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 ▀ закончится ли кризис  
в 2017 году?
Казахстан получит свои дивиденды от стабилизации мировой 
экономики

Вероника Герман

В августе 2015 года власти Казахста-
на признали, что страна находится 
в экономическом кризисе. Как тогда 

отметил глава государства Нурсултан На-
зарбаев, этот кризис является глобальным 
и его последствий не удалось избежать 
никому в мире. «Предстоящие годы будут 
непростыми. Тяжелее, чем в предыдущие 
кризисы…», – сказал Нурсултан Назарба-
ев. Эксперты предположили, что Казах-
стану потребуется два года, чтобы выйти 
из экономической нестабильности. 

«Этот год был годом девальвационных 
ожиданий, вливаний в рамках госпро-
грамм и постепенной адаптации к новым 
реалиям. Вполне вероятно, что следую-
щий год будет более благополучным», 
– рассказал Айвар Байкенов, начальник 
отдела управления активами АО «Каз-
коммерц Секьюритиз». Если в этом году 
наблюдалась стагфляция – нулевой рост 
при высоком уровне инфляции, то в сле-
дующем году ожидается рост на 1-1,5%. 
Это, по словам аналитика, произойдет за 
счет стабилизации цен на нефть на уровне 

55-60, что может дать небольшой импульс 
экономике. Также стимулировать эконо-
мический рост могут позитивные тренды 
по экспортным товарам, в частности по 
промышленным металлам. 

«Вслед за фискальными стимулами, 
которые происходят в рамках программы 
«Нурлы жол», мы ожидаем, что все-таки 
Нацбанк начнет проводить политику мо-
нетарного стимулирования: будет дальше 
снижать базовую ставку, что приведет к 
корректировке ставок фондирования и 
оживлению банковского кредитования. 
На этом фоне бизнес увеличит деловую 
активность, а население – потребитель-
скую», – рассказал Айвар Байкенов. К тому 
же, предполагает аналитик, в следующем 
году инфляция может приблизиться к от-
метке 7%. Средний курс в 2017 году, по 
прогнозам эксперта, ожидается в районе 
337 тенге, а диапазон – 330-350тенге, но 
все же, подчеркнул Айвар Байкенов, боль-
ше присутствует вероятность укрепления 
тенге, но опять же многое будет зависеть 
от внешних факторов. 

Председатель правления Народного 
банка Умут Шаяхметова предполага-

ет, что будущий 2017 год должен быть 
легче, чем 2016-й. «Цены на нефть, на-
верное, уже не будут так активно падать 
в 2017 году. Думаю, они будут находить-
ся в диапазоне $40-60 долларов за бар-
рель. Если же цены на энергоресурсы 
снизятся до $40, то от этого не будет не-
гативного эффекта, который наблюдался 
в 2015 и 2016 годах», – заявила Умут Ша-
яхметова.

Экономист Магбат Спанов более сдер-
жан в прогнозах и не ожидает выхода эко-
номики Казахстана из кризиса в 2017 году. 
Он подчеркнул, что драйверы экономиче-
ского роста, которые задействует прави-
тельство, пока не дают результатов. «Мы 
зависим от мировых рынков, если цена на 
нефть стабилизируется, у нас будут допол-
нительные средства для финансирования 
секторов экономики, и, конечно, показа-
тель ВВП будет расти. Если стабилизации 
не произойдет, то и ожидать роста эконо-
мики не стоит», – отметил Магбат Спанов. 
В целом, уверен экономист, если мировая 
экономика стабилизируется, то Казахстан 
как часть глобальной системы тоже полу-
чит свои дивиденды. 
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ЕаЭС ДУМаЕт о 
ПоДКлючЕНии 
КазахСтаНа К 
биРжЕВой тоРГоВлЕ 
ГазоМ

Участники биржевого рынка России 
анализируют перспективы подключении 
к нему участников из других стран ЕАЭС – 
главным образом, из Казахстана и Беларуси. 
При этом, как заметили участники кругло-
го стола «Перспективы развития биржевой 
торговли газом в России и ЕАЭС» в Анали-
тическом центре при Правительстве РФ, ор-
ганизации стран ЕАЭС могут подключиться 
к торгам уже сейчас, ведь законодательство 
РФ не запрещает участвовать в организован-
ных торгах нерезидентам. Врио директора 
департамента энергетики Евразийской эко-
номической комиссии Сергей Колобанов со-
общил, что на уровне рабочей группы ЕАЭС 
в ноябре представители уполномоченных 
органов выдвинули идею реализовать проб-
ные торги газом на бирже в рамках союза. 
Доцент кафедры стратегического управле-
ния ТЭК РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина 
Сергей Еремин в контексте подключения 
к бирже Казахстана предположил возмож-
ность создания двух новых рыночных зон с 
хабами, расположенными вдоль российско-
казахстанской границы. Первая зона – это в 
западной части Казахстана – компрессорная 
станция «Макат», через которую проходят 
потоки газа по газопроводу «Средняя Азия – 
Центр» и ответвление от «Маката» на Север-
ный Кавказ. «По САЦ будет транспортиро-
ваться казахский газ в потоке с туркменским 
и узбекским. Он пойдет потребителям Цен-
тральной России и в Беларусь. По газопро-
воду «Макат – Северный Кавказ» газ пойдет 
в те зоны на российской территории, кото-
рые российские производители не жалуют, 
а «Газпром» считает для себя невыгодной об-
узой. Этот БП может также служить точкой 
продажи российского и казахского газа для 
Армении», – аргументировал ученый. Вто-
рая зона может быть создана на российской 
территории на КС «Карталы» на газопроводе 
«Бухара – Урал». Через нее российский газ 
по схеме замещения идет потребителям на 
севере Казахстана. С учетом имеющегося 
продления этого газопровода до Павлодара, 
Астаны и далее, возможно, до Караганды, 
здесь возникает в перспективе масштабный 
спрос на газ – до 8-10 млрд куб. м, который 
можно закрывать газом. На западе, уверен 
вице-президент СПбМТСБ Антон Карпов, «со 
стороны Беларуси большой пласт потреби-
телей может появиться на торгах. При этом 
должна быть найдена формула координации 
рыночной цены и цены на газ по межпра-
вительственным соглашениям». (иНтЕР-
ФаКС-аГи) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ПРиНЯта аКтаУСКаЯ 
ДЕКлаРаЦиЯ

В Актау 23 ноября завершил работу 7-ой 
Международный форум таможенных админи-
страций по вопросам содействия и облегчения 
торговли между странами Шёлкового пути, 
передает пресс-служба Комитета государ-
ственных доходов Министерства финансов РК. 
Открывая заседание, заместитель председа-
теля Комитета государственных доходов Ми-
нистерства финансов Республики Казахстан 
Госман Амрин отметил, что Казахстан как 
полноправный участник мировых экономиче-
ских и интеграционных объединений пред-
принимает активные меры по содействию 
развитию международной торговли, повыше-
нию конкурентоспособности в сфере бизнеса, 
улучшению прозрачности и эффективности 
деятельности таможенных органов. На фору-
ме также выступил аким Мангистауской об-
ласти Алик Айдарбаев. Он поприветствовал 
участников заседания и рассказал о торговом 
и транспортном потенциале региона, в частно-
сти морского порта Актау, а также строящегося 
морского порта Курык. На представительном 
собрании участники делились опытом своих 
стран по применению различных механиз-
мов упрощения таможенного администри-
рования, по вопросам взаимного признания 
Уполномоченных экономических операторов, 
а также предварительного информирова-
ния. По итогам представительного собрания 
участники приняли Актаускую декларацию, в 
которой заявлено о намерении: повышать ин-
тенсивность работы транспортных коридоров 
для ускорения перевозок и стимулирования их 
привлекательности; активизировать сотруд-
ничество между странами Шелкового пути 
посредством осуществления и согласования 
важных проектов, таких как «Караван-Сарай», 
«Один пояс -один путь», и других значимых 
инициатив в регионе; использовать междуна-
родные инструменты для упрощения проце-
дур в торговле, применять соответствующие 
механизмы согласно рамочным стандартам 
безопасности ВТамО; проводить дальнейшую 
модернизацию процедур пересечения границ, 
улучшать существующую инфраструктуру, а 
также активизировать усилия по внедрению 
высокотехнологичного оборудования для та-
моженных проверок. («Казинформ»)

обЕСПЕчЕНиЕ 
ПРоДУКтиВНой 
заНЯтоСти 

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев провел совещание по вопросу социально-
экономического развития страны, сообщила 
пресс-служба главы государства. По информа-
ции пресс-службы, в ходе мероприятия были 
рассмотрены основные подходы к важным 
программным документам. Глава государства 
отметил, что в сентябре текущего года на рас-
ширенном заседании правительства были 
даны соответствующие поручения. Также 
Назарбаев подчеркнул, что вопросы аграрной 
отрасли требуют тщательного рассмотрения. 
Приоритетами государственной программы 
развития агропромышленного комплекса 
должны стать увеличение объемов продук-
ции, повышение производительности, ди-
версификация сельскохозяйственного произ-
водства, снижение импорта продовольствия, 
увеличение экспорта переработанной про-
дукции и развитие сельхозкооперации. «У нас 
обрабатывающие предприятия загружены на 
30-40%. Для обеспечения их работы на полной 
мощности нужно сырье, в целях увеличения 
его поставок требуется развитие сельхозкоо-
перации», - сказал президент Казахстана. Гла-
ва государства также отметил высокую долю 
непродуктивно самостоятельно занятого на-
селения.  (Kazakhstan Today) 

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

одаренные казахстанцы 
побеждают в международных 
олимпиадах и соревнованиях 

только в текущем году юниоры заво-
евали 1236 наград. Об этом сообщи-

ла директор Республиканского научно-
практического центра «Дарын» Шолпан 
Кирбаева.

За 25 лет независимости республики 
казахстанские школьники демонстриру-
ют большие успехи на мировой арене.

«В Казахстане очень много талантли-
вых и чрезвычайно одаренных детей. С 
каждым годом таких детей становится 
больше. Стоит отметить, что по итогам 
международных соревнований и кон-
курсов в 1998 году Казахстан был на 50-
м, в 2005 году уже на 35 месте в мире. В 
2015 году наша страна поднялась на 12-е 
место и вошла в первую двадцатку стран 
мира. Среди всех СНГ Казахстан зани-
мает лидирующее место после России», 
– отметила директор Республиканского 
научно-практического центра «Дарын» 
Шолпан Кирабаева.

Вместе с этим спикер рассказал о 
работе центра «Дарын», являющегося 
единственным в мире центром для ода-
ренных детей, получающим государ-
ственную поддержку. По ее словам, за 25 
лет независимости реализовано 25 про-
ектов по поиску и обучению одаренных 
детей. В частности, это международные 
научные соревнования по космическим 
исследованиям «Открываем мир науки», 
международная дистанционная Ази-
атско-Тихоокеанская математическая 
олимпиада, международная дистанци-
онная математическая олимпиада «Шел-
ковый путь», международная олимпиада 
по математике, физике, информатике, 46 
международная Менделеевская олимпи-
ада по химии и другие.

«На сегодняшний день в республи-
ке функционируют 124 специализиро-
ванных организаций образования для 
одаренных детей: 33 из них с полиязыч-
ным образованием. В каждом регионе 
открыто большое количество школ по 
естественно-математическому и обще-

ственно-гуманитарному направлению, 
также спортивные, музыкальные и во-
енно-кадетские школы. Одаренный ре-
бенок есть в каждой семье, поэтому, как 
сказал наш Елбасы, детей нужно искать, 
выявлять, отбирать и поддерживать, а 
также создавать все необходимые усло-
вия для их дальнейшего развития», – от-
метила Шолпан Кирабаева.

В рамках реализации Плана 
нации «100 конкретных шагов» 
эксперты обсудили развитие 
экспорта и экспортных 
казахстанских брендов 

«В общей сложности мы экспортиру-
ем 970 товаров в 118 стран мира. 

Осуществляем порядка 200 тысяч экс-
портных операций в год. Работают 1800 
казахстанских экспортеров, 20% из них 
имеют стабильный экспорт свыше $1 
млн», - сказал заместитель Председате-
ля Комитета индустриального развития 
и промышленной безопасности Мини-
стерства по инвестициям и развитию РК 
Тимур Нурашев.

По словам эксперта, создана Межве-
домственная рабочая группа экспорт-
ных брендов с участием государствен-
ных органов, институтов развития и 
НПП «Атамекен». Совместно с Мини-
стерством сельского хозяйства РК раз-
работаны бренды в агропромышленном 
комплексе, такие как Qazaq Organic Food, 
«Халал», «Мясной бренд». На рынках Ки-
тая и России их планируют представить 
в середине ноября в рамках отраслевых 
международных выставок.

«Все три бренда имеют стратегиче-
ское значение и ориентированы на опре-
деленные рынки. Уверен, что этот проект 
даст дополнительный импульс экспорту 
отечественных продовольственных то-
варов и позволит сформировать пози-
тивное восприятие Казахстана как про-
изводителя органической натуральной 
продукции», – отметил Тимур Нурашев.

В перспективе отечественные пред-
приятия смогут консолидированно вы-
ходить на внешние рынки под едины-

ми зонтичными брендами (зонтичный 
бренд – продвижение сразу нескольких 
групп товаров под одной маркой). Госу-
дарство в свою очередь создаст инфра-
структуру и будет координировать ра-
боту в области формирования имиджа 
страны.

Казахстан входит в число 50 крупней-
ших стран-экспортеров. Доля несырье-
вой продукции превышает 30%, хотя 5 
лет назад этот показатель был 24%.

Стартовала международная 
экспедиция  
«Новый Шелковый путь 2017»

основная цель проекта – создание 
экономического пояса, транспор-

тно-коммуникационных сетей, которым 
предстоит соединить Китай и страны 
Центральной Азии со старым светом.

«Проект, прежде всего, призван укре-
пить общественные связи, взаимопо-
нимание, культуру отношений и друж-
бу между народами. В сегодняшнем 
глобальном контексте старинный путь 
может стать символом высокого потен-
циала в сфере торговли, культуры и по-
литики всего региона», – прокомменти-
ровала автор проекта «Новый Шелковый 
путь 2017», польский репортер-исследо-
ватель, член Русского географического 
общества и член Королевского геогра-
фического общества Royal Geographical 
Society в Лондоне Яцек Палкевич.

Реализация проекта начнется в мае 
2017 года и закончится в июне 2017 года. 
За 60 дней экспедиции группа из 20-25 
человек преодолеет свыше 10 тысяч ки-
лометров.

«Начавшись с Китая, наш путь про-
ходит по территории Кыргызстана, Узбе-
кистана, Казахстана, России и Беларуси 
и завершается в Польше. Казахстан, яв-
ляясь страной, через территорию кото-
рой проходил Великий Шелковый путь, 
имеет большое значение в развитии свя-
зи, коммуникаций в области торговли и 
культуры между странами», – отметил 
Яцек Палкевич.

В астане стартовал 
республиканский детский 
форум-фестиваль «Казахстан, 
дружественный  
к ребенку»

Конференция стартовала при под-
держке Мажилиса Парламента РК, 

Уполномоченного по правам ребенка в 
РК, Министерства образования и науки 
РК, Детского Фонда ООН ЮНИСЕФ в Ка-
захстане и представительства Европей-
ского Союза в Казахстане.

По словам депутата Мажилиса Парла-
мента Казахстана, Уполномоченного по 
правам ребенка Загипы Балиевой

«В работе детского форума-фестиваля 
принимают участие 336 детей - лидеров 
детских общественных организаций, по-
бедителей республиканских и междуна-
родных интеллектуальных олимпиад, 
творческих конкурсов из всех регионов 
республики», - сказала Загипа Балиева.

Для участников мероприятия орга-
низованы площадки для обсуждения 
актуальных вопросов организации и 
популяризации детского движения в 
республике, демонстрации творческого, 
научного, общественного потенциала 
детей, укрепления творческих связей 
между детскими коллективами, реали-
зации права детей на участие в приня-
тии решений.

«Торжественным завершением фести-
валя станет гала-концерт участников фо-
рума-фестиваля», – отметила она.

По итогам мероприятия детям будут 
вручены сертификаты и памятные по-
дарки.

«В настоящее время совместно с Пра-
вительством и с офисоуполномоченным 
мы работаем по развитию системы мо-
ниторинга, для того чтобы была под-
робная, детальная информация о тех 
проблемах, которые возникают у детей 
на всех уровнях. В том числе и в отдален-
ных регионах», – добавил представитель 
Детского фонда ООН (ЮНИСЕФ) в Казах-
стане Юрий Оксамитный. 
По материалам: http://ortcom.kz

 ▀ Насколько казахстанские банкноты 
интересны коллекционерам?
Эксперт рассказал, в чем особенности новой 10-тысячной купюры

Елена тумашова

«В Казахстане никогда не было 
банкноты с трехбуквенной сери-
ей, да еще и ⱩАЗ – Казахстан», – 

эксперт по нумизматике и бонистике 
Валерий Китиков объясняет, в чем уни-
кальность новой 10-тысячной купюры, 
которая поступит в обращение 1 декабря. 
Ее выпускают ко Дню первого президента 
и посвящена она 25-летию независимо-
сти республики. В интервью «Капитал.kz» 
эксперт рассказал о том, как оцениваются 
казахстанские банкноты и монеты на кол-
лекционном рынке, в том числе мировом.

- Валерий, пользуются ли банкноты, 
выпущенные в Казахстане, популярно-
стью у коллекционеров?

- Банкноты Казахстана пользуются 
очень большой популярностью среди 
коллекционеров не только Казахстана, 
но и всего мира. Наши денежные знаки 
три года подряд становились лучшими 
по версии Международного банкнотного 
сообщества (IBNS). Это банкноты: 10 тыс. 
тенге 2011 года, 5 тыс. тенге 2012 года, 
1 тыс. тенге 2013 года «Култегин». Ни одна 
страна даже два раза подряд не занимала 
первое место. А мы три года подряд зани-
маем.

Более того, банкнота 20 тыс. тен-
ге и могла бы по праву стать первой 
в 2016 году – она является самой защищен-
ной банкнотой в мире, – но заняла в кон-
курсе второе место, уступив новозеланд-
ской 5-долларовой банкноте.

- чем интересны казахстанские банк-
ноты?

- Возьмем, к примеру, американские 
доллары – у них нет такого разнообразия, 
как у наших банкнот. В нашей стране вы-
пускается большое количество памятных 
банкнот. Например, сейчас у нас в обо-
роте несколько разных тысячных купюр: 
2006 года, 2010 года (ОБСЕ), 2011-го (Ор-
ганизация Исламская конференция), 
2013-го («Култегин»), 2014 года (с картой 
Казахстана). Получается, пять разных ты-
сячных банкнот, из них три – памятные, 
они имеют ограниченный тираж, обычно 
только одну серию – АА, то есть выпуска-
ются в количестве 10 млн штук. На каж-
дого гражданина Казахстана не хватит 
по банкноте.

Так вот наши банкноты пользуются до-
вольно большой популярностью за счет ка-
чества, достаточно высокой художествен-
ной ценности, большого разнообразия.

- Новая памятная 10-тысячная банк-
нота, на ваш взгляд, привлечет внима-
ние коллекционеров?

- Мы пока в руках ее не держали, 
но я уверен, что она будет пользоваться 
высокой популярностью. Тем более у нее 
маленький тираж. Обычно у нас одна се-
рия имеет две буквы и семизначный но-
мер, то есть в каждой серии выпускается 
10 млн банкнот. А здесь одна серия имеет 
три буквы – ⱩАЗ и шестизначный номер.

- Сколько стоят на коллекционном 
рынке банкноты, выпущенные в Казах-
стане?

- В отношении банкнот существует 
такой нюанс: они все уникальны и непо-
вторимы из-за своего номера. Двух оди-
наковых нет. Одна из самых интересных 
по стоимости казахстанских банкнот – 
5 тыс. тенге 1998 года. Она стоит пример-
но $400. Есть банкноты дешевле, но эта 
считается одной из самых дорогих среди 
тех, что выпущены в Казахстане.

А в мировом масштабе есть банкноты, 
которые и $10 млн стоят. Это банкнота но-
миналом $100 тыс., такие были выпущены 
в 1934 году в США и имели хождение толь-
ко между банками.

Бывает, обычная банкнота, которой 
вы расплачиваетесь ежедневно, любая – 
200, 500 тенге, имеет определенный номер, 
за счет этого она стоит намного дороже. 
Скажем, банкнота 200 тенге сколько может 
стоить? Если, например, ее номер состоит 
из одних семерок, она будет стоить $250.

- такие банкноты реально можно 
встретить в «обычной жизни»?

- Конечно, они выпускаются в обра-
щение, их никто нигде не задерживает. 
Специфика работы Банкнотной фабрики 
не предполагает, что такие банкноты мож-
но задержать или утаить. Денежные знаки 
печатаются и сразу упаковываются в пач-
ки, в коробки, все пломбируется и никто 
из работников фабрики, даже директор, 
не может взять себе банкноту, которую 
захотел бы. Банкноты попадают в банки 
и расходятся. Кто-то может обратить вни-
мание на интересный номер – так банкно-
ты попадают к коллекционерам.

- банкноты больше ценятся из-за сво-
их номеров? или изображение тоже до-
бавляет стоимости?

- Изображение, конечно, влияет, 
но есть очень важный момент. Все наши 

банкноты имеют очень высокую сте-
пень защиты. Тот же доллар США рядом 
с ними «отдыхает». А 20-тысячная просто 
уникальна, банкнот, равных ей по защи-
щенности, в мире вообще нет. Когда вы бе-
рете ее в руки, вы чувствуете, что она в два 
раза толще, чем любая другая казахстан-
ская банкнота. Это потому, что она сде-
лана по уникальной технологии: внутри 
находится пластик, а снаружи – два слоя 
бумаги. Это очень дорогая технология, 
которая предполагает самую высокую за-
щиту.

Самые дорогие банкноты, которые сей-
час в ходу – 500 евро, – гораздо менее за-
щищены, чем казахстанские деньги. Или, 
например, очень хорошая банкнота – это 
1 тыс. швейцарских франков (по номина-
лу около $1 тыс.), и она тоже меньше за-
щищена по сравнению с казахстанскими 
банкнотами.

Если говорить о 10-тысячной купю-
ре с изображением президента, то, судя 
по картинке, она сделана на очень высо-
ком уровне.

- К 25-летию независимости бу-
дет выпущена памятная монета. Как 
вы ее оцениваете в качестве специали-
ста по нумизматике?

- Прекрасная монета, очень интерес-
ная, красивая. Отчеканена на нашем Мо-
нетном дворе в Усть-Каменогорске. А наш 
Монетный двор – в тройке лучших в мире.

В Казахстане такая монета выпускается 
впервые. Объясню – почему. Ее номинал – 
5 тыс. тенге. У нас выпускались серебря-
ные и золотые монеты весом 1 кг, а эта 
имеет вес 25 унций, то есть 777 граммов. 
Тираж у нее, наверное, небольшой. Поэто-
му, скорее всего, что-то будет продаваться, 
но в очень маленьких количествах, ред-
кий коллекционер сможет ее купить. Зна-
чит, она тоже будет в цене.

аРМаН РаМазаНоВ
назначен вице-министром 
оборонной и аэрокосмической 
промышленности РК

аСЕМ НУСУПоВа
назначена заместителем акима ВКО 

ВиКтоР 
МолоДоВСКий

назначен советником акима СКО 

ДаУлЕт ЕРГожиН
назначен заместителем 
председателя КНБ РК

ЕлЕНа бахМУтоВа
избрана председателем правления 
некоммерческого акционерного 
общества «Фонд социального 
медицинского страхования»

КУРалай жаРоВа
назначена руководителем 
управления предпринимательства и 
туризма СКО

ШУхРат ГаППаРоВ
назначен первым заместителем 
председателя правления АО 
«АТФБанк»

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

 ▀ открытый университет Казахстана
Скоро будет открыт бесплатный доступ к онлайн-курсам от ведущих преподава-
телей технических вузов страны

олег Ни

В Казахстане начата работа над запуском образова-
тельного онлайн-проекта «Открытый университет 
Казахстана». Это совместная инициатива телеком-

муникационного оператора «Кселл» и общественного 
фонда WikiBilim. Старт проекта намечен на февраль сле-
дующего года.

«Когда в прошлом году мы совместно с фондом 
WikiBilim запустили мобильное приложение «Кiтап», по-
явилась мысль о том, что в Казахстане просто необходи-
мо создать обучающий онлайн-портал. У нас для этого 
все есть: и экспертиза, и профессура. «Кселл» поддержал 
этот проект не только потому, что были вдохновляющие 
примеры Coursera, у нас есть программа «Кселл Акаде-
мия», в рамках которой мы работаем совместно с уни-
верситетами, даем лекции от наших топ-менеджеров. 
Кроме этого, как часть шведской компании Telia, мы 
реализуем программу «Образование для всех», в рам-
ках которой стремимся предоставить гражданам нашей 
страны максимальную доступность образования», – рас-
сказывает Наталья Еськова, руководитель отдела ком-
муникаций АО «Кселл».

Проект «Открытый университет Казахстана» пред-
ставляет собой портал, который наподобие Coursera бу-
дет предлагать бесплатный доступ к курсам от ведущих 
преподавателей технических вузов страны.

Доступ к видеолекциям будет бесплатным, это не 
коммерческий проект, и будет доступен всем желаю-
щим, подчеркивают его инициаторы. Люди будут захо-
дить на портал за знаниями, а не за дипломом, когда и 
где им это удобно.

На первом этапе планируется запуск 10 курсов по те-
лекоммуникациям, также на портале в открытом досту-

пе будет размещена специализированная литература, 
которая используется при подготовке данных курсов их 
разработчиками. При этом более 80% лекционного ма-
териала будет представлено на государственном языке.  
В дальнейшем количество специализированных курсов 
может быть увеличено. 

«Технологии фундаментально трансформируют 
практически все сферы жизни, и образование – не ис-
ключение. Благодаря технологиям образование, как и 
многие другие услуги, становится персонифицирован-
ным, то есть учитывает индивидуальные особенности 
каждого. Теперь учащийся сам выбирает, когда учить-
ся, где заниматься и сколько раз ему нужно повторить 
пройденный материал. Все это создает благоприятную 
образовательную среду для тех, кто учится не ради ди-
плома, а ради знаний, для тех, кто ориентирован не на 
обучение один раз и на всю жизнь, а желает совершен-
ствоваться и развиваться постоянно. Это очень важный 
глобальный тренд. Теперь благодаря поддержке компа-
нии «Кселл» в Казахстане тоже появится своя площадка 
открытых онлайн-курсов с уникальным контентом, в 
том числе и на казахском языке», – отметил Рауан Кен-
жеханулы, председатель попечительского совета ОФ 
«WikiBilim». 

Проект планируется реализовать на основе платфор-
мы OpenedX, разработанной в тандеме специалистами 
Гарвардского университета и Массачусетского техноло-
гического института.

По словам Нурбека Матжани, президента обще-
ственного фонда WikiBilim, который занимается раз-
витием свободного контента образовательного харак-
тера, на сегодняшний день пользователям интернета 
доступно более 5000 различных онлайн-курсов. Самые 
популярные площадки с обучающими материалами – 

Coursera, EdX, Udacity. Однако большая часть из них – 
на английском языке. И казахстанские студенты, осо-
бенно технических и инженерных специальностей, 
зачастую выбирают курсы на международных, англо-
язычных площадках. Но научная школа казахстанских 
технических вузов не уступает зарубежным, наши 
студенты побеждают в международных олимпиадах, 
выпускники работают в самых технологичных компа-
ниях мира.

Проект «Открытый университет Казахстана» мо-
жет стать единой площадкой для отечественных ву-
зов «Пока мы больше двигаемся на ощупь, потому что 
апробированных, готовых моделей, чтобы брать и 
использовать – практически нет. Это пионерское на-
чало, мы надеемся вдохновить других наших коллег, 
которые присоединятся к проекту»,  – отмечает Рауан 
Кенжеханулы.

Сейчас инициативу поддержали несколько ведущих 
вузов страны: КазНИТУ им. Сатпаева, КБТУ, Almaty 
Management University, Университет им. Сулеймана Де-
миреля, а также некоторые НИИ, в частности, Институт 
математики и математического моделирования и Ин-
ститут языкознания им. А. Байтурсынова. Но инициа-
торы проекта подчеркивают, что он открыт для участия 
других университетов.

В Казахстане уже есть вузы, которые признают ре-
зультаты таких курсов, есть договоренности по засчиты-
ванию кредитов. Для многих ИТ-компаний наличие сер-
тификата об окончании онлайн-курсов зачастую важнее 
диплома.

Проект может заинтересовать не только студентов 
и абитуриентов, но и практикующих разработчиков 
в сфере ИT и телекоммуникаций. По словам Натальи 
Еськовой, «Кселл» как телекоммуникационная компа-
ния заинтересована в том, чтобы на рынке появились 
высококвалифицированные технические специалисты. 
Запуск портала также может вдохновить тех людей, ко-
торые все еще ищут, в каком направлении получать об-
разование. «Мы видим большую потребность в знаниях 
в регионах, где по тем или иным причинам молодежь не 
может получить высшее образование, для них это будет 
возможность получать знания и вдохновляться лекция-
ми ведущих профессоров наших технических универси-
тетов»,  – говорит Наталья Еськова.

Как правило, эффективность онлайн-курсов изме-
ряется количеством получивших сертификат. Интерес-
но, что мировая статистика показывает, что это при-
мерно 5% от количества записавшихся. Много это или 
мало? Если сравнивать ситуацию с очным обучением, 
то онлайн выигрывает в объеме. Однако здесь важно 
понимать, что, записываясь на онлайн-курсы, далеко 
не все люди ставят перед собой цель получить сертифи-
кат – кто-то хочет просто познакомиться с темой, кто-
то записывается от скуки, поразвлечь себя, а кому-то 
действительно важно освоить материал от и до, потому 
что у них есть конкретная задача, например, повысить 
квалификацию.

Инициаторы «Открытого университета Казахстана» 
считают, что будущее за blended learning – смешанным 
образованием, разумным сочетанием онлайна и офлай-
на. Основную часть теоретического материала студенты 
могут изучать дома, а в учебное заведение приходить, 
чтобы задать вопросы или разобраться в сложных мо-
ментах. 
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 ▀ Не потреблять, а копить
Почему культура накопления в Казахстане остается низкой?

Вероника Герман

Сегодня все больше людей приходит к выводу, что 
потреблять «навязанные» бренды или модные без-
делушки не имеет смысла. За рубежом существу-

ют ряды добровольных отшельников, обрекающих себя 
на модный аскетизм, и даже целые движения, которые 
отказываются от «навороченных» смартфонов или доро-
гих брендов в пользу своего образования или повыше-
ния своих навыков. Как прогнозируют эксперты, тренд 
2017 года – это экономия, сбережение средств и акцент 
на самообучении. К тому же в странах, испытывающих 
кризис, в ближайшие годы прогнозируется уход от моде-
ли низких сбережений и высокого уровня потребления. 
По сути, люди начнут больше копить, меньше покупать 
и не влезать в потребительские кредиты. Собственно, 
эта тенденция уже наблюдается в Казахстане. С начала 
2016 года объем депозитов физлиц вырос на 6% до 7,3 
трлн тенге. В то время как портфель потребительских 
кредитов за год потерял 172,5 млрд тенге и составил по 
итогам сентября 2,49 трлн тенге. 

Однако в стране все еще остается низким интерес к 
накоплению сбережений. Как отмечают психологи, на 
это влияет политическая, экономическая и социальная 
обстановка. Когда экономика находится на подъеме, 
население чувствует уверенность в завтрашнем дне, со-
ответственно больше тратит сбережений, меньше нака-
пливает и чаще обращается в банки за кредитами. А вот 
в кризисные периоды граждане чаще откладывают на 
«черный день», меньше кредитуются, поскольку не увере-
ны в своих будущих доходах. Казахстанцы после обесце-
нившихся «деревянных» рублей, четырех девальваций, 
высокой инфляции в 90-х годах с опасением относятся 
к накоплению средств. Но в нынешних условиях умение 
копить станет отличной возможностью избавиться от за-
висимости от банковских кредитов и иметь приличную 
сумму на необходимые нужды или дорогие покупки. 

За рубежом культура накопления развита очень хо-
рошо. Например, 91% жителей Латвии считают важным 
создание накоплений, отмечается в недавно проведен-
ном опросе Института финансов Swedbank. «Сознатель-
ность жителей Латвии основана не только на горьком 
опыте кризисных лет, но и на понимании важности 
создания накоплений, готовности взять на себя ответ-
ственность за собственное будущее и желании обеспе-
чить себе финансовую защищенность на случай не-
предвиденных жизненных поворотов», – отмечает Эвия 
Кропа, эксперт Института финансов Swedbank. В стра-
нах Балтии наблюдается тенденция заранее регулярно 
откладывать деньги из зарплаты на крупные покупки 
или расходы – так действуют 34% жителей Латвии, 33% 
жителей Эстонии и 41% жителей Литвы.

Как госпрограмма поможет накопить?
В связи с этим нестабильность цен на нефть, высокие 
девальвационные ожидания приведут к тому, что в 
ближайшие годы все больше казахстанцев перейдут 
в режим экономии и накопления. И если вы не знаете, 
куда «пристроить» сэкономленные деньги, потратьте 
их на собственное обучение. По сути, автомобиль или 
новая модель смартфона – это не инвестиция, а убыток. 
А вот лучшая инвестиция – это вложение в себя и свое 
образование, которое приведет к увеличению дохода. 

Понятно, что образование требует немалых затрат. В 
связи с этим в стране действует государственная обра-
зовательная накопительная система. Порядка 16 000 
казахстанцев уже воспользовались этой системой, и их 
число постоянно растет. Оператором программ явля-
ется АО «Финансовый центр» Министерства образова-
ния и науки Республики Казахстан. Благодаря системе 
можно накопить как на поступление в колледжи, так и 
в вузы Казахстана и за рубежом. В сравнении с теми же 
банковскими вкладами накопительный образователь-
ный депозит может стать очень выгодным для накопле-
ния на будущее образование. Отличительным условием 
является то, что, помимо ставки вознаграждения от 
банка в 14%, начисляется премия государства в размере 
5-7% (максимальная ставка начисляется для отдельной 
категории населения). В итоге ежегодная доходность по 
образовательному депозиту составляет от 19%. Причем 
в случае получения государственного образовательного 
гранта вкладчик сможет распоряжаться накоплениями 
на свое усмотрение: снять с депозита, перевести деньги 
на третье лицо или накапливать далее для получения 
других уровней образования. Кроме того, вкладчик мо-
жет получить образовательный кредит под стопроцент-
ную гарантию АО «Финансовый центр» на льготных ус-
ловиях, если на образовательном депозите уже имеется 
половина необходимой для обучения суммы. 

Данный продукт очень интересен для всех категорий 
населения, поскольку позволяет существенно сэконо-
мить на получении образования за счет начисления воз-
награждения и государственной премии. 

В то же время с учетом девальвационных процессов 
и на фоне низких ставок по депозитам в иностранной 
валюте, ГОНС является наиболее привлекательным, что 
видно на нижеприведенном примере: 

Ноябрь, 2015 – ноябрь, 2016

КУРС$ Копить дома Валютный депозит ГоНС в тенге
$1500 $1500 $1500

Ноябрь,
2015

307,73 461595 тенге 461595 тенге 461595 тенге

Ноябрь,
2016

343,23 514845 тенге 530633,58 тенге 557057 тенге

ВЫГОДА 53250 тенге 69038,58 тенге 95462 тенге

11,5%
(девальвация)

11,5% + 2% (девальвация + 
ставка вознаграждения)

от 19%
(ставка вознаграждения  

+ госпремия)

 ▀ зачем Россия вовлекает Китай  
в сотрудничество с ЕаЭС?
Если Казахстан выйдет из союза, европейцам будут непонятны долгосрочные 
перспективы объединения

Елена тумашова

На II заседании Астанинского клуба 
президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев сказал, что странам, 

входящим в Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС), и участникам Европейского 
союза (ЕС) необходимо «приложить мак-
симум усилий, чтобы преодолеть полосу 
взаимного недоверия». Подозрительное 
отношение друг к другу, санкции друг 
против друга – подобные действия глава 
государства назвал антиполитикой без 
результатов и перспектив. «В настоящее 
время важно совместно определить марш-
рут создания выгодного для всех единого 
экономического пространства Большой 
Евразии», – отметил президент.

Кандидат политических наук, дирек-
тор «Группы оценки рисков» Досым Сат-
паев представил по просьбе «Капитал.kz» 
свой взгляд на взаимоотношения двух ин-
теграционных объединений и поделился 
мнением, о каких позитивных и негатив-
ных моментах можно говорить между ЕС 
и ЕАЭС.

– Какие вопросы между ЕС и ЕаЭС, на 
ваш взгляд, необходимо решить в пер-
вую очередь?

– В первую очередь это не экономиче-
ские, а политические вопросы. Вопросы, 
связанные с разной геополитической па-
радигмой, которая есть у России и у тех 
стран ЕС, которые относятся к локомоти-

вам европейской интеграции – Германии 
и Франции.

Российская политика «собирания зе-
мель» уже внесла раскол внутри ЕС. То 
есть одним из важных и острых вопросов в 
отношениях между ЕС и Россией остается 
вопрос вокруг Украины. Недавно страны 
ЕС согласовали решение о введении новых 
персональных санкций против России в 
связи с «аннексией» Крыма.

Кстати, появление пророссийского пре-
зидента в Молдавии, после недавних пре-
зидентских выборов в этой стране, может 
дать дополнительные козыри в руки сто-
ронников более жесткой линии в рамках 
ЕС по отношению к ЕАЭС. Тем более что 
новый глава Молдавии Игорь Додон уже 
заявил о необходимости отмены соглаше-
ния об ассоциации Молдавии с Европей-
ским союзом и проведении референдума о 
вступлении страны в Евразийский эконо-
мический союз.

– Какие проблемы существуют во 
взаимоотношениях ЕС и ЕаЭС?

– Речь не идет о проблемах в отноше-
ниях между ЕС и ЕАЭС. Речь идет о про-
блемах взаимоотношения ЕС и России. 
Уже сейчас все остальные члены ЕАЭС 
идут в фарватере ее геополитических игр, 
которые ставят политические интересы 
России выше экономических интересов 
ЕАЭС, будь то конфликт в Украине или 
экономические санкции против некото-
рых западных стран.

Хотя гипотетическая отмена тех же 
американских экономических санкций 
против России, на что рассчитывает 
Кремль после победы Дональда Трам-
па, для Астаны менее важна, чем отмена 
таких санкций со стороны европейских 
стран, так как, по данным аналитической 
службы Energyprom.kz, 38% внешнего то-
варооборота Казахстана ориентировано 
именно на страны Европейского союза. 
Именно поэтому введение российских 
санкций на импорт из ЕС, США и их пар-
тнеров также привели к ухудшению вза-
имоотношений внутри ЕАЭС, так как 
Казахстан и Беларусь не поддержали эти 
санкции.

Кроме этого, действия России в Украи-
не, а также война санкций между Россией 
и Западом усилила внутри Казахстана по-
зиции противников Евразийского эконо-
мического союза.

Кстати, Казахстан – это единственный 
участник ТС, а затем ЕАЭС, где создание 
этих интеграционных проектов изначаль-
но вызвало серьезный раскол в обществе. 
Пессимисты считают, что первые годы су-
ществования Таможенного союза, а также 
его трансформация в ЕАЭС хорошо пока-
зали, что Казахстан лишь укрепил пози-
ции сырьевого придатка этого интеграци-
онного объединения, чем заложил основу 
для инновационного прорыва.

То есть создание ЕАЭС не совпадает с 
казахстанской форсированной индустри-
ально-инновационной программой раз-

вития, где основной акцент делается не 
столько на восстановление старых эконо-
мических связей с другими постсоветски-
ми странами, разрушенных после развала 
СССР, сколько на создание новых иннова-
ционных направлений, куда так активно 
хотят привлечь иностранных инвесторов, 
в том числе из стран ЕС.

– Какие позитивные моменты в отно-
шениях этих двух объединений вы мо-
жете отметить?

– Пока таких позитивных моментов не 
видно. Из-за активности России в Сирии, 
наоборот, наблюдается ужесточение по-
зиции ЕС к Москве. С другой стороны, в 
отличие от США, которые изначально не-
гативно относились к созданию ЕАЭС, 
европейцы были менее категоричны, счи-
тая, что ЕАЭС еще должен доказать свое 
право на существование как новое инте-
грационное объединение.

При этом для европейцев также непо-
нятны долгосрочные перспективы ЕАЭС, 
в случае если из этого проекта по тем или 
иным причинам захотят выйти, напри-
мер, Белоруссия или Казахстан. И как к 
этому отнесется Россия. Ведь формаль-
но любой участник этого регионального 
объединения имеет право выйти из Евра-
зийского экономического союза соглас-
но статье 118 договора о создании ЕАЭС, 
направив по дипломатическим каналам 
письменное уведомление о своем наме-
рении.

Как ни странно, но Россия рассчиты-
вает на помощь Китая в восстановлении 
сотрудничества с ЕС хотя бы в транспор-
тно-логистической сфере. Это связано с 
активностью Пекина в реализации своего 
проекта «Экономический пояс Шелкового 
пути», где среди трех транспортных ко-
ридоров (Северный, Центральный и Юж-
ный), «Северный коридор» идет по марш-
руту: Китай – Центральная Азия – Россия 
– Европа. Неудивительно, что Россия сей-
час активно пытается вовлечь Китай в со-
трудничество с ЕАЭС.

При этом в недавнем экспертном докла-
де Совета по внешней и оборонной поли-
тике (СВОП) «Стратегия для России» такое 
сотрудничество Москвы и Пекина пода-
ется как формирование центра «Большой 
Евразии», куда также включили Индию и 
Иран.

Что касается дальнейших взаимоотно-
шений ЕС и ЕАЭС, есть даже «оптимисты», 
которых можно назвать «кремлевскими 
мечтателями». Например, специалисты 
Центра интеграционных исследований 
Евразийского банка развития и Междуна-
родного института прикладного систем-
ного анализа считают, что всеобъемлющее 
интеграционное соглашение между ЕС и 
ЕАЭС может быть подписано в середине 
2020 годов. Довольно странно делать такие 
прогнозы, учитывая наличие большого 
количества «черных лебедей» на фоне вы-
сокой динамики геополитических и гео-
экономических процессов в мире, а также 
непредсказуемый характер самой России.

К тому же и внутри ЕС, после Brexit, 
возникли опасения по поводу продолже-
ния дезинтеграционных процессов. По 
крайней мере, на днях Италия заявила о 
возможном сокращении своего участия в 
ЕС, если Брюссель не возьмет на себя от-
ветственность по борьбе с нелегальной 
миграцией, распределив нагрузку по всем 
странам участницам ЕС. Все дело в том, 
что проблема мощной миграционной вол-
ны в ЕС может еще больше укрепить по-
зиции правых партий во многих европей-
ских странах, которых сильно воодушевил 
референдум в Великобритании по поводу 
выхода из ЕС. 

 ▀ Какие медуслуги не покроет полис 
обязательного медстрахования
Как оказалось, работающие пенсионеры не будут делать взносы в фонд  
обязательного медстрахования

анна Видянова

После внедрения в Казахстане обя-
зательного медицинского стра-
хования предполагается, что ка-

захстанцы будут за свой счет оплачивать 
услуги стоматологов и некоторые косме-
тологические услуги. Об этом на пресс-
конференции в Алматы заявил директор 
департамента комитета оплаты медицин-
ских услуг по Алматы Тлеухан Абилдаев. 

«Также предполагается, что социаль-
ное медстрахование не будет покрывать 
санитарно-курортное лечение», – заметил 
Тлеухан Абилдаев.

Также он уточнил, что казахстанцы мо-
гут приобрести медстраховки в страховых 
компаниях, которые покроют те медус-
луги, в которых они нуждаются. «Придет-
ся платить за медуслуги тем, кто вообще 
не застрахован (не купил полис обязатель-
ного медстрахования, – ред.). Та категория 
населения, которая по различным причи-
нам не захочет пройти определенные эта-
пы (по направлению врача, – ред.), для них 
медуслуги будут платными. Например, 
если человек задумал ночью (лечь в боль-
ницу, – ред.), обратился завтра в больни-
цу для госпитализации – эта услуга будет 
платной. Когда же все этапы (размещения 
в больнице, – ред.) соблюдаются, начиная 
от оказания первой медико-санитарной 
помощи, для всех застрахованных граждан 
в рамках обязательного медстрахования 
все виды медуслуг (включая госпитализа-
цию, – ред.) должны быть бесплатными», – 
проинформировал Тлеухан Абилдаев.

На вопрос журналиста «Капиталl.kz», 
будет ли обязательная медстраховка по-
крывать анализы или снимки, в комитете 
оплаты медицинских услуг по Алматы от-
ветили так. «В поликлинике, где вы закре-

плены, все виды анализов должны быть 
бесплатными. Все анализы на обследова-
ние должны быть бесплатными», – уверен-
но заявил Тлеухан Абилдаев.

Видимо, в Комитете не осведомлены, 
что в поликлиниках не принимают опре-
деленные анализы – их нужно сдавать 
платно. Стоимость платных анализов мо-
жет доходить до 7-8 тыс. тенге.

Прокомментировал Абилдаев и си-
туацию с лекарственным обеспечением 
при внедрении обязательного медстрахо-
вания. «Все лекарства при поступлении 
в бюро госпитализации должны быть 
бесплатными… В рамках обязательного 
медстрахования льготными лекарствами 
планируется обеспечить тех, кто будет на-
ходиться на лечении на амбулаторно-по-
ликлиническом уровне.

Отметим, от уплаты взносов в фонд 
социального медицинского страхова-
ния (ФСМС) освобождаются 15 категорий 
граждан. Из них 12 категорий – социаль-
но уязвимые слои населения, а также во-
еннослужащие, сотрудники специальных 
государственных и правоохранительных 
органов.

Ставка взносов государства за граждан 
особых категорий составит 7% от средне-
месячной заработной платы. При этом 
размер ставки будет поэтапно повышать-
ся: 4% – в 2018 году, 5% – с 2019 года, 6% 
– в 2023 году, с 2024 года – 7%.

Общий размер ставки взносов работо-
дателей составит 5% от дохода, при этом 
отчисления начинаются с 2% в 2017 году, 
3% – в 2018 году, 4% – в 2019 году 
и с 2020 года – 5%.

Ставка взносов самозанятых граж-
дан (индивидуальные предприниматели, 
частные нотариусы, частные судебные ис-
полнители, адвокаты, профессиональные 

медиаторы, физические лица, получаю-
щие доходы по договорам гражданско-пра-
вового характера) составит 7% от дохода: 
2% – в 2017 году, 3% – в 2018 году, 5% – 
в 2019 году и с 2020 года – 7%.

Наемные работники начнут осущест-
влять отчисления с 2019 года 1% от дохода, 
с 2020 года – 2%.

Таким образом, государство будет 
осуществлять взносы за экономически 
неактивное население. Работодатели – 
за наемных работников. Работники и са-
мозанятые, зарегистрированные в налого-
вых органах, за себя.

Тлеухан Абилдаев подчеркнул, что 
за социально уязвимые слои населения, 
военнослужащих, сотрудников специаль-
ных государственных и правоохранитель-
ных органов взносы в фонд обязательного 
медстрахования будет осуществлять госу-
дарство. Эта категория будет иметь право 
получить два пакета медуслуг.

«Базовый пакет гарантируется для 
всех казахстанцев. В рамках этого паке-
та обеспечивается скорая медпомощь, 
санитарная авиация, при социально зна-
чимых заболеваниях, при экстренных 
случаях. До 2020 года получить вакци-
нацию и амбулаторно-поликлиническую 
помощь с амбулаторным лекарственным 
обеспечением смогут все граждане, даже 
если они не застрахованы. Второй пакет 
включает плановую амбулаторно-поли-
клиническую помощь с лекарственным 
обеспечением, социально-замещающую 
медпомощь, стационарную медпомощь 
и высокотехнологичную медпомощь, ко-
торая может стоить очень дорого. Также 
второй пакет будет покрывать некоторые 
виды операций, при которых будет ис-
пользовано высокотехнологичное обору-
дование. Покрываться будут и реабилита-

ция, долгосрочный медсестринский уход», 
– отметил он.

По его словам, при обязательном мед-
страховании могут возникнуть пробле-
мы с самозанятым населением. «Есть са-
мозанятые, которые окончательно еще 
не определились со своим статусом. Если 
в органах занятости они смогут получить 
статус безработного, то за них ответствен-
ность (по отчислениям в ФОМС, – ред.) 
будет нести государство. Если по какой-
то причине они не согласятся работать 
по тем специальностям, которые им пред-
ложат в центре занятости, то таким граж-
данам не будет дан статус безработного. 
В таком случае эти люди должны будут 
определиться, кто они – ИП или нет. Так, 
ИП должны будут делать взносы в фонд 
обязательного медстрахования, исходя 
из уровня своего дохода. Если же у таких 
предпринимателей нулевой доход, то они 
должны будут делать отчисления от уров-
ня минимальной заработной платы. Та-
ким образом, такие казахстанцы станут 
полноценными участниками системы 
обязательного медстрахования. Они будут 
иметь право претендовать и на первый, 
и на второй пакет медуслуг», – уточнил 
Тлеухан Абилдаев.

Он снова подчеркнул, что такие самоза-
нятые с 2017 года будут платить 2% от ми-
нимальной заработной платы, с 2020 года 
– 7%. «Это 457 тенге в месяц, более 5 тыс. 
тенге в год. Повторюсь, эта категория 
будет иметь право претендовать и на вы-
сокотехнологичные услуги, на транс-
плантацию органов», – сообщил Тлеухан 
Абилдаев.

Напомним, перечисление взносов 
в фонд обязательного страхования от госу-
дарства предлагается перенести с 1 июля 
2017 года на 1 января 2018 года.  

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

СПРоС На ДоллаР 
ПаДаЕт

За десять месяцев 2016 года нетто-при-
обретение долларов США составило более 
чем в 10,5 раза меньше объемов января-ок-
тября 2015 года, что является самым низким 
показателем за всю историю наблюдений 
– с 2001 года. Объем валовой продажи насе-
лением долларов США находится на среднем 
уровне последних 5−6 лет, тогда объемы ва-
лового приобретения населением долларов 
США уменьшились более чем вдвое. Таким 
образом, тенденция снижения потребности 
населения в наличных долларах США продол-
жается. В октябре 2016 года объем нетто-по-
купки наличных долларов США населением 
в обменных пунктах составил 304,0 млн дол-
ларов США. После сезонного всплеска в авгу-
сте 2016 года спрос на иностранную валюту 
в октябре продолжил снижение. По сравне-
нию с сентябрем нетто-приобретение налич-
ных долларов США населением сократилось 
на 6,6%. В целом текущий год характеризуется 
заметным снижением объемов приобретения 
населением наличных долларов США. Так, 
по сравнению с октябрем прошлого года объ-
емы нетто-покупок указанной иностранной 
валюты сократились на 40,1%, а по сравнению 
с октябрем 2014 года – на 84,0%. (Kapital.kz)

СтаВКи НаЦбаНКа 
ДЕМотиВиРУют 
КРЕДитоВаНиЕ

По словам председателя правления Народ-
ного банка Умут Шаяхметовой, сейчас ставки 
Нацбанка достаточно высокие, они нас демо-
тивируют кредитовать. «Думаю, что сегод-
няшняя базовая ставка в 12% достаточно адек-
ватна, если мы смотрим на уровень инфляции 
и достаточно большую ликвидность на рынке. 
Если эта ставка будет снижаться, то непо-
нятно, куда банкиры направят эти деньги. 
Пойдут ли они на кредитование, но нужно 
учесть, что спрос (на кредиты, – ред.) со сто-
роны наших клиентов снижен, в целом эконо-
мика не растет. Поэтому (повышение базовой 
ставки, – ред.) может повлиять на инфляцию, 
на курс. Одновременно сейчас ставки Нац-
банка достаточно высокие, и они нас сегодня 
демотивируют от кредитования, нам инте-
реснее, выгоднее инвестировать в ценные 
бумаги», – заметила Умут Шаяхметова. Она 
предполагает, что если в 2017 году сохранит-
ся такая же макроэкономическая ситуация, 
как в 2016 году, то к началу следующего года 
или в марте 2017 года базовая ставка будет 
пересмотрена. «Скорее всего, ставка снизит-
ся. Если базовая ставка будет в районе 10%, 
тогда нам эффективнее будет кредитовать под 
12,5%. И, наверное, ставка в 12,5% была бы 
интересна и достаточно приемлема для креди-
тования корпоративных клиентов», – считает 
банкир. (Соб. инф.)

СПиСать за ДолГ

Ранее в Нацбанке подчеркивали, что 
с 2017 года банки смогут взыскать с должника 
по кредитам не более 50% от имеющейся или 
поступающей на банковский счет суммы заем-
щика. «Мы видим, как только заработная плата 
попадает в банки на счета заемщиков, которые 
имеют долги по кредитам, ее сразу же снимает 
банк, которому он должен. В итоге заемщик 
остается без средств к существованию. Норму, 
которая ограничит банки обналичивать более 
50% средств, мы уже внесли в законодатель-
ство», – сообщили в Нацбанке. В сообщении 
регулятора расписаны права банка. Так, если 
после того, как банк сообщил заемщику о на-
личии просрочки, должник не предпринял 
никаких мер, банк имеет право снять средства 
со счета должника в счет погашения займа. 
«Банк может это сделать безакцептно (без одо-
брения со стороны заемщика, – ред.)», – заме-
тил финрегулятор. К тому же банк может снять 
средства со счета должника в любом банке. 
Так, не обязательно счет должен находиться 
в банке, где был взят кредит. Но этот механизм 
будет работать тогда, если это оговорено в до-
говоре с заемщиком. Впрочем, не все счета за-
емщика могут быть обналичены банком при 
выходе на просрочку. «Исключение составля-
ют деньги, получаемые заемщиком в виде по-
собий и социальных выплат, выплачиваемые 
из государственного бюджета или Государ-
ственного фонда социального страхования, 
находящиеся на банковских счетах, открытых 
по требованию заемщика. (Kapital.kz)

КитайЦы 
РаССчитаютСЯ 
за AlTyn bAnK 
В СЕРЕДиНЕ 2017 ГоДа

Сделка по продаже 60% доли в Altyn bank 
китайскому CITIC может закрыться в сере-
дине 2017 года. Об этом сообщил глава Altyn 
Bank Аскар Смагулов. «Потому что (для того, 
чтобы сделка состоялась – Ред.) должна быть 
проведена соответствующая проверка Altyn 
Bank со стороны покупателя – CITIC. Также 
эту сделку должны одобрить финрегулято-
ры как Китая, так и Казахстана. Пока таких 
одобрений нет», – отметил Аскар Смагулов. 
Он пояснил, что китайский CITIC хочет, чтобы 
в приобретаемом им Altyn bank остался весь 
казахстанский менеджмент. «Это один из пун-
ктов заключенного между нашим банком 
и китайской стороной меморандума», – заме-
тил банкир. По словам главы «Народного бан-
ка» Умут Шаяхметовой, инициатором сделки 
по продаже крупного пакета акций «дочки» 
Halyk Group был CITIC. «CITIC вообще мог 
создать в Казахстане банк с нуля, они могли 
купить 100% акций любого другого банка. 
Но, насколько нам известно, в процесс перего-
воров у CITIC был коммерческий интерес (при 
подписании с Народным банком меморан-
дума о покупке, – ред.). Китайская сторона 
была заинтересована в сильных партнерах. 
Определенный период времени мы не имеем 
право продавать, те 40% акций Altyn bank, ко-
торые у нас есть сейчас. Обговорен достаточно 
среднесрочный период, в течение которого 
мы должны сохранять наше участие в Altyn 
bank. Это просьбы была со стороны CITIC», – 
сообщила банкир. (Kapital.kz)

 ▀ В ЕаЭС доступ разрешен
Глава ЕАБР Дмитрий Панкин о важных вопросах евразийской 
экономической интеграции

Гаухар ануарбек

итогом XI международной кон-
ференции по вопросам евразий-
ской экономической интеграции, 

прошедшей в Москве, стал брифинг для 
журналистов стран постсоветского про-
странства с председателем правления 
Евразийского банка развития Дмитрием 
Панкиным. Глава банка ответил на глав-
ные вопросы представителей СМИ: какие 
проекты ЕАБР финансирует или готовится 
заводить в страны Союза и членство каких 
государств предпочтительнее для ЕАЭС? 
Деловой еженедельник «Капитал.kz» при-
водит полную беседу руководителя банка 
с журналистами.

иа Kazakhstan Today (Казахстан): Ка-
кие проекты на сегодняшний день ЕабР 
финансирует в Казахстане, какие из них 
ориентированы на защиту экологии?

Дмитрий Панкин: В настоящий мо-
мент есть несколько инвестиционных 
проектов, по которым мы ведем перегово-
ры. Что касается конкретно экологии, то, 
наверное, типичный пример green energy 
– это солнечная станция под Астаной, ко-
торая будет интегрирована в ЭКСПО-2017. 
Такой вот интересный экологический про-
ект мы сейчас обсуждаем. Имеется также 
проект по подземной газификации угля, 
речь идет о месторождении «Богатырь». 
Тоже очень хорошая идея – не уголь сжи-
гать на электростанциях, чтобы, когда 
люди приезжали в Астану, видели небо в 
черном дыме, а сжигать газ, соответствен-
но, достигается хороший экологический 
эффект.

Есть медная компания «Казцинк», тоже 
на сегодняшний день подписывается кре-
дитное соглашение о финансировании 
разработки полиметаллических руд. Так-
же ведется интересная работа по инфра-
структурным проектам – это алматинская 
кольцевая дорога. Сейчас ждем, когда бу-
дут решены все вопросы с подрядчиком, а 
так уже определена линейка банков разви-
тия, которые хотели бы участвовать в этом 
проекте. Кроме того, рассматривается 
пара проектов, связанных с модернизаци-
ей портовой инфраструктуры на Каспии. 
Есть также проекты по транспортной ин-
фраструктуре, предполагающие поставку 
самолетов для компаний «Эйр Астана» 
и Qazaq Air. 

 – Можно ли уже назвать конкретные 
суммы финансирования этих проектов? 

Дмитрий Панкин: Пока по каждому 
проекту сложно назвать конкретную сум-
му. Мы уйдем в детали. Но в принципе, 
наша общая задача – увеличить за следу-
ющий год проектный портфель по Казах-
стану миллионов на 300 (долларов – прим. 
ред.), будет увеличение, не нужно также 
забывать, что сегодня многие кредиты по-
гашаются. 

Газета «Вечерний бишкек» (Кыргыз-
стан): В Кыргызстане ЕабР поддержи-
вает энергетические проекты, но при 
этом сама страна уже утратила статус 
экспортера электроэнергии. а значит, 
это не согласуется с вашими намерени-
ями поддерживать только интеграци-
онные проекты. тогда почему работа 
продолжается? 

Дмитрий Панкин: Вы правы, у нас в 
приоритете интеграционные проекты, но 
это не значит, что мы финансируем исклю-
чительно их. Допустим, в Кыргызстане у 
нас в основном энергетические проекты, 
причем мы финансируем их через Евра-
зийский фонд стабилизации и развития. 
Здесь логика такова: решение энергети-
ческих проблем – это ключевой вопрос. 
Вы знаете, есть две основные проблемы 
мировой общественности на сегодня – 
транспорт и энергетика, от которых за-
висит и ситуация в окружающих странах. 

То есть если в Кыргызстане будет плохо, 
то и в Казахстане тоже ничего хорошего 
не будет. Исходя из этой логики, для нас 
важно решение энергетической проблемы 
в Кыргызстане. Что касается чисто инте-
грационных проектов, у нас был интерес к 
логистическому центру, там уже все орга-
низовано, ждут инициаторов, пока же он 
заморожен, причем по инициативе руко-
водителей самого центра. 

иа Avesta (таджикистан): ЕабР уже 
несколько лет рассматривает вопрос ре-
конструкции Нурекской ГЭС. На какой 
стадии этот вопрос сегодня и будет ли 
софинансирование с другими банками? 
Насколько известно, Всемирный банк 
уже проявил желание принять участие 
в проекте.

Дмитрий Панкин: Да, переговоры 
идут. Мы ездили, встречались, вели раз-
говоры касательно участия в этом проекте 
других банков, в частности Всемирного 
банка и Азиатского банка развития. Сам я 
тоже ездил, смотрел. Станция очень инте-
ресная, сейчас ждем. Должна быть заявка 
от Таджикской Республики в Евразийский 
фонд стабилизации и развития о том, что-
бы фонд финансировал этот проект. Ждем 
заявки, пока еще ее нет. 

Газета «Голос армении» (армения): 
известно, что на сегодняшний день ве-
дутся переговоры с ираном о зоне сво-
бодной торговли с ЕаЭС. Ваша точка 
зрения – насколько это реально, учиты-
вая иранский менталитет, и что это мо-
жет дать в перспективе?

Дмитрий Панкин: Согласен и с мен-
талитетом, и со сложностью переговоров. 
Но знаете, так проходят всегда перегово-
ры по зонам свободной торговли. Вопро-
сы обсуждаются в мельчайших деталях. 
В какой-то мере, конечно, я уверен, что 
соглашение будет достигнуто. Другой во-
прос – по каким группам товаров и с каки-
ми исключениями, ограничениями. 

Газета «азербайджанские известия» 

(азербайджан): В последнее время 
активно обсуждается возможность 
вхождения азербайджана в ЕаЭС. Но 
мы знаем, что азербайджан всячески 
препятствует всем проектам, которые 
возможны в армении, или проектам 
с участием армении в региональных 
проектах. что вы думаете по этому по-
воду? 

Дмитрий Панкин: Вы знаете, я обычно 
в таких случаях привожу пример Черно-
морского банка торговли и развития, где 
я также проработал директором 10 лет. 
В их проектах участвуют и Армения, и 
Азербайджан. И как-то никто друг другу 
не препятствует, все нормально работают, 
финансируют проекты, договариваются. 
Нужно, наоборот, всегда искать возмож-
ность не как поругаться, а как договорить-
ся. С моей точки зрения, если одна сторо-
на пойдет на уступки, другая обязательно 
согласится. 

иа 24.kg (Кыргызстан): У Кыргыз-
стана большой внешний долг, но при 
этом наша страна продолжает подавать 
заявки в различные институты креди-
тования. На ваш взгляд, какие проекты 
стоит брать, а от каких нужно отказать-
ся, чтобы деньги были расходованы эф-
фективно?

Дмитрий Панкин: Вы знаете, мне ка-
жется, что во-первых, ситуация с внешним 
долгом не такая уж и страшная, потому 
что у вас большая часть долга – это крайне 
льготный кредит на один процент. Ничего 
критичного в этом нет, это не коммерче-
ский долг под 10-15%.

Второе – буквально недавно мы встре-
чались с представителями российско-кыр-
гызского фонда, 500 миллионов долларов 
у них. Это больше капитала всей банков-
ской системы Кыргызстана. У вас объем 
активов банковской системы где-то мил-
лиард долларов, а у них только капитал на 
500 миллионов, причем они этот капитал 
еще могут привлекать. То есть проблемы 
в привлечении средств нет. Есть проблема 

в проектах. С чем соответственно и стал-
кивается этот фонд. Мы обсуждали, что 
нам очень интересно работать вместе с 
фондом по целому ряду проектов. Вставал 
вопрос по газохранилищам, по строитель-
ству был интересный проект. Понятно, 
что по уровню ВВП на душу населения тут 
большой разрыв с другими странами Со-
юза. Но сейчас с точки зрения базовой ин-
фраструктуры нужно активно заниматься 
ключевыми вещами: дорога, транспорт, 
электроэнергетика, пищевка, переработ-
ка, горнодобывающая промышленность. 

«Российская газета» (Россия): ЕабР 
достаточно давно ведет переговоры о 
вхождении новых участников в банк. 
Какие сейчас наиболее результатив-
ные, о каких сроках и о какой доле мож-
но говорить? и еще вопрос: поясните, 
пожалуйста, необходимость новых 
участников, если, как вы сказали, день-
ги у банка есть, но нет проектов? 

Дмитрий Панкин: Начнем с последне-
го. Можно говорить о двух потенциальных 
типах участников, первые – это реципиен-
ты, то есть те страны, чьи проекты могут 
быть нам интересны, где наши компании 
могут работать. Классический пример – 
Вьетнам, Монголия. С этими странами 
тоже ведутся переговоры и они интерес-
ны, как возможные районы, где может 
действовать банк, и где можно финанси-
ровать проекты российских, казахстан-
ских компаний, которые выходят на рын-
ки этих стран.

Другой тип – это государства с уже бо-
лее высоким уровнем дохода на душу на-
селения, допустим, Корея, Япония, Индия. 
Здесь скорее важно то, что вхождение та-
ких стран в существенной степени могло 
бы обеспечить повышение рейтинга бан-
ку. Потому что когда в банке более 60% 
принадлежит одной стране – это нехоро-
шо, с точки зрения международных под-
ходов. Лучше более равномерно распреде-
лять капитал банка между участниками. 
Поэтому здесь для всех важно не столько 
то, сколько денег принесут новые участ-
ники, сколько то, что некоторое участие 
может дать банку более высокий рейтинг. 
А для этих стран – Кореи, Японии, Синга-
пура – возможность иметь институт, через 
который они будут работать на террито-
рии ЕАЭС.

Если говорить о конкретных перего-
ворах, то пока это еще предварительная 
стадия. Сказать, что где-то близится реше-
ние, тем более что вы хотите конкретные 
цифры, пока в ближайшее время невоз-
можно. Идут переговоры, есть интерес, 
есть обмен информацией. Вот такой дол-
гий процесс.

- Но вы можете обозначить число 
стран, которые принимают участие в 
этих переговорах? 

Дмитрий Панкин: Порядка 3-4 стран. 
Мы всем даем информацию. С Ираном 
были переговоры, с Монголией, Вьетна-
мом. С Китаем также велись ранее опреде-
ленные переговоры, но сейчас они создали 
свой банк. 

интернет-журнал «Vласть» (Казах-
стан): Как вы считаете, вхождение ка-
кой страны в ЕаЭС принесет ощутимую 
пользу другим его участникам? 

Дмитрий Панкин: Мне кажется, речь 
идет сейчас не столько о вхождении в 
ЕАЭС, сколько о создании зон свободной 
торговли. Не нужно идти с опережением. 
Какие уроки можно извлечь из европей-
ской интеграции? Нельзя забегать вперед. 
Когда заявляют – давайте любой ценой 
Восточную Европу включим в европей-
ское сообщество, или Грецию включим. 
Ну вот, включили и получили. Теперь у 
них там еще и с Польшей, Венгрией про-
блемы. Здесь нужно двигаться очень по-
степенно, через создание экономических 
механизмов, на основе экономики. В по-
следующем переходить к более высокой 
степени интеграции. Расширение зон 
свободной торговли – это действительно 
актуально. Это опять же может быть Вьет-
нам, Корея, с которой ведутся переговоры, 
Израиль. В целом же, мне кажется, что 
сейчас с вхождением какой-либо страны в 
ЕАЭС торопиться не стоит. 

иа «Новости армении» (армения): В 
последнем прогнозе ЕабР снизил про-

гнозную оценку по экономическому 
росту армении с 2,6% до 2%, хотя экс-
перты предполагают, что в течение 
ближайших двух лет ситуация изме-
нится. Ваш комментарий относительно 
инвестиционной привлекательности 
армении? 

Дмитрий Панкин: Если сравнивать 
ситуацию в России, где -0,9%, в Белару-
си -2, в Казахстане – кажется около 0%, 
то в Армении, с их +2 – это очень хоро-
ший показатель в нынешних условиях. В 
условиях падения энергетических цен и 
соответственно замедления российской 
экономики армянской экономике удается 
выдерживать темпы роста, это крайне по-
ложительно. И естественно, я считаю, что 
инвестиционный климат здесь нормаль-
ный, много делается для привлечения 
инвестиций, что отражает рейтинг Doing 
Business.

Я бы отметил сейчас сферы, по кото-
рым мы были связаны – это, прежде всего, 
реформирование электроэнергетики. Я 
понимаю, насколько это болезненно, со-
циальный эффект от повышения тарифов. 
Но тем не менее от этого не деться никуда, 
просто нужно грамотно показать обосно-
ванность, должна быть грамотная разъ-
яснительная работа, чтобы не было пред-
ставления, что электроэнергию воруют.

Потом налоговый кодекс – тоже важный 
элемент, который способствует повыше-
нию инвестиционной привлекательности 
страны. Мне кажется, все будет хорошо. 
Страна интересная, трудолюбивая. 

Центр деловой информации «Капи-
тал».kz (Казахстан): известно, что в 
2017 году начнет работу единый фар-
мацевтический рынок ЕаЭС. однако до 
сих пор не понятно, каким образом бу-
дет проводиться регистрация лекарств. 
Уже сейчас идут разговоры о том, что в 
этом вопросе очень серьезно будет до-
минировать Россия. что вы думаете об 
этом, и какие проекты в фармацевти-
ческой отрасли сегодня финансирует 
ЕабР в Казахстане? 

Дмитрий Панкин: Какие-то детали 
этого вопроса я вам сейчас не скажу. Я 
знаю, что процесс этот очень сложный, 
регистрация как раз один из тех тормо-
зов, из-за которых пошел срыв по срокам 
перехода к единому фармацевтическому 
пространству. Но понятно, что кому-то 
здесь придется делать уступки. Доминан-
та России понятна – у нее 80%, даже 85% 
рынка. Но как все это будет конкретно – я 
не знаю. Может быть, придется пойти на-
встречу и разрешить регистрацию только 
в России. Но это будет означать, что по 
другим рынкам Россия пойдет на какие-то 
уступки другой стране. Это переговорный 
вопрос. Повторюсь, я не знаю всех деталей 
переговоров, какая будет конечная кон-
фигурация. А что касается фармпроектов, 
у нас обсуждался один проект – создание 
крупного фармацевтического производ-
ства в Казахстане. Пока он тоже перенесен 
на следующий год, может быть, опять-та-
ки в связи с девальвацией идут отсрочки 
по созданию единого фармрынка. 

«Российская газета» (Россия): На Рос-
сию сегодня приходится треть портфе-
ля ЕабР. Нет ли возмущений, ревности 
со стороны акционеров к такого рода 
диспропорциям? 

Дмитрий Панкин: Я очень рад, что 
пока у нас нет такой ситуации с акционе-
рами, когда кто-то возмущается – а почему 
у нас 31%, а у вас 66%? Определенные во-
просы, конечно, есть. Но это нормальные 
рабочие процессы. Такой ситуации, когда 
идет жесткое отстаивание долей – нет. И 
здесь, наверное, важно то, что нашей зада-
чей должны стать интеграционные проек-
ты. Допустим, кредит ERG – это крупней-
шая казахстанская компания, производит 
железнодорожный концентрат. Наш кре-
дит им для того, чтобы они поставляли 
продукцию на Магнитогорский металлур-
гический комбинат. То есть он проходит 
по казахстанскому портфелю, но эконо-
мический эффект – в России. Ту же самую 
российскую медную компанию мы также 
будем кредитовать, пройдет по портфелю 
России, а само месторождение находится 
в Казахстане. То есть имеется конечная 
идея, чтобы даже вопроса такого не возни-
кало – у кого какая доля. 
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Бизнес-афоризмы
Неудача – это не единичное внезапное событие. Ваш провал 
не возникает внезапно. Напротив, неудача появляется, когда 
вы совершаете одни и те же ошибки изо дня в день.

Джим Рон

Чем дольше вы идете к успеху, тем он становится 
ближе. Слишком многие бросают дело за шаг до 
победы. Запомните: этот шаг сделают другие.

Наполеон Хилл

Никто не сделает первый шаг, 
потому что каждый думает, 
что это не взаимно.

Ф.М. Достоевский

Если ты направился к цели и станешь дорогою 
останавливаться, чтобы швырять камни во всякую 
лающую на тебя собаку, то никогда не дойдешь до цели.

Ф.М. Достоевский

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

аВтоПРоМ 
РК СоКРатил 
ПРоизВоДСтВо 

Автопром продолжает сокращать произ-
водство в условиях падения реальных дохо-
дов казахстанцев. За год выпуск продукции 
в отрасли снизился на 29%. В текущем году 
казахстанские производители выпустили 
всего 8 тыс. легковых автомобилей. Актив-
ность в казахстанском автопроме упала 
до минимума. За январь-октябрь текущего 
года производители автомобилей в РК выпу-
стили продукции на 29% меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года. В отрасли 
продолжилось падение, начавшееся в про-
шлом году – сокращение производства в авто-
проме составило более 55% за год (по итогам 
10 месяцев 2015 года). Число активных про-
изводителей за последний год сократилось 
на 1 предприятие. Особенно резко замедля-
ется производство легковых автомобилей. 
За 10 месяцев текущего года автосборочные 
предприятия выпустили чуть меньше 8 тыс. 
таких авто, два года назад уровень произ-
водства превышал 29 тыс. автомобилей. Вы-
пуск грузового транспорта в текущем году 
составил 1,3 тыс. единиц, в 2014 году (ян-
варь-октябрь) грузовых автомобилей было 
произведено почти 2 тыс. штук. Сокращение 
производства в отрасли происходит на фоне 
общего падения потребительского спроса 
на автомобили, в том числе и на завозные. 
По итогам 9 месяцев 2016 года в Казахстан 
было импортировано всего 16 тыс. легковых 
автомобилей. Это в 4 раза меньше объемов за-
воза за аналогичный период годом ранее. При 
этом в 2015 году (январь-сентябрь) уже было 
зафиксировано серьезное падение импорта – 
в 2 раза по сравнению с 2014 годом. Главный 
фактор, мешающий казахстанскому автопро-
му нарастить темпы производства, – падение 
платежеспособного спроса на дорогие по-
купки. Государство старается восстановить 
активность в отрасли, поддерживая кредита-
ми как самих автопроизводителей, так и сти-
мулируя спрос на их продукцию через про-
грамму льготного автокредитования. Однако 
реальные доходы казахстанцев сокращаются 
на протяжении последних 10 месяцев(за год 
они упали на 4%), и эта ситуация прямо отра-
жается на негативных результатах в отрасли. 
В 2015 году тройка крупнейших автопроизво-
дителей и автодилеров Казахстана выплатила 
налогов в бюджет на сумму чуть более 10 млрд 
тенге. Это в 2 раза ниже размера налоговых 
выплат за 2014 год. В текущем году объем на-
логовых поступлений от них составил всего 
4 млрд тенге. Больше всего налогов в бюджет 
выплачивает АО «Азия Авто» – в текущем году 
компания заплатила налогов почти на 3 млрд 
тенге. (Finprom.kz)

КазахСтаНСКаЯ 
ПРоДУКЦиЯ 
КоНКУРЕНто- 
СПоСобНа

Обеспечить рынки сбыта для отечествен-
ной продукции – задача Национальной пала-
ты, об этом сказал Председатель Президиума 
НПП РК «Атамекен» Тимур Кулибаев. Ему 
продемонстрировали продукцию казахстан-
ского производства. Глава Президиума НПП 
осмотрел выставочную экспозицию, где были 
представлены достижения крупных пред-
приятий. Ознакомившись с продукцией, 
глава «Атамекена» отметил, что необходимо 
прорабатывать практические механизмы вы-
хода на прямые рынки сбыта. Стоит отметить, 
что казахстанская продукция по качеству 
не уступает зарубежным аналогам, и вполне, 
конкурентоспособна как на внутреннем, так 
и на внешнем рынках. Об этом свидетельству-
ет высокий спрос Китая на казахстанскую 
сельскохозяйственную продукцию. Как от-
мечают жители Поднебесной, продукция от-
ечественных производителей экологически 
чистая, качественная и доступная по цене. 
Вопросы сбыта казахстанской продукции 
и стали главной темой панельной сессии «За-
купки. Сбыт. Торговля. Экспорт» II форума 
отечественных товаропроизводителей «Ұлы 
дала елі». За 25 лет независимости в Республи-
ке Казахстан налажено полноценное произ-
водство отечественных товаров в различных 
отраслях экономики. Наболевшие вопросы 
и способы их решения обсудили участники 
дискуссии, среди которых были руководите-
ли министерств инвестиций и развития, На-
циональной экономики РК, национальных 
компаний, а также представители дочерних 
организаций группы фонда «Самрук-Казына», 
бизнес-ассоциаций и более 700 предпринима-
телей. (Соб. инф.)

FAW бУДЕт 
ВыПУСКать 
аВтоМобили  
В РК

Китайский производитель автомобилей 
FAW намерен организовать в Казахстане 
сборку легковых автомобилей. Об этом со-
общил директор департамента Восточной 
Европы экспортно-импортной компании FAW 
Ван Хуабин. По словам Ван Хуабин, в октябре 
текущего года представители компании по-
бывали в Казахстане, где провели переговоры 
с потенциальными партнерами. Назвать ком-
панию-партнера и сумму предполагаемых ин-
вестиций Ван Хуабин не смогла. Но отметила, 
что на первоначальном этапе не планируется 
строительство завода, сборка будет организо-
вана на базе существующих мощностей пар-
тнера. По словам представителя компании 
FAW, этот проект поддержали власти Казахста-
на. Планируется выпускать от 5 тыс. до 10 тыс. 
авто в год. Отметим, китайский производи-
тель в прошлом году совместно с КМК «Астана 
Моторс» организовал сборку тяжелой техники 
в Алматы. Тогда было объявлено, что на пред-
приятии в 2016 году будет собрано 180 единиц 
техники. Однако, по словам представителей 
компании, из-за кризиса не удалось достиг-
нуть этих показателей. Скорее всего, будет пе-
ресмотрен план и на следующий год. При этом 
компания не намерена «сворачивать» проект. 
В FAW выразили уверенность в том, что есть 
перспективы развития и роста. (Соб. инф.) 

 ▀ На что делают акцент  
в программе «Денсаулык»

Дмитрий Совин

Ровно год назад в Астане министр 
здравоохранения и социального 
развития РК Тамара Дуйсенова пре-

зентовала Государственную программу 
развития здравоохранения Республики 
Казахстан «Денсаулык» на 2016-2020 годы. 
«Капитал.kz» подготовил обзор ключевых 
моментов этой программы.

Население станет здоровее
В 2016 году в Казахстане приступили к соз-
данию службы общественного здравоох-
ранения: согласно программе она должна 
стать основой охраны здоровья населения. 

При этом использовался опыт стран 
ОЭСР и рекомендации экспертов Всемир-
ного Банка и Всемирной организации 
здравоохранения. Министр здравоохране-
ния и социального развития пояснила, что 
эта служба будет создана за счет интегра-
ции трех составляющих - службы здоро-
вого образа жизни, рационализации пи-
тания и санитарно-эпидемиологической 
службы. Что касается последнего пункта, 
то предполагается, что часть функций 
санэпидслужбы от министерства нацэко-
номики, в ведении которого она оказа-
лась в результате структурных реформ, 
перейдет к министерству здравоохране-
ния и социальной защиты, это функции 
мониторинга заболеваемости. Особое 
внимание будет уделено самым 
распространенным в стране 
заболеваниям – инсуль-
ту, инфаркту, новооб-
разованиям, также 
травмам, вопросам 
родовспоможения и 
детства.

Служба обще-
ственного здравоох-
ранения будет инте-
грирована с системой 
оказания медицинской 
помощи населению, осо-
бенно первичной, специализи-
рованными научно-исследователь-
скими организациями и программами.

В начале этого года, рассказывая о бу-
дущей службе, вице-министр здравоохра-
нения и социального развития Елжан Бир-
танов отметил, что служба будет иметь 
центральный и региональный уровни.

Итогом работы должно стать в том чис-
ле повышение информированности насе-
ления о вредных факторах – информация 
об этом станет более доступной. Совмест-
но с Министерством сельского хозяйства 
и местными исполнительными органами 
Минздрав будет работать над обеспечени-
ем населения качественной водой, здоро-
выми продуктами питания.

«Школьная медицина будет передана в 
систему здравоохранения, и мы совмест-
но с нашими коллегами из министерства 
образования и местными исполнитель-
ными органами будем реализовывать 
план мероприятий, который направлен 
на укрепление здоровья школьников. На 
данный момент эта концепция разрабо-
тана и согласована», – сказал Елжан Бир-
танов.

Семейный принцип 
обслуживания
Программа предполагает, что в Казах-
стане будет создаваться универсальная 
первичная медико-санитарная помощь. 
Универсальность означает, что будет осу-
ществляться поэтапный переход к семей-
ному принципу обслуживания, «предус-
матривающему наблюдение за здоровьем 
человека в течение всей его жизни с уче-
том особенностей организма в каждом 
возрастном периоде и акцентом на профи-
лактику и патронаж».

До 2020 года в качестве семейных вра-
чей будут работать врачи общей практики 
и/или мультидисциплинарные команды, 
состоящие из участковых врачей (терапев-
тов, педиатров, гинекологов), что будет 
зависеть от «кадровой оснащенности кон-
кретного региона».

Участковые терапевты постепенно бу-
дут замещаться врачами общей практики, 
также по мере востребованности будут 
привлекаться узкопрофиль-
ные специалисты. Да-
лее врачи общей 
практики будут 
з а м е щ а т ь с я 
мультидисци-
плинарными 
командами.

При этом, 
как отмечается в 
программе, разви-
тие получит организа-
ция ПМСП по участковому 
принципу с учетом свободно-
го прикрепления граждан, будет 
предусмотрена возможность сохра-
нения терапевтических и педиатрических 
участков в густонаселенных регионах с 
достаточным числом кадров.

Также подлежит пересмотру и расши-
рению перечень услуг, предоставляемых 
на уровне первичной медико-санитарной 
помощи.

Планируется, что при развитии сети 
организаций ПМСП будут учитывать-
ся демографические, географические, 
инфраструктурные условия в регионах. 
Предпочтение будет отдаваться малым и 
компактным формам организаций, мак-
симально приближенным к местам про-
живания населения.

Санитарная авиация 
осуществила более 8,6 вылетов
Один из ключевых пунктов программы 
– развитие службы санитарной авиации. 
«Скорая помощь и санитарная авиация 
будут нацелены в первую очередь на ока-
зание экстренной медицинской помощи 
и транспортировку пациентов из отда-
ленных и труднодоступных населенных 
пунктов с использованием возможностей 
транспортной медицины», – говорится в 
тексте программы «Денсаулык».

Служба санитарной авиации в Казах-
стане начала работать в 2011 году, с тех 
пор осуществлено более 8,6 тыс. вылетов, 
причем с каждым годом их количество 
увеличивается. За полгода 2011 года (пер-
вый вылет - в июле того года) количество 
составило 323, в 2012-м – 1005, в 2013-м – 
1355, в 2014-м – 1875, в 2015-м – 2149, за 10 
месяцев 2016 года – 1936.

Если оценивать работу службы в ока-
занных медицинских услугах, то карти-

на представляется следующей: 
за весь период было оказа-

но 10938 медицинских 
услуг, из них 7850 

т ра нс пор т и р овок 
пациентов, 2434 

консультации и 
654 операции. 

28% от обще-

го числа 
медицинских услуг оказано на 

месте. Кроме того, помощь оказана 836 по-
страдавшим в ДТП.

Из Астана осуществлен 2721 вылет, из 
Алматы – 582, в регионах – 5301 вылет, 
межрегиональные – 39 вылетов.

Как сообщается на сайте профильного 
ведомства, среди причин вызова специ-
алистов санавиации на первом месте на-
ходятся патологии детского возраста, на 
втором – травмы, несчастные случаи, от-
равления, на третьем – неотложные состо-
яния в акушерской практике.

Также с начала функционирования 
службы осуществлено 29 вылетов для 
транспортировки граждан Казахстана, 

находящихся в зарубежных клиниках, в 
медицинские организации Астаны и Ал-
маты для продолжения лечения из России, 
Южной Кореи, Таиланда, США, Германии, 
Турции, Китая, Украины, Монголии, ОАЭ, 
Беларуси, Чехии, Кыргызстана, Саудов-
ской Аравии, Сингапура, с острова Бали.

обязательное медстрахование: 
сроки переносятся
Закон «Об обязательном социальном ме-
дицинском страховании» глава государ-
ства подписал 16 ноября прошлого года. 
Цель этого механизма – обеспечение фи-
нансовой устойчивости системы здраво-
охранения.

В июле этого года создан Фонд социаль-
ного медицинского страхования (ФСМС). 
Его задача заключается в аккумулирова-
нии отчислений и взносов, осуществлении 
закупок и оплаты услуг субъектов здраво-
охранения, оказывающих медицинскую 
помощь. В уставном капитале этого не-
коммерческого акционерного общества на 
100% участвует государство – через Мини-
стерство здравоохранения и социального 
развития РК. Также это ведомство должно 
обеспечить формирование уставного ка-
питала фонда – 106 млн 50 тыс. тенге за 
счет средств республиканского бюджета.

Предполагалось, что с 2017 года граж-
дане и государство начнут осуществлять 
перечисления, однако эти сроки перено-

сятся. «Начало перечисления взносов 
от государства в фонд предлагается 

перенести с 1 июля 2017 года на 1 
января 2018 года. Срок начала 

отчислений и взносов работода-
телей, индивидуальных пред-

принимателей, частных 
нотариусов, частных су-

дебных исполнителей, 
адвокатов, професси-
ональных медиато-
ров, физических лиц, 
получающих доходы 
по договорам граж-
данско-правового 
характера, в фонд 

планируется пере-
нести с 1 января 2017 

года на 1 июля 2017 
года», – сообщила пресс-

служба Министерства здра-
воохранения и социального раз-

вития РК.
В среду, 23 ноября, Мажилис Парламен-

та РК одобрил во втором чтении поправки 
в законодательство, подтверждающие эти 
изменения.

Сообщалось также, что выплаты из 
фонда за оказание медицинской помощи 
в системе ОСМС начнут производиться с 1 
января 2018 года. С этого же срока физиче-
ские лица смогут выбирать организации 
здравоохранения для получения меди-
цинской помощи в системе ОСМС.

Отметим, что во вторник, 22 ноября, 
стало известно, что председателем прав-
ления Фонда социального медицинского 
страхования была избрана Елена Бах-
мутова, до этого занимавшая должность 
управляющего директора по финансам и 
операциям АО «Самрук-Казына». 

 ▀ Кто отвечал за экономику страны?
14 министров независимого Казахстана

жанторе Касым

Министерство экономики Казахста-
на, как и вся страна, пережило за 
годы независимости ряд измене-

ний. Менялся не только функционал, круг 
решаемых вопросов, но и, конечно, сами 
министры. За эти 25 лет во главе Минэ-
кономики было 14 министров. Были по-
вторные назначения на этот пост. Напри-
мер, Кайрат Келимбетов вновь возглавил 
министерство спустя 5 лет после своего 
ухода. А Ерболат Досаев за 4 года своего 
руководства был и министром экономиче-
ского развития и торговли, и министром 
экономики и бюджетного планирования, 
но в итоге ушел с поста в качестве мини-
стра национальной экономики.

«Капитал.kz» вспомнил некоторые ин-
тересные факты и экономические показа-
тели глав экономического блока за годы 
независимости.

Январь 1993-февраль 1994

бейсенбай изтелеуов, 
министр экономики

Одним из первых руководителей экономи-
ческого блока в независимом Казахстане 
стал Бейсенбай Изтелеуов. В то время стра-
на все еще находилась в сложном экономи-
ческом положении. ВВП Казахстана в 1993 
году, по данным Всемирного банка, соста-
вил -9,2%. Некоторые исследователи под-
черкивали, что это был самый сложный 
за всю историю Казахстана год. Именно в 
1993 году введена новая валюта – тенге и 
произошел отказ от «деревянных» рублей. 
В 1992 году были разработаны программы 
неотложных антикризисных мер на 1992-
1994 годы, но, как уверены экономисты, в 
целом они не способствовали стабилиза-
ции экономики.

Февраль-сентябрь 1994 года

Марс Уркумбаев, 
министр экономики

В 1994 году принимается Программа 
действий правительства по углублению 
реформ и выхода из экономического кри-
зиса, рассчитанная на 15 месяцев. Она не 
стала панацеей для борьбы с экономиче-
ским кризисом. В это время основная за-
дача руководителя экономического бло-
ка состояла в подавлении инфляции. С 
середины 1994 года наметились первые 
признаки макроэкономической стабили-
зации. Тот год Казахстан завершил с па-
дением ВВП -12,6%. В течение 8 месяцев 
у штурвала ведомства стоял Марс Уркум-
баев, позже летом он по личной просьбе 
был временно отстранен от должности в 
связи с его привлечением прокуратурой 
в качестве свидетеля по делам о крупных 
хищениях. Временная отставка Уркумбае-
ва длилась месяц, после чего он вернулся 
на свою должность. В сентябре 1994 года 
окончательно покинул пост главы мини-
стерства.

октябрь 1994 – ноябрь 1995

алтай тлеубердин, 
министр экономики
По-прежнему перед Казахстаном стояли 
вопросы выхода из экономического кри-
зиса. В 1994 году среднемесячный темп 

инфляции составил 23,5%, годом позже 
он снизился до 4%. По подсчетам эконо-
мистов, в период 1993-1995 годов инфля-
ция достигала 1200% годовых. Но в 1995 
году была укреплена независимость на-
циональной валюты – тенге, а в 1995 году 
была завершена малая и массовая прива-
тизация. После года работы в ведомстве 
Алтай Тлеубердин стал советником главы 
государства, а позже дважды руководил 
канцелярией премьер-министра.

Ноябрь 1995 – октябрь 1997

Умирзак Шукеев, 
министр экономики, после 
реорганизации ведомства: министр 
экономики и торговли

Под занавес 1995 года экономический блок 
возглавил Умирзак Шукеев. Благодаря эко-
номической политике в 1996 году впервые 
за последние 5 лет произошел рост ВВП к 
предыдущему году – 0,5%. В 1997 г. этот 
показатель возрос по сравнению с 1996 г. 
на 2%. В 1996 году уровень инфляции сни-
зился до 28,7%, и 11,2% в 1997 г. Цифры 
обнадеживали, однако эти успехи были 
достигнуты непростой ценой. Поскольку 
резко, более чем наполовину, ухудшился 
уровень жизни значительной части насе-
ления. В это время принимается Програм-
ма действий Правительства Республики 
Казахстан по углублению реформ на 1996-
1998 годы. Она предполагала реформу 
финансового сектора и предприятий ре-
спублики, модернизацию производствен-
ной инфраструктуры, обеспечение роста 
реальной средней заработной платы насе-
ления республики и т.д.

Март 1997 – октябрь 1999

Ержан Утембаев возглавил Агентство по 
стратегическому планированию, которое 
в 1997 году было переименовано в Агент-
ство по стратегического планированию и 
реформам.

октябрь 1999-январь 2002

жаксыбек Кулекеев, 
министр экономики, экономики и 
торговли

При Касым-Жомарте Токаеве министер-
ство государственных доходов упраздни-
ли и вновь появилось министерство эко-
номики, которое через некоторое время 
стало министерством экономики и торгов-
ли. В октябре президент страны подписал 
указ о назначении 42-летнего Жаксыбека 
Кулекеева министром экономики. Этот пе-
риод характеризуется дальнейшим разви-
тием рыночного законодательства и при-
ближением его к мировым стандартам. 
Уже действовали Налоговый кодекс и дру-
гие правовые документы, регулирующие 
внешнеэкономические связи республики. 
В 1998-1999 годах происходит ухудшение 
экономического положения страны вслед-
ствие финансового кризиса в странах Юго-
Восточной Азии и России. Власти страны 
и Нацбанк поддерживали дорогой тенге, 
осуществляя валютные интервенции, что 
привело к падению конкурентоспособ-
ности казахстанских товаров. В 1999 году 
ВВП составляет 2,7%, по сравнению с -1,9% 
в 1998 году. В 2000 году этот показатель со-
ставил 9,8%, в 2011 – 13,5%. 

Январь-август 2002 года
Мажит Есенбаев, 
министр экономики и торговли

В течение 8 месяцев должность главно-
го экономиста страны занимал Мажит 
Есенбаев. Понятно, что короткий срок 
управления Минэкономики не мог су-
щественно изменить общую политику 
и ситуацию. Однако в это время он вы-
ступал за снижение налогового бреме-
ни. Министр заявил, что если налоговое 
бремя не будет снижено, то «это сильно 
повлияет на экономику государства, на 
инвестиционный климат в целом». Он за-
метил, что «необходимо внимательно по-
смотреть, как будет складываться ситуа-
ция по первому полугодию» и «надо все 
внимательно обсчитывать». По данным 
Всемирного банка, по итогам 2002 года 
ВВП Казахстана составил $24,64 млрд. 
Инфляция по итогам 2002 года установи-
лась на уровне 5,8%. 

август 2002 – апрель 2006

Кайрат Келимбетов, 
министр экономики и бюджетного 
планирования

33-летний Кайрат Келимбетов возглавил 
Министерство экономики и бюджетного 
планирования в 2002 году. Оно было соз-
дано в 2002 году в соответствии с указом 
Президента Республики Казахстан путем 
слияния функций экономического пла-
нирования от министерства экономики 
и торговли и бюджетного планирования 
– от министерства финансов. Кайрат Ке-
лимбетов 4 года руководил экономиче-
ским блоком страны. Тогда же в интервью 
программе «Жети Кун» он отметил, что 
в 2004 году по сравнению с 2000 годом 
внешние займы увеличились в 34 раза, 
а займы внебанковского сектора уве-
личились в 4 раза. В 2003 году приняты 
документы «Стратегия индустриально-
инновационного развития Республики 
Казахстан на 2003-2015 годы» и «Госу-
дарственная программа освоения место-
рождений нефти и газа на казахстанском 
участке Каспийского моря на период до 
2015 года».

В 2003 году экономика Казахстана 
выросла больше чем на 9%, в 2004 году – 
9,6%, в 2005-м – 9,7%.

апрель 2006 – август 2007

Карим Масимов  
и аслан Мусин, 
министры экономики и бюджетного 
планирования

С апреля по октябрь 2006 года Минэконо-
мики возглавлял Карим Масимов. На сме-
ну ему пришел Аслан Мусин. ВВП в 2006 
году составил 10,7%, в 2007 году – 8,9%. В 
2007 году начинается мировой финансо-
вый кризис, который затронул Казахстан.

август 2007 – март 2010

бахыт Султанов, 
министр экономики и бюджетного 
планирования

В 2007-2008 годах банковская система 
РК столкнулась с кризисом ликвидности. 
В этой связи были выделены средства на 

поддержку банковского сектора, а три 
банка оказались национализированы 
государством. В августе кресло Минэко-
номики занимает Бахыт Султанов, ко-
торый должен экстренно решать вопро-
сы экономического кризиса в стране, а 
также в финансовой и строительной от-
раслях. В 2008 году ВВП -3,3%, в 2009г.- 
1,2%. 

Март 2010 – апрель 2011

жанар айтжанова, 
министр экономического развития и тор-
говли

В мае 2005 года на Жанар Айтжанову 
были возложены обязанности специаль-
ного представителя на переговорах по 
ВТО. В марте 2010 она стала отвечать за 
экономический блок страны. ВВП Казах-
стана в 2010 году по сравнению с 2009 
годом вырос на 7,3%. В апреле 2011 года 
тогда еще премьер-министр Карим Маси-
мов напишет в своем Twitter: «Был у главы 
государства. Президент принял решение 
о назначении Жанар Айтжановой мини-
стром по делам экономической интегра-
ции». 

апрель 2011 – январь 2012

Кайрат Келимбетов, 
министр экономического развития и 
торговли

На смену Жанар Айтжановой приходит 
Кайрат Келимбетов. В это время разра-
ботан проект социально-экономического 
развития страны в 2012-2016 годах. Ос-
новной целью экономической политики 
в 2012-2014 годах, как отмечается, будет 
обеспечение сбалансированного экономи-
ческого роста на уровне не менее 7% еже-
годно. В 2011 ВВП составил 7,2%, в 2012 
году ВВП составил 4,6%. 

Январь 2012-сентябрь 2012

бакытжан Сагинтаев, 
министр экономического развития и 
торговли

После Кайрата Келимбетова пришел Ба-
кытжан Сагинтаев, нынешний премьер-
министр. Очевидно, что за 9 месяцев боль-
шие реформы в экономике провести было 
сложно. 

Сентябрь 2012 – май 2016

Ерболат Досаев,
министр экономического развития и тор-
говли, министр экономики и бюджетного 
планирования, министр национальной 
экономики

Ерболат Досаев занял пост министра фи-
нансов в 33-летнем возрасте. По итогам 
2013 года рост экономики составил 4,6%, 
инвестиции увеличились на 5,8%. При-
рост экономики Казахстана в 2014 году 
составил 4,1%, инвестиции в основной 
капитал показали рост в 3,9%. В 2015 
году ВВП Казахстана составил 1,2%. В 
мае Ерболат Досаев подал в отставку. 
Президент принял отставку министра 
национальной экономики, отметив, что 
он являлся одним из эффективных ми-
нистров.

Май 2016 – по настоящее время

Куандык бишимбаев, министр 
национальной экономики
В мае этого года руководить экономиче-
ской политикой Казахстана был назначен 
Куандык Бишимбаев.

Как рассказал «Капитал.kz» Данияр 
Ашимбаев, автор энциклопедии «Кто есть 
кто в Казахстане», ситуация в экономике 
Казахстана не располагает к позитивным 
оценкам, к тому же функции министер-
ства периодически менялись. 

«Я никого не могу назвать эффектив-
ным, потому что те задачи, которые стоя-
ли перед экономическим блоком, не были 
решены. Рост во второй половине 2000-х 
годов был связан с ростом цен на нефть 
и притоком нефтедолларов в страну. Из 
тех, кто курировал экономику страны, 
можно отметить Ержана Утембаева (с 
марта 1997 года по октябрь 1999 года был 
председателем Агентства по стратеги-
ческого планированию и реформам). Но 
не в плане эффективности, а в том, как 
была организована работа, подготовлены 
экономические послания и документы, 
они отличались взвешенностью, систем-
ностью», – говорит Данияр Ашимбаев. К 
тому же, по его словам, Ержан Утембаев 
постоянно подбирал в команду молодых 
ребят. Также Данияр Ашимбаев отметил 
Алтая Тлеубердина и Жаксыбека Кулеке-
ева. 

Эксперт согласен, что в период пере-
стройки возглавлять Минэкономики было 
сложнее, поскольку на него было возложе-
но множество функций, включая создание 
принципов рыночной экономики в стра-
не. В решении этих задач участвовало не 
только профильное министерство, но и 
ряд других ведомств, подчеркнул Данияр 
Ашимбаев. Он отметил, что в экономике 
с планированием справляются все, но как 
показывает практика, реалистичность 
этого планирования практически нуле-
вая. «Это мы можем видеть по регулярным 
пересмотрам бюджета. Если говорить о 
привлечении инвестиций, самый главный 
вопрос – контроль эффективности инве-
стиций, их освоение, целесообразность», – 
пояснил эксперт. В итоге Казахстан вышел 
на первое место в регионе по привлечению 
инвестиций, а какова была их эффектив-
ность, не знает никто. 

Экономист Магбат Спанов также согла-
сен с тем, что во многом экономическая 
ситуация в Казахстане зависит от миро-
вых цен на сырье. Соответственно, когда 
цены были высокими, казахстанская эко-
номика демонстрировала рост. «Я считаю, 
что наиболее сильным с точки зрения 
стратегии был Ержан Утембаев, потому 
что в рамках возглавляемого им Агентства 
по стратегическому планированию были 
заложены те модели и методы, которые по-
зволили в начале 2000-х годов правитель-
ству Имангали Тасмагамбетова и Даниала 
Ахметова достичь высокого экономиче-
ского роста», – пояснил экономист, доба-
вив, что Ержан Утембаев зарекомендовал 
себя думающим стратегом, который за-
ложил стратегию развития Казахстана до 
2030 года. «Можно выделить идеи Кайра-
та Келимбетова, но, к сожалению, ни одна 
не была доведена до конца. Я считаю, что 
для роли министра экономики нужен не 
теоретик, а хозяйственник», – подчеркнул 
экономист. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 24 НОября, 2016 четверг, 24 НОября, 20168 9// Бизнес // законодательство

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

Новинки законодательства
 Утверждены Правила установле-
ния и выплаты вознаграждения 
за информацию, которая помогла 
предотвратить или пресечь акт 
терроризма

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 9 ноября 2016 года 
№ 685 утверждены Правила установ-
ления и выплаты вознаграждения за 
информацию, которая помогла предот-
вратить или пресечь акт терроризма (не 
введено в действие)

В соответствии с пунктом 3 статьи 9 За-
кона Республики Казахстан от 13 июля 
1999 года «О противодействии террориз-
му» Правительство Республики Казахстан 
утверждены Правила установления и вы-
платы вознаграждения за информацию, 
которая помогла предотвратить или пре-
сечь акт терроризма.

В частности лицам, сообщившим ин-
формацию, которая помогла предотвра-
тить или пресечь акт терроризма, упол-
номоченным органом выплачивается 
вознаграждение.

Вознаграждение выплачивается еди-
новременно и устанавливается в следую-
щем порядке:

1) по уголовным делам об акте терро-
ризма, предусмотренным частями первой 
и второй статьи 255 Уголовного кодекса 
Республики Казахстан от 3 июля 2014 года 
(далее - УК), - 750 (семьсот пятьдесят) ме-
сячных расчетных показателей (далее - 
МРП);

2) по уголовным делам об акте терро-
ризма, предусмотренным частями тре-
тьей и четвертой статьи 255 УК, - 1000 
(одна тысяча) МРП.

В случае отказа от вознаграждения 
лицо, сообщившее информацию, которая 
помогла предотвратить или пресечь акт 
терроризма, подает в территориальный 
орган уполномоченного органа (далее - 
территориальный орган) соответствую-
щее заявление.

Вознаграждение лицу, сообщившему 
информацию, которая помогла предот-
вратить или пресечь акт терроризма, вы-
плачивается в случае, если в отношении 
виновного лица:

1) вступил в законную силу обвини-
тельный приговор или постановление 
суда о применении принудительной меры 
медицинского характера в соответствии 
со статьей 521 Уголовно-процессуального 
кодекса Республики Казахстан от 4 июля 
2014 года (далее - УПК);

2) вынесено постановление о прекра-
щении уголовного дела по основаниям, 
предусмотренным подпунктами 9), 11) и 
12) части первой статьи 35 УПК.

Территориальный орган в течение трех 
рабочих дней уведомляет лицо, сообщив-
шее информацию, которая помогла пре-
дотвратить или пресечь акт терроризма, о 
возникновении права на получение возна-
граждения.

Лицо, сообщившее информацию, кото-
рая помогла предотвратить или пресечь 
акт терроризма, предоставляет в террито-
риальный орган по месту жительства до-
кументы, указанные в подпунктах 2), 4) и 
5) пункта 6 настоящих Правил.

Территориальным органом в течение 
десяти рабочих дней со дня возникнове-
ния права на вознаграждение в соответ-
ствии с пунктом 4 настоящих Правил фор-
мируются и направляются в структурное 
подразделение уполномоченного органа, 
определенное председателем уполномо-
ченного органа (далее - уполномоченное 
подразделение), следующие документы:

1) ходатайство территориального орга-
на;

2) копия корешка талона-уведомления;
3) копия вступившего в законную силу 

обвинительного приговора или постанов-
ления суда о применении принудительной 
меры медицинского характера либо копия 
постановления о прекращении уголовно-
го дела по основаниям, предусмотренным 
подпунктами 9), 11) и 12) части первой 
статьи 35 УПК;

4) копия документа, удостоверяюще-
го личность лица, сообщившего инфор-
мацию, которая помогла предотвратить 
или пресечь акт терроризма, с указанием 
индивидуального идентификационного 
номера;

5) оригинал справки банка второго 
уровня с указанием текущего банковско-
го счета лица, сообщившего информацию, 
которая помогла предотвратить или пре-
сечь акт терроризма. В случае отсутствия 
текущего банковского счета, лицо само-
стоятельно открывает текущий банков-
ский счет в любом банке второго уровня.

Уполномоченное подразделение в те-
чение десяти рабочих дней со дня посту-
пления всех необходимых документов 
проверяет их на полноту и достоверность 
и готовит проект приказа уполномоченно-
го органа о выплате вознаграждения лицу, 
сообщившему информацию, которая по-
могла предотвратить или пресечь акт тер-
роризма.

Постановление вводится в действие с 1 
января 2017 года и подлежит официально-
му опубликованию.

Утверждены Правила получения 
отказа от субъектов производ-
ства драгоценных металлов или 
подтверждения уполномоченного 
органа о наличии такого отказа, а 
также условий для субъектов про-
изводства драгоценных металлов

Приказом министра по инвестициям и 
развитию Республики Казахстан от 12 
октября 2016 года № 714 утверждены 
Правила получения отказа от субъек-
тов производства драгоценных метал-
лов или подтверждения уполномочен-
ного органа о наличии такого отказа, а 
также условия для субъектов производ-
ства драгоценных металлов

В соответствии с пунктом 2 статьи 8 За-
кона Республики Казахстан от 14 января 
2016 года «О драгоценных металлах и дра-
гоценных камнях» утверждены Правила 
получения отказа от субъектов произ-
водства драгоценных металлов или под-
тверждения уполномоченного органа о 
наличии такого отказа, а также условия 
для субъектов производства драгоценных 
металлов.

Лицо, имеющее намерение произвести 
вывоз с территории Республики Казахстан 

сырьевых товаров, содержащих драгоцен-
ные металлы (далее - лицо, имеющее на-
мерение произвести вывоз), направляет 
субъектам производства драгоценных 
металлов обращение о намерении про-
извести вывоз с территории Республики 
Казахстан сырьевых товаров, содержащих 
драгоценные металлы, по форме согласно 
приложению к Правилам (далее - обраще-
ние) с приложением подтверждающих до-
кументов.

Обращение направляется субъектам 
производства драгоценных металлов, со-
стоящим в Перечне.

В случае несоответствия обращения 
пункту 4 Правил субъект производства 
драгоценных металлов в течение двух ра-
бочих дней со дня получения обращения 
возвращает его лицу, имеющему намере-
ние произвести вывоз, без рассмотрения.

В случае соответствия обращения пун-
кту 4 Правил субъект производства дра-
гоценных металлов в течение десяти ра-
бочих дней со дня получения обращения 
представляет лицу, имеющему намерение 
произвести вывоз, и в уполномоченный ор-
ган информацию о возможности принять 
в полном или частичном объеме сырьевые 
товары лица, имеющего намерение произ-
вести вывоз, содержащие драгоценные ме-
таллы, для целей их переработки и (или) 
аффинажа (далее - информация) либо 
отказ от переработки и (или) аффинажа 
сырьевых товаров лица, имеющего наме-
рение произвести вывоз, содержащих дра-
гоценные металлы (далее - отказ).

Основаниями для отказа от переработ-
ки и (или) аффинажа сырьевых товаров, 
содержащих драгоценные металлы, могут 
являться:

1) технологическая невозможность пе-
реработки и (или) аффинажа, в том числе 
несоответствие пороговым значениям со-
держания вредных примесей и драгоцен-
ных металлов в сырьевых товарах, содер-
жащих драгоценные металлы;

2) отсутствие или недостаточность 
производственной мощности для перера-
ботки и (или) аффинажа предлагаемого 
объема сырьевых товаров, содержащих 
драгоценные металлы;

3) экономическая нецелесообразность 
переработки руд, концентратов и золы 
цветных металлов, полупродуктов произ-
водства цветных металлов, содержащих 
драгоценные металлы.

Отказ субъекта производства драго-
ценных металлов действует со дня его 
получения лицом, имеющим намерение 
произвести вывоз, до конца текущего ка-
лендарного года.

Приказ вводится в действие по истече-
нии двадцати одного календарного дня 
после дня его первого официального опу-
бликования.

Утверждены Правила обеспе-
чения физических лиц, являю-
щихся получателями государ-
ственной адресной социальной 
помощи, телевизионными або-
нентскими приставками

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 8 ноября 2016 года 
№ 677 утверждены Правила обеспече-
ния физических лиц, являющихся по-
лучателями государственной адресной 
социальной помощи, телевизионными 
абонентскими приставками

В соответствии с пунктом 9 статьи 42 За-
кона Республики Казахстан от 18 января 
2012 года «О телерадиовещании» Прави-
тельство Республики Казахстан утвержде-
ны Правила обеспечения физических лиц, 
являющихся получателями государствен-
ной адресной социальной помощи, теле-
визионными абонентскими приставками.

Приставки должны обеспечивать при-
ем цифрового теле-, радиосигнала в стан-
дартах вещания DVB Т2, MPEG 4 (для 
цифрового эфирного телерадиовещания), 
быть интегрированы с национальной се-
тью цифрового эфирного телевещания.

Местный исполнительный орган до 
полного перехода на цифровое эфирное 
телерадиовещание организует обеспече-
ние исполнительным органом физических 
лиц, являющихся получателями государ-
ственной адресной социальной помощи, 
приставками.

Обеспечение приставками производит-
ся в формах поставки и установки на без-
возмездной основе заявителю.

Обеспечение приставками производит-
ся из расчета одна приставка на одного за-
явителя, обратившегося от себя лично или 
от имени семьи и других лиц, постоянно 
проживающих с ним совместно.

Обеспечение приставками является 
единовременным и повторно не поставля-
ется получившему ее заявителю, членам 
его семьи и другим лицам, постоянно про-
живающим с ним совместно.

В населенных пунктах, охваченных 
цифровым эфирным телерадиовещанием, 

заявители обеспечиваются приставками, 
которые предназначены для приема циф-
рового теле-, радиосигнала, распростра-
няемого национальным оператором в сети 
цифрового эфирного телерадиовещания.

Сведения о сроках ввода в эксплуа-
тацию цифрового эфирного телерадио-
вещания и охвате цифровым эфирным 
телерадиовещанием в разрезе населенных 
пунктов представляются национальным 
оператором местному исполнительному 
органу за три месяца до ввода в эксплуата-
цию цифрового эфирного телерадиовеща-
ния в населенных пунктах, относящихся 
к административной территории данного 
местного исполнительного органа.

Местный исполнительный орган ин-
формирует население через средства 
массовой информации о возможности 
безвозмездного получения приставки за-
явителями и обеспечивает их полной и 
своевременной информацией о порядке и 
условиях получения приставки.

Заявитель обращается за получением 
приставки в исполнительный орган по 
местожительству, а в сельской местности 
- к акиму поселка, села, сельского окру-
га, города районного значения, которые 
регистрируют документы в журнале ре-
гистрации заявлений о поставке на без-
возмездной основе приставки и выдают 
заявителю подтверждение о принятии до-
кументов.

К заявлению прилагаются копия удо-
стоверения личности заявителя, справка, 
подтверждающая принадлежность заяви-
теля (семьи) к получателям адресной со-
циальной помощи. После сверки оригинал 
удостоверения личности возвращается за-
явителю.

В сельской местности аким поселка, 
села, сельского округа, города районного 
значения не позднее пяти рабочих дней со 
дня получения направляет заявление с до-
кументами в исполнительный орган.

Исполнительный орган производит 
проверку данных заявителя на принад-
лежность его к получателям государствен-
ной адресной социальной помощи.

Исполнительный орган на основании 
заявлений определяет потребность в при-
ставках с указанием их перечня и количе-
ства.

В течение пяти рабочих дней со дня 
принятия документов от заявителя или 
акима поселка, села, сельского округа, 
города районного значения исполнитель-
ный орган выносит решение об обеспече-
нии на безвозмездной основе приставки 
заявителю (в трех экземплярах) или отка-
зе в ее обеспечении (в двух экземплярах), 
о чем письменно уведомляет заявителя, в 
случае отказа - с указанием его причины.

В случае принятия решения об обе-
спечении на безвозмездной основе при-
ставкой заявителя, первый экземпляр ре-
шения направляется заявителю, второй 
- поставщику, осуществляющему поставку 
приставок по итогам проведенных госу-
дарственных закупок, и третий остается в 
исполнительном органе.

В случае отказа в обеспечении на без-
возмездной основе приставкой заявителя, 
первый экземпляр решения направляется 
заявителю, второй остается в исполни-
тельном органе.

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования. 

Утверждены Правила рассмотре-
ния документов по проекту стро-
ительства жилого дома (жилого 
здания) для заключения договора 
о предоставлении гарантии

 
Приказом министра национальной эко-
номики Республики Казахстан от 30 
сентября 2016 года № 432 утверждены 
Правила рассмотрения документов по 
проекту строительства жилого дома 
(жилого здания) для заключения дого-
вора о предоставлении гарантии

В соответствии с пунктом 1 статьи 31 За-
кона Республики Казахстан от 7 апреля 
2016 года «О долевом участии в жилищном 
строительстве» ПРИКАЗЫВАЮ:

утверждены Правила рассмотрения до-
кументов по проекту строительства жило-
го дома (жилого здания) для заключения 
договора о предоставлении гарантии.

В частности Заявка по проекту строи-
тельства от Застройщика и Уполномочен-
ной компании (далее - заявка) принима-
ется по форме согласно приложению 1 к 
настоящим Правилам.

Прием заявок Фондом гарантирования 
осуществляется на постоянной основе, за 
исключением случая, когда достигается 
пороговое значение норматива достаточ-
ности капитала Фонда гарантирования, 
указанного на интернет-ресурсе Фонда 
гарантирования.

Застройщик и Уполномоченная компа-
ния прилагает к заявке Перечень докумен-

тов согласно приложению 2 к настоящим 
Правилам.

Срок рассмотрения заявки не превы-
шает пятнадцати рабочих дней со дня об-
ращения Застройщика и Уполномоченной 
компании о заключении договора о предо-
ставлении гарантии.

При наличии замечаний по рассма-
триваемой заявке Фонд гарантирования 
вправе направить на доработку соответ-
ствующие документы не более двух раз с 
установлением срока для устранения за-
мечаний не более пяти рабочих дней. При 
этом, срок рассмотрения заявки приоста-
навливается.

Рассмотрение заявки Фондом гаран-
тирования предусматривает следующие 
этапы:

1) проверка полноты предоставленных 
документов по проекту строительства жи-
лого дома (жилого здания) согласно переч-
ню документов, указанных в приложении 
2;

2) регистрация заявки и анализ пре-
доставленных документов по проекту 
строительства жилого дома (жилого зда-
ния);

3) принятие решения о заключении 
либо о мотивированном отказе в заклю-
чении договора о предоставлении гаран-
тии.

Решение Фонда гарантирования о за-
ключении либо мотивированный отказ в 
заключении договора о предоставлении 
гарантии основываются на результатах 
анализа представленных документов.

Анализ документов по проекту стро-
ительства жилого дома (жилого здания) 
включает в себя финансовую и юридиче-
скую оценку.

Финансовая оценка предусматривает:
1) анализ финансовой отчетности, рас-

чет основных показателей, характеризую-
щих финансовое состояние уполномочен-
ной компании и застройщика;

2) анализ источников финансирования 
проекта;

3) анализ адекватности ценовой поли-
тики уполномоченной компании;

4) сопоставление выполненных работ 
на незавершенном объекте в соответствии 
с государственными нормативными до-
кументами в области архитектуры, градо-
строительства и строительства.

Сопоставление выполненных работ по 
актам с фактически выполненными ра-
ботами на объекте производится после 
обмера выполненных объемов работ и об-
следования инжиниринговой компанией 
без лабораторных исследований смонти-
рованных конструкций на предмет нали-
чия дефектов;

5) оценка полноты необходимых работ 
для завершения строительства;

6) анализ обоснованности бюджета 
(сметы) строительства: объемов и стоимо-
сти строительства.

Юридическая оценка и установление 
наличия (отсутствия) правовых, репута-
ционных рисков по проекту проводятся 
путем:

1) обзора правоустанавливающих до-
кументов Застройщика, Уполномоченной 
компании;

2) обзора документов о корпоративном 
управлении, решений коллегиальных ор-
ганов управления и основных доверенно-
стей Уполномоченной компании;

3) анализа правоустанавливающих до-
кументов на имущество Уполномоченной 
компании, предполагаемое к передаче в 
доверительное управление в соответствии 
со статьей 35 Закона;

4) анализа законности формирования 
уставного капитала Уполномоченной ком-
пании, сведений об участниках (акционе-
рах), сведений об аффилиированных ли-
цах Уполномоченной компании;

5) наличия необходимых разрешитель-
ных документов Уполномоченной компа-
нии и подрядчика (генерального подряд-
чика);

6) анализа основных положений до-
говора строительного подряда Уполномо-
ченной компании с подрядчиком (гене-
ральным подрядчиком);

7) наличия или отсутствия неиспол-
ненных судебных разбирательств имуще-
ственного характера;

8) изучения информации об Уполно-
моченной компании, Застройщике из 
официально признанных источников о 
наличии (отсутствии) задолженности по 
налогам и другим обязательным плате-
жам в бюджет.

За рассмотрение заявки взимается еди-
новременная комиссия в размере, утверж-
даемом решением Фонда гарантирования 
в соответствии с требованиями норм за-
конодательства Республики Казахстан в 
области защиты конкуренции, путем пе-
речисления на банковский счет Фонда га-
рантирования. Комиссия за рассмотрение 
заявки возврату не подлежит.

Приказ вводится в действие с 10 октя-
бря 2016 года и подлежит официальному 
опубликованию. 

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

ДЕКлаРаЦиЯ 
НЕзаВиСиМоСти 

Депутаты казахстанского парламента на 
заседании в Астане приняли Декларацию 
25-летия Независимости РК. Как сообщил 
спикер мажилиса Нурлан Нигматулин, за при-
нятие документа проголосовали 46 сенаторов 
и 105 мажилисменов. «Мы только что едино-
гласно приняли Декларацию 25-летия Неза-
висимости РК. Это занимающий особое место, 
важный документ, важное решение для Казах-
стана, в том числе для парламента», - отметил 
Нигматулин. Напомним, принятие деклара-
ции стало единственным вопросом повестки 
дня совместного заседания палат парламента. 
Соответствующее обращение председателям 
палат направила группа депутатов обеих па-
лат. «Декларация 25-летия Независимости 
РК, документ, посвященный очень важному 
историческому периоду. Все достижения и 
успехи за это время в первую очередь - это 
плоды работы первого президента - Лидера на-
ции Нурсултана Назарбаева. Вместе с тем, это 
результат единства народа, который всячески 
и всегда оказывает поддержку президенту и 
всегда является его опорой, поэтому рассмо-
трение данного исторического документа 
особо подчеркивает значимость юбилея Не-
зависимости», - отметил спикер мажилиса. 
(Kazakhstan Today) 

В СЕНатЕ 
ПРЕзЕНтоВали 
ЦЕли УСтойчиВоГо 
РазВитиЯ

В Сенате Парламента состоялась презен-
тация Целей устойчивого развития (ЦУР) 
Организации Объединенных Наций до 2030 
года. Принятые странами-участницами ООН 
в сентябре 2015 года 17 Целей направлены на 
ликвидацию нищеты, сохранение ресурсов 
планеты и обеспечение равенства и благопо-
лучия для всех. Реализация ЦУР предполагает 
комплексный подход к развитию, устранение 
коренных причин бедности и неравенства. 
Открывая мероприятие, председатель Коми-
тета по международным отношениям, оборо-
не и безопасности Сената Дарига Назарбаева 
напомнила, что основная ответственность за 
реализацию всеобъемлющей, масштабной и 
амбициозной программы ЦУР возлагается на 
национальные правительства. Наша страна, 
по словам сенатора, активно участвует в ре-
ализации инициатив ООН и удостоена чести 
быть Непостоянным членом Совета Безопас-
ности ООН в 2017 году. Целям устойчивого 
развития созвучны принятые в нашей стране 
национальные стратегические документы 
и отраслевые государственные программы. 
«План нации «100 конкретных шагов» по ре-
ализации пяти институциональных реформ 
предлагает солидный инструментарий для 
успешного осуществления Целей устойчивого 
развития», – подчеркнула Д. Назарбаева. В вы-
ступлении также была отмечена важная роль 
в продвижении экологических целей пред-
стоящей в Астане международный выставка 
«ЭКСПО-2017», которая пройдет под девизом 
«Энергия будущего». «Достижения нашей Ре-
спублики и уровень постановки новых задач 
подчеркивают дальновидное стратегическое 
видение развития Казахстана руководством 
страны. Современный Казахстан готов быть 
лидером в достижении Целей устойчивого 
развития и служить примером для стран реги-
она», – резюмировала Д. Назарбаева. С привет-
ственной речью к парламентариям обратился 
Постоянный координатор ООН – Постоянный 
представитель ПРООН в Казахстане Нори-
маса Шимомура. По его словам, достижение 
всеобъемлющих и амбициозных по своему 
охвату Целей устойчивого развития возможно 
только в случае крепкого партнерства между 
всеми заинтересованными сторонами. «Се-
годняшняя встреча является новым шагом 
вперед к обсуждению и продуктивной работе, 
которая может помочь нам объединить наши 
усилия и обеспечить устойчивое развитие 
страны, способствующее экономическому ро-
сту в сочетании с охраной окружающей среды 
и развитием человеческого потенциала», – от-
метил Н. Шимомура. Руководитель команды 
ЦУР, Директор Бюро по развитию политики 
ПРООН в Сеуле Балаш Хорват выступил с до-
кладом об основных пунктах глобальной По-
вестки дня по достижению Целей устойчи-
вого развития. В выступлении был отмечен 
высокий уровень взаимодействия Казахстана 
со структурами ООН в ходе осуществления 
ряда важных проектов на национальном и ре-
гиональном уровне. (nomad.su)

ЭНЕРГоКоМПаНии 
УКРУПНЯт

Министерство энергетики предлагает 
укрупнить энергопередающие организации. 
Законопроект об этом на заседании правитель-
ства презентовал министр энергетики Канат 
Бозумбаев. Как заявил глава Минэнерго, в Ка-
захстане по состоянию на 1 ноября текущего 
года количество энергопередающих организа-
ций составляет 160 юридических лиц. Резуль-
татом отмены лицензирования в 2012 году 
данного вида деятельности явилось увеличе-
ние динамики числа этих компаний. Вместе 
с тем разработанный законопроект предпола-
гает внесение изменений и дополнений в два 
кодекса и три закона. Это Налоговый кодекс 
и Кодекс об административных правонаруше-
ниях (КоАП), законы «Об электроэнергетике», 
«О естественных монополиях и регулируемых 
рынка» и «О государственном имуществе». 
«Вопросы укрупнения энергопередающих ор-
ганизаций рассматриваются в проекте закона 
по пяти основным механизмам. Это освобож-
дение от корпоративного подоходного налога 
(КПН) и налога на имущество при принятии 
бесхозяйственных электрических сетей. Так-
же предусматривается снятие запретов для 
энергопередающих организаций, наложен-
ного законодательством „О естественных 
монополиях“ на возможность пересматри-
вать предельные уровни тарифов. Однако это 
будет возможно при расширении электриче-
ских сетей, передачи электрических сетей, 
находящихся на балансе государственных 
предприятий, и поэтапном введении требо-
ваний к деятельности энергопередающих 
организаций», – рассказал Канат Бозумбаев. 
(Kapital.kz)

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

ДоРоГУ В РайоНЕ 
«алтыН оРДы» 
РаСШиРЯт

Первый заместитель премьер-мини-
стра РК Аскар Мамин поручил начать рекон-
струкцию участка дороги Алматы – Бишкек 
в районе рынка «Алтын Орда» в апреле сле-
дующего года. «Участок 16-19-й километр до-
роги Алматы – Бишкек в районе рынка «Ал-
тын Орда». Сегодня дорога четырехполосная. 
После реконструкции проведем расширение 
до 10 полос», – проинформировали предста-
вители компании «КазАвтоЖол» заместителя 
премьер-министра. «Когда закончите проект, 
сколько он будет стоить?» – поинтересовался 
Аскар Мамин. Как отметили в «КазАвтоЖо-
ле», проект закончат в июле, стоимость око-
ло 10 млрд тенге, из которых 5,5 млрд пойдет 
на реконструкцию дороги, а также предусмо-
трено строительство надземного пешеходного 
перехода и трех разворотных эстакад. «Я став-
лю вам задачу – в первом квартале вы должны 
завершить проектно-сметную документацию, 
в апреле приступить к работам. Это очень 
острый вопрос – выезд из города. Мы увели-
чим, по сути, до 10 полос, что существенно 
разгрузит и увеличит пропускную способ-
ность на этом участке», – отметил замести-
тель премьера. Как сообщили Аскару Мамину, 
на выкуп участков выделяется 1,8 млрд тенге. 
(«Казинформ»)

ПЕРВый 
КоСМичЕСКий 
хаКатоН

Первый космический хакатон Space Days 
прошел в Алматы 19 ноября 2016 года. Участие 
в хакатоне приняли студенты, молодые уче-
ные, разработчики и инноваторы, представив 
свои решения космических задач. Органи-
затором мероприятия выступил Almaty Tech 
Garden при технологической поддержке АО 
«Национальная компания «Қазақстан Ғарыш 
Сапары» и спонсорстве Esri, Inc. Участники 
презентовали интересные проекты на основе 
данных ДЗЗ (дистанционное зондирование 
Земли) и СВСН (система высокоточной спут-
никовой навигации). Представлены решения 
для самых разных сфер – от мониторинга 
сельскохозяйственного оборудования до пла-
нирования воздушной обороны. По итогам ха-
катона жюри конкурса определило 3 лучших 
проекта, которые получат денежные призы в 
размере до 300 000 тенге, возможность прой-
ти акселерацию Almaty Tech Garden и реали-
зовать свои решения на практике. Кроме того, 
они представят свои проекты на международ-
ном семинаре «Дни космоса в Казахстане» в 
г.Астана. Победители космического хакатона: 
«ГЕО Астана» – мониторинг и классификация 
содержания хлорофилла и лиственного покро-
ва. Решение позволяет определить уровень 
хлорофилла и коэффициент лиственного по-
крова на участках, используя космические 
снимки спутников. На основе этих данных 
проводится классификация благоприятных и 
неблагоприятных территории для прогнози-
рования порядка сбора урожая. (Соб.инф.)

РЕзУльтаты 
оПЕРаЦии 
«КоНтРаФаКт»

На территории республики завершено 
оперативно-профилактическое мероприятие 
«Контрафакт», направленное на выявление, 
пресечение и раскрытие уголовных правона-
рушений в сфере информатизации и связи, 
а также выявление лиц, незаконно изготов-
ляющих, тиражирующих и распространяю-
щих продукцию, запрещенную в свободном 
обороте. В ходе проведения ОПМ выявлено 
248 правонарушений, в том числе 194 факта 
нарушения авторских прав, 3 факта неправо-
мерного завладения информацией, один факт 
изменения IMEI-кода устройства, а также по 
14 фактов распространения порнографии и 
незаконного изготовления или использова-
ния специальных технических средств (СТС). 
Кроме того, зарегистрированы 2 кражи с ис-
пользованием информационных технологий 
и 6 мошенничеств в отношении интернет-
пользователей. Изъято около 20 тыс. единиц 
продукции, запрещенной в свободном обо-
роте, в том числе 19,5 тыс. контрафактных CD-
DVD дисков, 20 дисков порнографического со-
держания, 240 носителей с нелицензионным 
программным обеспечением, 7 СТС и 166 
единиц иной контрафактной продукции. К 
примеру, в ходе ОПМ в городе Астана в одном 
из торговых домов обнаружен цех по изготов-
лению и тиражированию контрафактной ау-
дио-видео продукции. Изъята компьютерная 
техника, DVD-диски и USB-носители. В городе 
Караганде выявлен факт распространения 
специально-технических средств, а именно 
авторучки со встроенной аудиовидеокаме-
рой для скрытого использования. В Северо-
Казахстанской области житель г. Тайынша 
изобличен в неправомерном доступе (взлом) 
к аккаунту в социальной сети «ВКонтакте» 
и переписке от имени владельца аккаунта. 
(Пресс-служба МВД РК)

НоВый бюДжЕт РК 
На 2017-2019 ГоДы

Депутаты мажилиса на пленарном заседа-
нии согласились с изменениями, внесенными 
сенатом в проект закона «О республиканском 
бюджете на 2017-2019 годы». Документ при-
нят в целом и направлен на подпись главе го-
сударства. Депутаты сената внесли в документ 
27 поправок. Изменения и дополнения пред-
усматривают финансирование проектов, на-
правленных на решение региональных вопро-
сов в сфере водоснабжения и водоотведения 
в Восточно-Казахстанской, Павлодарской об-
ластях, в сфере транспорта, в том числе на ре-
конструкцию автомобильных дорог в Павло-
дарской, Атырауской, Северо-Казахстанской 
областях, в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, в том числе на подведение инфра-
структуры для строительства жилых домов, 
на газификацию населенных пунктов Запад-
но-Казахстанской области.  («интерфакс-Ка-
захстан»)

 ▀ Суды должны понять, 
что МСб – это двигатель 
рыночной экономики
Президент дал понять, что в новых реалиях частная собственность неприкосновенна 

Валерий Сурганов

Рабочую неделю в Астане открывал 
седьмой съезд судей Казахстана с 
участием президента Нурсултана На-

зарбаева. Событие масштабное и редкое: 
к слову, предыдущий съезд служителей 
Фемиды проходил в столице достаточно 
давно – три года назад. Новый форум во 
многом был обусловлен коренными пере-
менами в законодательстве, произошед-
шими за это время. Система обновилась 
полностью: два года назад были приняты 
новые УК, УПК и КоАП, а с начала этого 
года вступил в силу другой Гражданско-
процессуальный кодекс (ГПК). Ему была 
посвящена центральная тема форума. Как 
и в целом, защите прав граждан и бизнеса 
в судах республики. 

Крупные инвесторы должны 
судиться в астане
Нурсултан Назарбаев начал с «золотых» 
слов, сказав, что судья, отправляя право-
судие, должен строго руководствоваться 
принципами законности, справедливо-
сти, правильности решения, быть в нем 
полностью уверен и ни в коем случае не 
привязываться к показателям статисти-
ки. Он напомнил, что перед судом должны 
быть все равны и привел в пример удач-
ную борьбу с коррупцией, которая осу-
ществляется в Казахстане.

«Как известно, в рамках острой борьбы 
с коррупцией, которую мы сейчас про-
водим, привлечены к ответственности и 
осуждены и министры, их несколько – не 
буду перечислять, акимы областей – тоже 
несколько, руководители различных зве-
ньев, заместители министров и проворо-
вавшиеся руководители «ЭКСПО-2017». 
Это доказывает, что принцип равенства 
всех перед законом соблюдается», – заявил 
Нурсултан Назарбаев.

В то же время, говоря об обеспечении 
прав частных собственников и инвесто-
ров, глава государства заметил, что для 
улучшения качества правосудия прово-
дится дальнейшая специализация судов. 
Так, введено рассмотрение дел по инве-
стиционным спорам. 

«Чтобы инвесторы не ходили в между-
народные суды, а решали все свои вопросы 
здесь, у нас. Ведь это вызывало определен-
ный дискомфорт, когда пусть и не прямо, но 
нам давали понять, что не доверяют уров-
ню наших судов и отправлялись в Европу 
или в глобальные финансовые центры. 
Сейчас же у нас появляется возможность 
доказать самим себе и миру, что наши су-
дьи ничуть не хуже будут справляться с ин-
вестиционными спорами, чем их коллеги 
за рубежом. Созданная система продемон-
стрирует деловым людям, бизнесменам, 
инвесторам, работающим в Казахстане, 
что можно цивилизованно решать свои 
вопросы и в Казахстане. И начиная с этого 
момента доверие к нашей судебной систе-
ме на международном уровне станет креп-
нуть», – предвосхитил глава государства. 

Нурсултан Назарбаев коснулся и во-
проса создания Международного фи-
нансового центра «Астана», где должны 
применяться английское право, а также 
стандарты ведущих мировых финансо-
вых центров. Разрешение споров между 
участниками центра будет проводиться 
независимым судом, не входящим в госу-
дарственную систему судопроизводства, и 
в международном арбитражном центре. В 
МФЦА будут работать иностранные судьи 
с богатым профессиональным опытом. 
А судопроизводство будет вестись на ан-
глийском языке. 

Вместе с тем президент отметил, что за-
щита законных прав предпринимателей и 
частной собственности – это приоритет в 
рыночной экономике. Судьи должны осоз-

навать неприкосновенность частной соб-
ственности и не чинить проблемы малому 
и среднему бизнесу. 

«Если человек открыл магазин, то это 
не значит, что он вор и к нему нужно нагря-
нуть по принципу ОБХСС. МСБ – основа су-
ществования экономики страны. Главная 
роль в рыночной экономке принадлежит 
бизнесу. Если на углу улиц открыт мага-
зин или ресторан, то он обеспечивает ра-
бочими местами граждан, платит налоги, 
то есть приносит пользу стране, и он нам 
нужен. К нему должно быть соответству-
ющее отношение. Для сравнения: 60-70% 
экономики в западных странах составляет 
малый и средний бизнес. И судьи должны 
его защищать», – констатировал Нурсул-
тан Назарбаев. 

Против крупных лоббистов и 
мелких конфликтов 
Особое место в выступлении главы госу-
дарства и участников съезда судей заня-
ла новая система правосудия, введенная 
в действие с начала этого года в рамках 
принятого парламентом ГПК в новой ре-
дакции. В частности, упростилась ранее 
тяжелая иерархически-бюрократическая 

система из пяти звеньев Фемиды. Теперь 
их стало три. Притом, что основной груз 
ответственности при расширении полно-
мочий ложится теперь на судей первой 
инстанции – районных судов и апелляци-
онных коллегий в областных судах. 

«Судебная система стала более опти-
мальной. Устранена многозвенность, ко-
торая мешала ей оперативно работать. 
Сведена на нет бюрократия и волокита. В 
районных и областных судах каждый су-
дья теперь ведет дела с осознанием того, 
что от него зависит многое. Он коренной 
человек, который определяет верховен-
ство закона. Он непосредственно соприка-
сается с гражданами и решает их пробле-
мы», – подчеркнул он. 

В свою очередь, по словам председате-
ля Верховного суда Кайрата Мами, мак-
симальный срок рассмотрения судебных 
споров сокращен с 1,5 лет до 8 месяцев. 
За 10 месяцев 2016 года в суды первой ин-
станции поступило 716 тыс. гражданских 
и уголовных дел. Это больше на 8% по 
сравнению с тем, что было прежде в 2015 
году. При этом качество рассмотрения дел 
не пострадало. 

«Волокита осталась в прошлом. В по-
рядке упрощенного производства рассмо-
трено более половины гражданских дел: 
82% из них разрешены в первом судебном 
заседании. Каждое четвертое уголовное 
дело рассмотрено по упрощенной проце-
дуре, то есть окончено в срок до 10 суток», 
– рассказал Кайрат Мами. 

Он напомнил, что раньше, чтобы об-
жаловать решение суда, нужно было по-
тратить несколько дней на сбор необхо-
димых документов. Теперь же достаточно 
в течение нескольких минут направить 
заявление через интернет, а копии нуж-
ных судебных документов сами поступят 
по электронным каналам судов. Электрон-
ное правосудие становится все более по-
пулярным у населения. Порядка 621 тыс. 
электронных документов поступило через 
сервис «Судебный кабинет» с начала ны-
нешнего года. В электронном виде подано 
более 73% исковых заявлений. Этот пока-
затель вывел Казахстан в число передовых 
судебных систем мира.

Между тем глава государства уточнил, 
что, несмотря на положительные между-
народные рейтинги и внешнее благополу-
чие, остается один ключевой вопрос – это 

недостаточный уровень общественного 
доверия к правоохранительной системе. 
Так, только в администрацию президента 
в прошлом году поступило около 6 тысяч 
жалоб граждан и организаций, а за 10 ме-
сяцев этого года – уже 7 тысяч. 

«Поэтому принципиально важно, с 
одной стороны, не допускать судебную 
ошибку и неправосудных решений, а, с 
другой, исключить вмешательство любых 
должностных лиц в отправлении правосу-
дия. Следует пресекать факты манипули-
рования общественным мнением в целях 
давления на суд и интересов отдельных 
лоббистских групп. Если такие факты ста-
нут известны, а они есть, я знаю, их нужно 
будет обнародовать, противостоять такой 
практике. Кто вмешивается в суды, их 
необходимо просто показывать всему Ка-
захстану – мол, вот этот человек хочет по-
влиять на суд. Иначе мы их не отвадим», – 
прокомментировал Нурсултан Назарбаев. 

А главный судья Казахстана Кайрат 
Мами констатировал, что открытостью 
судов начали пользоваться недобросо-
вестные участники судебных процессов, 
которые с целью оказания давления на 

следствие, суд или оппонентов публикуют 
материалы дела в социальных сетях. Поэ-
тому, по мнению председателя Верховного 
суда, такие вещи предстоит более жестче 
регламентировать.

При этом глава государства упомянул 
о нагрузке на судей. Он сказал, что за по-
следние годы количество судебных дел 
ежегодно возрастало на 200 тыс., что на-
прямую влияло на качество и сроки рас-
смотрения дел. Для снижения нагрузки 
его решением на 450 единиц была увели-
чена штатная численность судей район-
ных судов. На 540 человек увеличена чис-
ленность аппаратов судов. 

Кайрат Мами подтвердил слова пре-
зидента и предложил свой рецепт выхода 
из ситуации. «В последнее время мы увле-
клись передачей любых дел о конфликтах 
в ведение суда, ведь в судах низкие расхо-
ды и оперативное рассмотрение. Действи-
тельно, как отметил глава государства, 
нагрузка на суды возрастает с каждым 
годом на 200 тыс. дел. И это как раз за 
счет так называемых мелких дел. Для оп-
тимизации нужно большинство админи-
стративных правонарушений передать в 
подведомственность административных 
органов. Правосознание людей должно 
быть ориентировано на консенсус, на при-
емлемое разрешение любого конфликта», 
– сообщил он.

В Верховном суде собрали цвет 
Фемиды 
Президент Назарбаев рассказал и о том, 
что сейчас приняты системные меры, пре-
пятствующие попаданию в судейский кор-
пус слабых судей. В 2016 году внедрена в 
действие система оценки судей, которая 
будет определять их компетентность. 

К тому же, на седьмом съезде был при-
нят новый Кодекс этики судей, в котором 
предусмотрено введение высоких стан-
дартов поведения служителей Фемиды. 

«Мы увеличили количество судей в 
Верховном суде и собрали в нем лучшие 
судейские кадры. И оценка наших людей, 
которые стали больше обращаться в суды, 
доверять им в решении всех своих вопро-
сов, является главным критерием того, 
чего мы достигли в судебной системе», – 
добавил Нурсултан Назарбаев.

Однако на практике, как заметил пре-
зидент, наши граждане в поисках справед-
ливости вынуждены обращаться в высшие 
судебные инстанции либо в прокуратуру. 
Только в текущем году по протестам про-
куратуры Верховным судом пересмотрено 
63 решения нижестоящих судов по граж-
данским делам. А это значит, что нижесто-
ящие суды, которым были даны все права, 
их снабдили всем необходимым, не выпол-
няют свою функцию. 

«Это также значит, что начатые рефор-
мы еще не доведены до конца. Поэтому не-
обходима системная ежедневная кропот-
ливая работа по повышению авторитета и 
улучшения деятельности судов», – сказал 
президент. 

Он привел статистику, согласно кото-
рой в нынешнем году в дисциплинарном 
порядке наказаны 32 судьи и еще два ос-
вобождены от должности по отрицатель-
ным мотивам. Глава государства при-
знал, что это маленькая цифра, которая 
внушает оптимизм, однако расслаблять-
ся не следует. 

«Судьи должны постоянно беспокоить-
ся о чистоте своих рядов. Ведь судья, стоя-
щий на страже законности, не вправе быть 
нарушителем закона, тем более уголовно-
го, за что он бы нес суровую ответствен-
ность. Это нонсенс, и, если эта проблема 
случилась, нужно сразу этим заниматься, 
потому что это роняет авторитет всей су-
дебной власти государства», – заключил 
президент. 
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 ▀ Кредитная история 
казахстанского фермера

Гаухар ануарбек

Сельское хозяйство 
вырвалось в топ 
отраслей, взявших 

на себя основную 
нагрузку по поддержке 
национальной экономики 
Казахстана. Считается, 
что оживление в секторе 
стало возможным в 
первую очередь благодаря 
активной кредитной 
поддержке государства. 
Вот только насколько 
посильна та ноша, 
которую взваливают 
на себя отечественные 
фермеры?

Общая площадь земель сельскохозяй-
ственного назначения в Казахстане со-
ставляет 222 млн 600 тыс. гектаров. Из них 
под пашней находится 24 млн гектаров, 
сенокосами охвачено 5 млн, пастбищами 
– 189 млн гектаров. Это то, чему могла бы 
позавидовать не одна страна мира. О ре-
сурсах Казахстана ходят самые настоящие 
легенды. И профильное министерство в 
последние годы изо всех сил старается со-
ответствовать статусу аграрной страны. 
На сегодняшний день казахстанское фер-
мерство сумело обеспечить самодостаточ-
ность по большинству продуктов питания 
за исключением таких видов продукции, 
как сахар, растительное масло, мясо пти-
цы, овощи и фрукты в периоды межсезо-
нья. Отрасль животноводства, которая 
для Казахстана является традиционной, 
также демонстрирует успехи, при этом 
почти 90% скота находится в домашних 

хозяйствах населения. Для государства, 
позиционирующего себя молодым, но 
процветающим, это весьма солидные по-
казатели.

«Учитывая площади нашей огромной 
страны, где, наверное, 80% занимают 
сельскохозяйственные земли, а процент 
населения, проживающего на селе, со-
ставляет более 43%, мы в какой-то мере 
могли бы называться аграрной страной, 
если бы не ряд оговорок. Те меры господ-
держки, которые все эти годы оказывают-
ся, были достаточно эффективными, но 
повлияли еще и внешние экономические 
факторы. Я думаю, у нас большой потен-
циал стать действительно аграрной стра-
ной. Но к этому еще нужно идти», – счи-
тает Гульназ Атамкулова, председатель 
правления АО «Аграрная кредитная кор-
порация». 

«Во-первых, мы всегда были, есть и бу-
дем аграрной страной. И по площадям, и 
по структуре населения, и по традициям. 
Это очень хорошо, это наш шанс, особенно 
после падения цен на нефть и огромного 
спроса на здоровую продукцию сельского 
хозяйства. У нас действительно есть боль-
шой шанс, имеются огромные рынки по 
периметру страны. Как мы этим восполь-
зуемся – зависит от нас», – озвучил свое 
мнение экономист Мухтар Тайжан.

Однако нужно понимать, что шансом 
этим должно воспользоваться в первую 
очередь правительство посредством соз-
дания максимально комфортных условий 
для развития сельского хозяйства страны. 
И условия кредитования фермеров здесь 
во главе угла. Первым шагом стала госу-
дарственная программа развития сель-
ских территорий РК на 2004-2010 годы, 
примерно в эти же годы было принято 
решение выделить средства из Нацио-
нального фонда на развитие сельскохозяй-
ственной отрасли, тогда отечественные 
крестьяне стали получать первые «деше-
вые» деньги в банках, микрокредитных 
организациях, профильных аграрных 
корпорациях. Сегодня главными инсти-
тутами, ответственными за заботу о селе, 
принято считать все структуры нацио-
нального управляющего холдинга «КазА-
гро». И, по словам Гульназ Атамкуловой, с 
этой задачей они справляются.

«Если мы говорили о поддержке в 40 
млн тенге в первые годы, то на сегодня эта 
цифра достигает более 400 млн тенге. Это 
в общем объеме, учитывая и субсидии, 
и прямое финансирование. То есть рост 
с 2005 года практически в 10 раз. Это се-
рьезные показатели, и как всегда надо, на-
верное, учитывать, что нужно время. Все 
эти меры, тем более в сельском хозяйстве, 
учитывая, что мы находимся в достаточно 

сложных климатических зонах, которые, 
как известно, огромное влияние оказы-
вают и на растениеводство, и на развитие 
животноводства – это достаточно пози-
тивный сдвиг в мерах государства именно 
относительно этой сферы экономики», – 
убеждена Гульназ Атамкулова.

Мухтар Тайжан – большой знаток 
практически всех этапов развития отече-
ственного фермерства – также не склонен 
умалять роль государства в этом вопро-
се. Финансирование есть, механизм пра-
вильный, но не всегда верно расставлены 
акценты в обозначении целевой аудито-
рии, считает экономист. Так, маленькой, 
но значимой победой фермерства можно 
считать то, что государство сегодня гото-
во отказаться от погектарного субсидиро-
вания сельского хозяйства. До недавнего 
времени львиная доля бюджетных средств 
уходила в руки так называемых латифун-
дистов – владельцев больших земельных 
наделов, тогда как «выхлоп» здесь мини-
мальный, произведенную продукцию на 
данных гектарах никак нельзя было сопо-
ставить с полученными казенными мил-
лионами. Теперь чиновники от Минсель-
хоза планируют делать ставку на мелкое и 
среднее крестьянство. И, надо надеяться, 
что это не единственный случай, когда 
профильные государственные ведомства 
прислушаются к инициативам эксперт-
ного сообщества, тем более что идей у по-
следнего немало.

«Я вот на прошлой неделе встречался с 
представителями министерства сельского 
хозяйства. Они действительно переходят 
на новую модель, меняется принцип вы-
деления субсидий – не погектарно, а на 
произведенную продукцию. И это спра-
ведливо. Что еще хочу здесь отметить: 
механизм должен быть открытым, выде-
ление средств должны быть под контро-
лем общественных комиссий, не только 
аким, условно говоря, должен решать, кто 
получает деньги, а кто нет. Кроме этого, 
мы должны стимулировать не только го-
споддержку, но и частные инвестиции в 
сельское хозяйство, потому что государ-
ственные инвестиции выдаются, но каков 
их возврат в связи с тем, что они государ-

ственные? Эти вопросы будут всегда», – го-
ворит Мухтар Тайжан.

О необходимости ухода от погектарного 
выделения субсидий говорит и другой, не 
менее именитый эксперт в области сель-
ского хозяйства Жарас Ахметов. Обосно-
ванность этой меры экономист подтверж-
дает конкретными цифрами, статистикой 
Национального банка. Так, по данным 
финансового регулятора, на 1 октября это-
го года всего сельскому хозяйству респу-
блики было выдано 688 млрд кредитных 
тенге. Из них 676 млрд – юридическим 
лицам и 12 млрд – мелкому и среднему 
фермерству. Тогда как именно небольшие 
хозяйства и берут на себя наибольшую от-
ветственность по обеспечению населения 
сельскохозяйственной продукцией.

«Если посмотреть на структуру сель-
ского хозяйства с точки зрения произ-
водства, то получается, что крестьянские 
фермерские хозяйства в совокупности 
дают где-то 70% или даже больше объема 
валового выпуска сельскохозяйственной 
продукции. И вот на них приходится 12 
млрд тенге. Соответственно, где-то 25, ну, 
может быть, ближе к 30% приходится на 
сельхозпредприятия – юридические лица. 
А им выделяется 676 млрд тенге. То есть 
мы видим явную диспропорцию. Те, кто 

производит больше сельхозпродукции, 
получают совершенно мизерный объем 
кредитования. И, наоборот, те, кто про-
изводит меньше, у кого самая маленькая 
доля производимой продукции, получают 
львиную долю сельхозкредитования. Этот 
вопрос очевидный – нужно что-то делать 
с этой диспропорцией», – объясняет Жарас 
Ахметов.

Привлечение же частных инвестиций 
в свою очередь предполагает необходи-
мость решения еще одного вопроса – аф-
филированности компаний – участников 
рынка. Согласно 448 статье Налогового 
кодекса Казахстана, если налоговая ин-
спекция установила какую-либо связь 
между предприятиями, ведущими дея-
тельность в сфере сельского хозяйства, 
эти компании лишаются специального на-
логового режима. Но при этом критерии, 
по которым будет определяться эта самая 
аффилированность, не установлены.

«То есть, если в акционерных обще-
ствах дается точное определение аффили-
рованности, то здесь что может означать 
«влияют или могут влиять на решение 
друг друга»? Мы можем быть соседями 

и при этом влиять на решение друг дру-
га? То есть в этом случае закон оставляет 
право решать налоговому инспектору. Я 
считаю, что это прямая коррупционная 
норма, нет критериев. А, во-вторых, какая 
разница, влияют они на решение друг дру-
га или нет? Если они делают инвестиции, 
они должны иметь специальный налого-
вый режим. Это очень серьезно», – говорит 
Мухтар Тайжан. 

Свои мысли и идеи касательно введе-
ния четких критериев аффилированно-
сти Тайжан уже озвучил в парламенте, 
Национальной палате предпринимате-
лей «Атамекен», министерстве сельского 
хозяйства. Везде, по словам экономиста, 
он нашел понимание и согласие в том, 
что норма действительно коррупцион-
ная. Исключением стало министерство 
национальной экономики, в структуре 
которого и находится Налоговый коми-
тет – позиция этого ведомства в данном 
вопросе экономистам не ясна. И в насто-
ящее время это главный фактор, сдер-
живающий поток частных инвестиций 
в отрасль. А значит, рассчитывать фер-
мерам приходится пока лишь на помощь 
государства. Здесь, как эксперты уже 
отметили, нужно признать, что формы 
поддержки в последние годы особенно 
дифференцировали и «подогнали» под 
нужды крестьянства.

Действовали, кстати говоря, согласно 
международному опыту, который предпо-
лагает активное вхождение государства на 
первоначальном этапе развития сегмента. 
Поскольку только власть может позволить 
взять на себя все риски фермерства, учи-
тывая долгую оборачиваемость инвести-
ций, затраты участников рынка и многое 
другое. Для этих целей, в общем-то, и 
был создан национальный управляющий 
холдинг «КазАгро», в котором и предпо-
лагалось структурировать все кредитные 
продукты для крестьянства. Только при 
участии Аграрной кредитной корпорации 
с 2001 года за 15 лет было создано порядка 
160 кредитных товариществ. Это системы 
кредитных коопераций, из состава учре-
дителей которых Аграрная кредитная кор-
порация со временем вышла. И на сегод-
няшний день уже частными инвесторами 
создано 181 кредитное товарищество во 
всех регионах республики, в 183 сельских 
районах. Это достаточно серьезная сеть, 
в составе которой находится порядка 13 
тыс. фермеров в формате ИП, ТОО или 
фермерских хозяйств. 

«Из тех финансовых институтов, ко-
торые участвуют в поддержке аграриев, 
нужно выделить, наверное, несколько 
крупных блоков. Это квазигосударствен-
ный сектор, частные финансовые инсти-

туты и те институты, которые были соз-
даны при непосредственной поддержке 
государства, то есть через структуры 
холдинга «КазАгро». Банки в свое время 
также активно участвовали, но, учитывая 
два последних кризиса, они достаточно 
серьезно обожглись и отошли. Теперь ос-
новную долю финансирования в сельском 
хозяйстве взяли на себя структуры «Ка-
зАгро». Здесь нужно также обязательно 
указать, что если Фонд финансовой под-
держки сельского хозяйства берет на себя 
функционал по поддержке микробизнеса 
и малого бизнеса, а также личных под-
собных хозяйств, то Аграрная кредитная 
корпорация охватывает сектор малого, 
среднего и, частично, крупного бизнеса. 
Что касается «КазАгроФинанса», после 
освоения выделенных из Национального 
фонда средств эта структура переходит 
полностью на ту изначальную функцию, 
которая была заложена в ее деятельно-
сти, – лизинг сельхозтехники и оборудо-
вания, то есть обеспечение доступности 
финансирования для приобретения такой 
техники», – проинформировала Гульназ 
Атамкулова. 

При этом глава корпорации совершен-
но откровенно признает: назвать действу-
ющие условия кредитования привлека-
тельными для отечественных фермеров 
пока очень сложно. На рынке нет деше-
вых средств. В текущем году, учитывая 
растущие потребности финансирования, 
из бюджета было выделено 52 млрд тенге 
холдингу «КазАгро», из которых 10 млрд 
ушли в Фонд финансовой поддержки на 
финансирование кооперативов и личных 
подсобных хозяйств. 41 млрд тенге полу-
чила Аграрная кредитная корпорация для 
финансирования экспортно ориентиро-
ванных проектов в сфере сельского хозяй-
ства. И отдать эти деньги сельхозработ-
никам по ставке ниже, чем 11%, увы, пока 
невозможно. 

«Для нас эти деньги поступили в устав-
ный капитал, в соотношении один к од-
ному, из ЕНПФ, у которого, естественно, 
дорогая ставка, – 15%. И на выходе у нас 
получилась ставка 11,3%. Сказать, что это 
очень комфортная ставка для фермеров, 
конечно, сложно. И она не будет субсиди-
роваться. Но пока возможностей удеше-
вить эту ставку у нас нет. В то же время, 
учитывая, что это долгий срок кредитова-
ния – до 10 лет, это крупные проекты, ко-
торые будут иметь экспортную выручку, 
мы будем надеяться, что все-таки деньги 
будут пользоваться достаточно большим 
спросом, учитывая, что будут льготные 
периоды по основному долгу и по возна-
граждению. Мы встречались с коллегами 
из России, там сегодня очень либеральная 
политика по поддержке финансирования 
сельского хозяйства. Если они до конца 
этого года финансировали под 14%, из ко-
торых 10% субсидировало государство, то 
с 1 января 2017 года россияне выдают из 
бюджета средства под 5% годовых, им это 
удалось», – призналась Гульназ Атамкуло-
ва. 

Нельзя забывать и о том, что сельское 
хозяйство всегда находится в зоне риска 
по невозврату кредитов. Прежде всего, 
это погода. Фермер должен грамотно рас-
считать, когда ему нужно сеять, собирать 
урожай, научиться понимать, засушли-
вое будет лето или нет. И без кредитов 
тут фермеру не обойтись. У каждого кре-
стьянина должна быть денежная подушка 
безопасности, чтобы при наступлении 
форс-мажора суметь разрешить ситуацию 
безболезненно.

«Вот человеку надо весной посеять, 
чтобы осенью собирать урожай, значит 
ему нужно получить где-то финансирова-
ние на закупку ГСМ, потом надо наносить 
удобрение – еще один кредит, финансиро-
вание на покупку удобрений, корма кру-
глый год надо покупать – ну как же здесь 
без кредитов. Конечно, нужно кредиты. 
Опять же та же самая уборочная кам-
пания начинается – снова нужны ГСМ. 
Деньги нужны всегда», – резюмирует Жа-
рас Ахметов. 

«Что касается нашей корпорации, на 
сегодняшний день у нас 226 млрд ссуд-
ный портфель, и просрочка составляет 
порядка 23 млрд тенге. Это на уровне 
10%. Я думаю, показатель для отрасли и 
в целом для финансового сектора очень 
хороший, даже если с учетом погашения 
до конца года мы планируем по нашему 
стресс-тесту порядка 13% – это просрочка 
перед Аграрной кредитной корпорацией. 
При этом нельзя сказать, что это невоз-
вратные кредиты, это проблемы с пога-
шением, которые возможно оздоровить, 
можно помочь чем-то, ну и какой-то не-
возвратный процент получится не такой 
большой», – рассказала о положении дел в 
Аграрной кредитной корпорации Гульназ 
Атамкулова. 

Отметим, на сегодняшний день суще-
ствует система градации субсидирования 
сельского хозяйства, принятая Всемирной 
торговой организацией, членом которой 
является и Казахстан. Согласно правилам 
ВТО, допускается субсидирование сель-
скохозяйственной отрасли различными 
методами до 8% от ВВП сегмента. В насто-
ящее время объем сельхозсубсидирова-
ния в Казахстане равняется 4%.

 ▀ В Казахстане стартует серия  
кампаний в поддержку бизнес-леди
В Астане при содействии Совета деловых женщин НПП состоялся день  
женского предпринимательства

Казахстан впервые стал частью гло-
бальной инициативы поддержки 
женского предпринимательства 

Women’s Entrepreneurship Day (WED). 
19 ноября представительницы казахстан-
ского бизнеса отпраздновали в Астане 
День женского предпринимательства. 
Инициативу проведения этого праздника 
поддержал Совет деловых женщин НПП РК 
«Атамекен», главой которого является ру-
ководитель секретариата президиума На-
циональной палаты предпринимателей РК 
«Атамекен» Лаззат Рамазанова. Стратеги-
ческим партнером выступил Европейский 
банк реконструкции и развития (ЕБРР). 
В этот день в 144 странах, 110 университе-
тах одновременно пройдут мероприятия 
по чествованию женщин-предпринимате-
лей.

«Казахская женщина – это дочь сво-
бодной степи, это партнер, соратник, 
хороший советчик. Мы никогда не но-
сили паранджу, никогда не закрывались 
от сложностей. Мы всегда шли вровень. 
Такова природа степи. В степи выжива-
ет сильнейший, побеждает крепкий. Это 
историческое формирование особенно-
стей женщин Казахстана», – отметила 
Лаззат Рамазанова, выступая перед казах-
станскими бизнес-леди.

Она озвучила результаты работы Со-
вета деловых женщин за последний год. 
«По системе НПП «Атамекен» оказывается 
три вида нефинансовой поддержки – это 
сервисное сопровождение, информаци-
онная поддержка и непосредственно ока-
зание услуг. По первому сегменту были 
оказаны услуги 30 тыс. женщинам-пред-
принимательницам по всем регионам. 
По второму сегменту получили поддержку 
90 тыс. бизнес-леди. 11 тыс. женщин полу-
чили финансовую помощь», – сообщила 
она.

Глава совета подчеркнула, что ни одна 
ассоциация не может достичь таких чет-
ких показателей, если у нее нет постоян-
ного рабочего органа. «У нашего совета 
есть такой орган – это вся Национальная 
палата предпринимателей. Наши ряды 
открыты, и каждый субъект предприни-
мательства является нашим членом», – до-
бавила она.

«Я надеюсь, что наша сегодняшняя 
первая ласточка, которую мы запуска-
ем, – первый наш слет – послужит хоро-
шим импульсом для более продуктивного 
и конструктивного сотрудничества. (…) 
Кулинарными рецептами женщина делит-
ся не всегда, но рецептом успеха она поде-
лится с удовольствием», – отметила Лаззат 
Рамазанова.

Международная организация по празд-
нованию Дня женского предприниматель-
ства назначила официальных представи-
телей в более 140 странах для организации 
и проведения мероприятий по мотивиро-

ванию женщин-предпринимателей. Офи-
циальным представителем вышеуказан-
ной организации в Казахстане в 2016 году 
была выбрана Мерей Мустафина.

«Быть частью подобной уникальной 
инициативы – большая честь для нашей 
страны и для меня, в частности. Увере-
на, наше мероприятие станет стартовой 
площадкой для запуска идей, возможно-
стей», – отметила Мустафина.

Поздравить с таким почином и поддер-
жать прекрасную половину казахстанско-
го бизнеса пришел заместитель председа-
теля правления НПП «Атамекен» Нуржан 
Альтаев. «Традиционно в казахском обще-

стве роль женщины всегда была высока. 
В постсоветское время в самые тяжелые 
годы женщины взяли на себя огромный 
труд, работая в таких профессиях, где ино-
гда и мужчины не справляются. В совет-
ское время заниматься предприниматель-
ством считалось преступлением. И в 90-е 
годы в эпоху перемен, к сожалению, мно-
гие мужчины не смогли адаптироваться, 
и многие лежали на диване, выпивали и т. 
д. Конечно, это было очень тяжелое время, 
и в первую очередь к нему быстро адапти-
ровались женщины. Я считаю, что основу 
предпринимательства в 90-е создали жен-
щины», – отметил он в своем выступлении.

Также слово предоставили предсе-
дателю Совета деловых женщин Южно-
Казахстанской области, собственнику 
и гендиректору ТОО «Асыл Арман» Алме 
Архабаевой. «У казахов есть такая послови-
ца: «Әйелде қырық жан бар», что в перево-
де означает «У женщины есть 40 душ». Это 
высказывание точно отражает нашу осо-
бенность, в отличие от мужчин. Мы умеем 
делать сразу несколько дел, мыслить сразу 
обо всем, видеть боковым зрением, в отли-
чие от мужчин, которые более стратегич-
ные и дальнозоркие», – сказала она.

Бизнес-леди добавила, что женское ли-
дерство во всем мире сейчас достигло хо-
роших показателей, но в то же время стало 
одной из глобальных проблем. «Есть мно-
го успешных одиноких женщин, которые 
считают, что карьера превыше всего, и, 
что, если она может хорошо зарабатывать, 
то ей не нужен мужчина. Я считаю, что 
это огромная ошибка. Это то, куда идет 
наше общество в эпоху глобализации. 
В этом есть также наша роль, потому что 
мы должны воспитывать в своих подрас-
тающих дочерях правильное мышление. 
Когда я езжу в командировки и общаюсь 
с западными представительницами биз-
нес-сообществ, мне очень болезненно слы-
шать, когда они говорят, что нужно ста-
вить в приоритет карьеру и пожертвовать 
ради нее всем. Я считаю, что это непра-
вильно. Так как у нас 40 душ, мы можем 
успевать во всем», – заявила она.

Во время мероприятия участники об-
судили программы поддержки женского 
предпринимательства, реализуемые ЕБРР, 
фонда поддержки предприниматель-
ства «Даму», ПРООН в Казахстане. Бизнес-
леди рассказали о преимуществах соб-
ственного бизнеса, о слагаемых женского 
лидерства и поделились правилами жизни 
женщин-предпринимателей.

По итогам мероприятия будет запуще-
на серия инициатив и кампаний в под-
держку развития предпринимательства 
среди женщин в Казахстане.

Основное мероприятие «Выбирай жен-
щин» в рамках Всемирного дня женского 
предпринимательства состоится в сре-
ду, 30 ноября,  в офисе ООН в Нью-Йорке 
и станет глобальной инициативой, при-
зывающей людей во всем мире оказывать 
поддержку женскому бизнесу. Во время 
этого мероприятия будет представлен 
новый справочник по интернет-торговле, 
который позволит осуществить онлайн-
покупки в розничных магазинах, объ-
единившихся для поддержки женского 
предпринимательства. Процент от про-
даж будет направлен на финансирование 
100 000 микрозаймов для запуска бизнеса 
в странах, доведенных до нищеты. Одно-
временно начнется информационная кам-
пания в социальных медиа под хештегом 
#ChooseWOMEN. 

 ▀ Как найти деньги и связи,  
если ты – бизнесвумен?

алина Смирнова

В Казахстане есть много инструмен-
тов для поддержки бизнеса: госу-
дарственные программы, стартап-

инкубаторы, бизнес-курсы и деловые 
конференции. Но именно для женщин-
предпринимателей есть ряд привилегий: 
кредиты на особых условиях и организа-
ции, готовые помочь с обучением и веде-
нием бизнеса. Возможно, как раз благо-
даря этим мерам в Казахстане каждый 
второй предприниматель – женщина, по 
данным фонда «Даму».

Где получить деньги на бизнес?
Для женщин-предпринимателей в нашей 
стране созданы кредитные программы на 
особых условиях, по которым можно полу-
чить от 16 млн до 550 млн тенге. Все зави-
сит от размаха бизнеса: кредит в полмил-
лиарда тенге получить гораздо сложнее, 
ведь банк оценивает стабильность бизне-
са и реальные шансы заемщика вернуть 
средства.

Микрофинансовая компания KMF по-
лучила от ЕБРР кредит на сумму 3,8 млрд 

тенге для кредитования предприятий 
МСБ, возглавляемых женщинами. Гаран-
том для KMF по кредиту выступил фонд 
развития предпринимательства «Даму». 
Максимальная сумма кредита для заем-
щика – 16 млн тенге на срок до 3 лет. Про-
центная ставка меняется от 25% до 44% в 
зависимости от кредитного продукта и ва-
рианта обеспечения. Если кредит нужен 
сразу нескольким предпринимательни-
цам, то они могут объединиться в группу, 
чтобы не предоставлять залог. «При этом 
бизнес-леди несут друг за друга солидар-
ную ответственность перед нашей ком-
панией и каждый берет кредит для своего 
бизнеса», – ранее пояснил порталу «Капи-
тал.kz» Шалкар Жусупов, председатель 
правления KMF. 

Фонд «Даму» предоставляет микро-
кредит для бизнес-леди почти в два раза 
больше: 30 млн тенге на любой вид дея-
тельности. Эффективная ставка состав-
ляет не более 14% годовых. Есть важное 
условие: заемщица обязана начать ос-
воение займа за счет денег фонда в те-
чение двух месяцев со дня заключения 
договора. Прочие условия устанавлива-

ются одним из банков-партнеров этой 
программы. Кредит выдается на 3-5 лет. 
У предпринимательницы не должно быть 
никаких задолженностей более 10 МРП. 
Здесь есть еще два важных нюанса. Во-
первых, не у каждого банка остались 
средства по программе для кредитова-
ния новых предпринимателей, поэто-
му важно связаться с каждым банком и 
узнать о наличии возвратных средств. 
Второй нюанс: процентная ставка может 
быть выше или ниже в разных банках, 
но не может превышать 14%. Программа 
действует в «Банк ЦентрКредит», «Цесна 
Банк», «Евразийский Банк», «Delta Bank», 
«Темiрбанк» и AsiaCredit Bank. 

30 млн тенге может быть достаточно 
для малого бизнеса, но если предприни-
мательнице требуется более серьезная 
сумма, то стоит обратиться к программе 
ЕБРР и Банка ЦентрКредит – «Женщины в 
бизнесе». Предельная сумма займа состав-
ляет 550 млн тенге. Срок кредитования 
– до 2020 года. Ставка вознаграждения в 
этом кредите ниже, чем у микрокредита 
от KMF – 18% годовых. Программа «Жен-
щины в бизнесе» не ставит ограничений 

по отраслям: кредит доступен бизнесу из 
любой сферы. 

Еще один банк, который в скором бу-
дущем начнет кредитовать бизнесвумен, 
– Шинхан банк.  «Кредит будет предостав-
ляться по ставке от 15%, что очень немало-
важно. В настоящее время коммерческие 
банки финансируют бизнес по более высо-
ким ставкам, от 21 до 28%», – сообщила в 
июле 2016 года заместитель председателя 
Совета деловых женщин Палаты предпри-
нимателей Алматы Акеркин Эралиева (ис-
точник: palata.kz). Пока данный заем не 
активен: ЕББР и Шинхан банк обсуждают 
окончательные условия по ставке, срокам 
и размерам суммы. По предварительным 
данным, кредит начнет действовать уже в 
начале декабря. 

Еще одна программа –  «Жибек Жолы» 
– распространяется на всех предпри-
нимателей Алматы и не предоставляет 
особых условий для женщин. Однако по 
программе можно получить выгодный 
кредит на преимущественно женские 
виды бизнеса: салоны красоты, солярии, 
массажные салоны, ресторанный бизнес, 
швейное производство, розничную тор-
говлю одеждой и продуктами и др. Мак-
симальный размер кредита: 180 млн тен-
ге на срок от 3 до 7 лет по ставке 6-6,95% 
годовых.

Где научиться ведению бизнеса и 
обрести полезные связи?
Бесплатные консультации и мастер-
классы для бизнесвумен регулярно про-
водят три организации: Совет деловых 
женщин, Ассоциация деловых женщин 
Казахстана и Союз женщин-предприни-
мателей.

Например, отделения Совета деловых 
женщин есть как в регионах, так и на 
уровне районов по всей стране. Совет под-
держивает перспективные бизнес-идеи, 
обучает экономической деятельности де-
ловых женщин и способствует объедине-
нию женского бизнес-сообщества.

Ассоциация деловых женщин Казахста-
на – это первое женское НПО с 1995 года. 
Республиканское общественное НПО на-
считывает более 15 000 человек и имеет 
разветвленную сеть региональных фили-
алов по всей стране.

Еще одна организация – Союз женщин-
предпринимателей Казахстана – также 
проводит бесплатные семинары, но толь-
ко для членов союза. За 13 лет работы ОО 
«Союз женщин-предпринимателей Казах-
стана» более 10 тысяч женщин получили 
образование и навыки в сфере предприни-
мательской деятельности.

Актуальные вопросы женского бизнеса 
обсуждают не только в вышеназванных 
организациях, но и на специализирован-
ных «женских» мероприятиях. Например, 
в Алматы проходит Форум женщин Ка-
захстана, Центральноазиатский конгресс 
деловых женщин, Евразийский женский 
бизнес-форум и другие.

Особые условия для женщин делают 
бизнес-среду доступнее: бесплатные кон-
сультации, сообщества бизнесвумен и спе-
циальное финансирование для женщин 
помогут стать одной из тысяч предпри-
нимательниц Казахстана. Важно лишь ре-
шиться открыть свое дело. 
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ВСтРЕча  
С ГЕНСЕКоМ  
ооН

Президент Республики Казахстан Нур-
султан Назарбаев провел встречу с Антониу 
Гутерришем, назначенным на пост Генераль-
ного секретаря Организации Объединенных 
Наций. Глава государства поздравил Антониу 
Гутерриша с назначением на пост Генераль-
ного секретаря ООН. В ходе встречи стороны 
выразили уверенность в плодотворном со-
трудничестве между Казахстаном и Органи-
зацией уже в рамках непостоянного членства 
нашей республики в Совете Безопасности 
ООН. Президент Казахстана отметил, что 
Антониу Гутерришу предстоит работать 
в крайне непростых геополитических ус-
ловиях, сложившихся в настоящее время 
в мире. «Вы можете полностью рассчитывать 
на поддержку Казахстана в вашей сложной 
деятельности на посту Генерального секре-
таря», – сказал Нурсултан Назарбаев. Глава 
государства подчеркнул, что у нашей страны 
сложились доверительные и конструктивные 
отношения с ООН. В свою очередь Антониу 
Гутерриш поблагодарил Нурсултана Назар-
баева за теплое отношение к его деятельности 
на посту Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев и выразил надежду на дальнейшее 
эффективное взаимодействие. Глава государ-
ства пригласил Антониу Гутерриша посетить 
Казахстан с визитом. (Пресс-служба акор-
ды)

ДаУРЕН абаЕВ о 
ГоСиНФоРМзаКазЕ

Министр информации и коммуника-
ций РК Даурен Абаев объяснил, на какие 
статьи расходов идет государственный ин-
формационный заказ. «Допустим, в случае 
с телерадиокорпорацией «Қазақстан», у всех 
возникает ощущение: как так, 18 млрд, су-
масшедшие деньги?! У нас есть эксперты, 
которые суммируют все за пять лет, а по-
том говорят: вот, госинформзаказ получи-
ли больше 100−150 млрд. Человек смотрит 
на это — невероятная цифра! Но на самом 
деле это же не так", — сказал министр, высту-
пая сегодня на экспертной встрече, органи-
зованной Казахстанским институтом страте-
гических исследований при Президенте РК. 
«Мы должны учитывать, что в корпорации 
„Қазақстан“ 23 средства массовой информа-
ции: четыре радио, 14 областных каналов 
и так далее. Охват 100-процентный. Казтеле-
радио довело вещание до каждого села, ана-
логовое вещание, цифровое. Есть огромное 
количество покупных материалов, потому 
что мы должны покупать. Мы должны по-
купать трансляцию матчей сборной Казах-
стана по футболу и Олимпиады. По секрету 
скажу, переговоры, которые я вел по показу 
Олимпийских игр, закончились за неделю 
до начала Игр. То есть мы могли Олимпиаду 
и не показать. Это был крайний срок. Здесь 
сидели представители компаний, которые 
владеют правами, а это, естественно, не ка-
захстанцы. Из двух разных стран приехали. 
Это был очень трудный переговорный про-
цесс, который длился, наверное, целые сут-
ки. То есть утром сели и вечером пришли 
к решению. Это тоже стоит денег, это тоже 
государственный информационный заказ», – 
рассказал Даурен Абаев. По его словам, сто-
ит обнародовать, сколько средств уходит 
на реальный контент. «На самом деле, если 
убрать все технические вещи, фонд оплаты 
труда, тогда сумма госинформационного 
заказа будет в разы меньше. Смею вас заве-
рить, от тех цифр, о которых сейчас говорят, 
не останется и следа», – заключил министр. 
(«Казинформ»)

ПоПРаВКи  
В зЕМЕльНоЕ 
заКоНоДатЕльСтВо 

Под председательством спикера Нурла-
на Нигматулина состоялось пленарное за-
седание мажилиса, на котором одобрены 
поправки в земельное законодательство и 
законопроект о контрразведывательной 
деятельности. В частности, депутаты одо-
брили законопроект о внесении изменений 
в закон РК от 30 июня 2016 года «О приоста-
новлении действия отдельных норм Земель-
ного кодекса РК и введения в действие за-
кона РК от 2 ноября 2015 года «О внесении 
изменений и дополнений в Земельный ко-
декс РК». Данные поправки разработаны в 
целях реализации Указа главы государства 
от 18 августа 2016 года «О внесении изме-
нения в Указ президента РК от 6 мая 2016 
года «О введении моратория на применение 
отдельных норм земельного законодатель-
ства». Основной целью проекта закона яв-
ляется продление срока приостановления 
введения в действие закона от 2 ноября 2015 
года «О внесении изменений и дополнений 
в Земельный кодекс РК» и действия отдель-
ных норм Земельного кодекса до 31 декабря 
2021 года. Коррективы касаются, в частно-
сти, предоставления иностранцам, лицам 
без гражданства, иностранным юридиче-
ским лицам, а также юридическим лицам, 
в уставном капитале которых доля ино-
странцев, лиц без гражданства, иностран-
ных юридических лиц составляет более чем 
50%, права временного землепользования 
на земли сельхозназначения. Кроме этого, 
физическим и юридическим лицам предо-
ставляется право частной собственности 
на земельные участки сельхозназначения, 
находящиеся в государственной собствен-
ности. На пленарном заседании в первом 
чтении одобрен законопроект с сопутствую-
щими поправками «О контрразведыватель-
ной деятельности». Документ, в частности, 
в целях закрепления гарантий законности 
осуществления контрразведывательной 
деятельности определяет ответственность 
сотрудников и военнослужащих органов, 
осуществляющих контрразведывательную 
деятельность, порядок ведомственного кон-
троля и прокурорского надзора за осущест-
влением контрразведывательной деятель-
ности, статус и меры социальной защиты 
конфиденциальных помощников, оказы-
вающих содействие органам, осуществля-
ющим контрразведывательную деятель-
ность. (Kazakhstan Today) 

КаК Работают 
ПЕНСиоННыЕ 
НаКоПлЕНиЯ На 
ЭКоНоМиКУ РК

Пенсионная система активно поддержива-
ет индустриальную модернизацию экономи-
ки Казахстана. Объем финансирования, пре-
доставленного компаниям с государственным 
участием из средств ЕНПФ, за год увеличился 
на 349 млрд тенге, или на 70%. Компании с 
государственным участием – основные опера-
торы проведения госпрограмм по поддержке 
и модернизации национальной экономики. 
Несмотря на резкий рост финансирования 
экономики из средств ЕНПФ, доля долговых 
обязательств госкомпаний в структуре ин-
вестпортфеля фонда остается в рамках инве-
стиционной декларации ЕНПФ, утвержденной 
НБ РК – менее 13% инвестиционного портфе-
ля приходится на такие бумаги при макси-
мальном лимите 25%. Полученные средства 
квазигосударственные организации направ-
ляют на финансирование таких важных для 
экономики проектов, как лизинговое финан-
сирование грузовых вагонов отечественного 
производства, финансирование строитель-
ства ГЭС, финансирование приоритетных 
проектов агропромышленного комплекса, и 
другие. При этом инвестирование пенсион-
ных активов осуществляется на возвратной 
основе по рыночным процентным ставкам. 
Банк развития Казахстана финансирует инду-
стриальные проекты Республики Казахстан. 
В кредитах БРК национальной экономике по-
рядка 302 млрд тенге – это средства ЕНПФ. 
За год сумма инвестиций фонда в облигации 
БРК выросла в 4 раза, в том числе облигации 
на сумму 30 млрд тенге с погашением в 2019 
году, облигации на сумму 82,5 млрд тенге с по-
гашением в 2026 году, облигации на сумму 15 
млрд тенге с погашением в 2031 году, а также 
краткосрочные облигации на сумму 85 млрд 
тенге с погашением в середине 2017 года для 
финансирования оборотного капитала в обра-
батывающей промышленности. Наибольший 
объем кредитов БРК приходится на проекты 
в области химии и нефтехимии – 73% ссуд-
ного портфеля института развития. Самый 
масштабный проект в портфолио БРК – стро-
ительство новых мощностей на Атырауском 
нефтеперерабатывающем заводе по глубокой 
переработке нефти и ароматических углеводо-
родов на 732 млрд тенге. (ranking.kz)

НаКазаНиЕ ДлЯ 
НаРУШитЕлЕй 
иНтЕллЕКтУальНой 
СобСтВЕННоСти

За незаконное использование товарного 
знака нарушитель прав правообладателя бу-
дет выплачивать компенсацию. Об этом в ходе 
заседания правительства сообщил министр 
юстиции РК Марат Бекетаев, презентуя законо-
проект «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты по вопросам 
совершенствования законодательства РК в сфе-
ре интеллектуальной собственности». «Законо-
проектом предусмотрены нормы, направлен-
ные на обеспечение прав правообладателей на 
получение компенсации за незаконное исполь-
зование товарного знака. (…) В Гражданский 
кодекс вносятся дополнения, устанавливаю-
щие право владельца товарного знака требо-
вать от нарушителя вместо возмещения убыт-
ков выплаты компенсации в установленном 
судом размере – от 500 МРП до 10 тыс. МРП или 
в двукратном размере стоимости товаров, на 
которых незаконно размещен товарный знак», 
– рассказал Марат Бекетаев. Законопроектом 
предусмотрено создание одноуровневой систе-
мы регистрации объектов интеллектуальной 
собственности, при которой вся процедура 
регистрации товарного знака, выдачи патента 
на объект промышленной собственности от по-
дачи заявки до регистрации будет проходить 
в экспертной организации. Данная поправка 
призвана сократить сроки рассмотрения заяв-
ки и регистрации объектов интеллектуальной 
собственности. Отметим, что сейчас в Казах-
стане прием заявок и экспертиза осуществля-
ются в экспертной организации, а регистрация 
прав на объекты интеллектуальной собствен-
ности — в министерстве юстиции. Между тем 
те же процедуры в большинстве стран ОЭСР, 
таких как США, Португалия, Япония, Швей-
цария, Германия, Китай, Корея, реализуются 
в одном ведомстве по принципу «одного окна».  
(Соб. инф.)

КазахСтаН ПоСтаВил 
На ВНЕШНиЕ РыНКи 
МУКи На $340 МлН

За три квартала этого года казахстанские 
производители муки выпустили 2,9 млн тонн 
продукции – плюс 6,5% к аналогичному пе-
риоду годом ранее. Регионы-лидеры – Коста-
найская область (27,2% от РК, 798,5 тыс. тонн, 
плюс 9% за год), ЮКО (19,9% от РК, 582 тыс. 
тонн, плюс 1,3% за год) и Акмолинская область 
(11,2% от РК, 329,2 тыс. тонн, плюс 32,5% за 
год – самый высокий темп роста по РК). Пше-
ничной и ржано-пшеничной муки мелкого по-
мола было произведено 2,7 млн тонн, на 7,8% 
больше, чем годом ранее. На топ-3 регионов-
производителей пришлось 62,5% всего объ-
ема выпущенной продукции. Среди больших 
предприятий регионов-лидеров такие компа-
нии, как АО «Костанайский Мелькомбинат», 
ТОО «Маб», ТОО «Азия Уны» (Костанайская 
область), ТОО «Алтын-Дан», ТОО «Корпорация 
Атамакен», ТОО «Югпищепром» (ЮКО), ТОО 
«Урожай», ТОО «Inter Trade» (Акмолинская об-
ласть) и т. д. Казахстанские производители 
покрывают 99,9% спроса в сегменте. Импорт 
муки сократился в 4 раза и составил всего 2 тыс. 
тонн. Примечательно, что экспорт подскочил 
сразу на рекордные 36,2%, до 1,6 млн тонн – это 
59,7% от всего объема ресурсов муки по РК. В 
многолетней динамике последние годы отме-
чалось сокращение экспортных объемов. На-
пример, показатели 2015 года уступили пока-
зателям 2014 года на 1,2%, 2014 год не дотянул 
до 2013 года на 1,7%. В то же время показатели 
значительного прироста текущего года позво-
ляют предположить, что по итогам 2016 года 
может быть установлен новый рекорд экспорт-
ных поставок муки для РК.  (Energyprom.kz)
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 ▀ 13 месяцев в Шымкенте
за один день здесь можно увидеть столько все-

го интересного и познавательного, что от раз-
нообразия впечатлений и кричащего восторга 

вы наверняка почувствуете себя самым настоящим 
героем нашего времени. За один день можно оку-
нуться в историю этого края, посетить места па-
ломничества, взобраться на горную вершину и даже 
спуститься в пещеру, где растут необыкновенные де-
ревья. И все это за один день! Представляете, сколь-
ко чудес вас ждет, если остаться здесь на год или два? 
Каждый месяц в Шымкенте богат своими красками 
и незабываемыми ощущениями. 

Январь 
Празднование Нового года уже позади, но впереди 
еще зимние каникулы и рождественские праздники. 
Именно в этом месяце можно устроить семейный 
отдых в горах. Развлечений в горах большое разно-
образие: горные лыжи, ски-тур, пешие походы, ката-
ние на «ватрушках», конные прогулки, кумысолечеб-
ница, ловля форели, сакская баня. 

Февраль
Февраль также богат разнообразием для любителей 
горного спорта. В этом месяце активизируются вело-
поездки. Благодаря теплому климату уже в феврале 
в Шымкент съезжаются велосипедисты для трени-
ровок. Также организовываются велозаезды, при-
уроченные к разным датам и достопримечательно-
стям южного края. 

Так, велозаезд можно устроить в любой празднич-
ный день февраля.

Март
В марте шымкентцы 
готовятся к праздни-
ку рождения весны! 
Наурыз – символич-
ный праздник и, со-
ответственно, с ним 
связано множество 
традиций и обычаев, 
к которому жители 
начинают готовиться 
уже за неделю. 

Одна из древней-
ших традиций празд-
нования Наурыза 
– Сеиль Кошкар-Ата. 
Впервые за сто лет эта 
традиция была воз-
рождена в 2016 году. 
Праздник проходит у исто-
ков реки Кошкар-Ата, где 
главным действием является 
конкурс племенных бара-
нов-производителей, то есть 
демонстрация лучших по-
род овец. На празднование 
Сеиль Кошкар-Ата съез-
жаются со всех близлежа-
щих регионов. Оценивают 
домашний скот ученые-
аграрники и специалисты 
сельского хозяйства. 
Лучшим фермерам 
вручают подарки. 
Конкурс по подни-
манию баранов, ве-
сящих не менее 85 
килограмм, собирает 
большое количество 
зрителей. Джигитов, 
поднявших барана 
большее количество 
раз, ждут поощри-
тельные призы. Те-
перь праздник Сеиль 
Кошкар-Ата будет про-
водиться ежегодно. 
В рамках праздника 
проходят выставки на-
циональных изделий 
и сувениров, концерт- ная програм-
ма, национальные спортивные игры. 

Март также прекрасен для посещения историче-
ских памятников, городищ с древнейшей историей, 
таких как Туркестан, Отрар, Сайрам, Сауран.

апрель
В апреле у жителей и гостей города есть уникальная 
возможность увидеть цветущие тюльпаны. Такое ве-
ликолепие ярких красок на полях нельзя пропустить, 
ведь эти цветы радуют глаз всего лишь 10-15 дней. 
Тюльпан – символ весны и пробуждения природы! 
Именно этот удивительно красивый цветок являет-
ся символом города. Окрестности города усыпаны 
красным «покрывалом», но всю прелесть можно ли-
цезреть у Красной горки, что находится у подножья 
Каратауских гор. Растущие там тюльпаны Грейга и 
Кауфмана занесены в Красную книгу и считаются 
родоначальниками всех ныне существующих куль-
турных сортов тюльпанов. 

В городе большое разнообразие сообществ актив-
ного отдыха. Здесь есть альпинисты, рыбаки, лыж-
ники, барды, рокеры, рафтеры, джазмены. У шым-
кентцев большая любовь к авторской песне и живой 
музыке. Огромное количество заведений с живой 
музыкой тому подтверждение. В городе зачастую 
проходят фестивали бардовской песни, концерты 
джаза и памяти Высоцкого. В 2016 году прошел го-
родской молодежный фестиваль авторской песни 
Shymkent Bard-2016. Целью фестиваля была актив-

ная поддержка талантливой молодежи и пропаганда 
культурных ценностей. Принять участие в фести-
вале могут авторы и исполнители произведений в 
жанре авторской песни не только нашего города, но 
и ближнего зарубежья.

Май
Если вы за здоровый образ жизни – добро пожало-
вать в Шымкент! Майская пора – самое благоприят-
ное время для походов в горы, где цветет степь, радуя 
взор сочными зелеными красками, где на вершинах 
гор еще можно увидеть снег. В это время пока еще 
нет парящей и знойной жары. Традиционная маевка 
для шымкентцев – это отдых на природе и восхожде-
ние на гору Казыгурт, что в 40 км езды от Шымкента. 
По преданию когда-то сюда причалил Ноев ковчег, в 
честь этого события современными мастерами был 
создан «летучий корабль» из дерева и металла. Ма-
евка – это прекрасное время, проведенное на вновь 
зарождающейся природе, аромат шымкентского 
шашлыка, вкус свежих овощей и зелени. 

июнь 
Июнь для южан – открытие купального сезона. 
Школьная пора позади, самое время для семейно-
го отдыха. Спастись от жары вам помогут местные 
зоны отдыха, где практически везде присутствуют 
бассейны либо натуральные источники. В городе 
есть несколько аквапарков, где можно целый день 
плескаться в воде и загорать на свежем воздухе. 
Прекрасный отдых можно получить и за пределами 

города. Живописные 
ущелья, реки и озера, 
спуск по горной реке и 
еще множество разных 
развлечений. 

июль
В июле самое время на-
слаждаться всей преле-
стью природы южного 
края! Если в выходные 
нет возможности вы-
браться всей семьей на 
природу – не беда! В 
таких случаях самый 
удачный выход – это 
пикник в одном из го-
родских парков. Благо 

в Шымкенте 
их предоста-
точно. В лю-
бом из парков 
всегда можно 

найти тихое, 
у е д и н е н н о е , 
живописное ме-
сто, спрятаться 
от жары в гуще 
зеленых дере-
вьев. Парки пол-
ны огромным 
разнообразием 

аттракционов: ка-
русели, сеточный 
батут, лабиринты 
для детей и взрос-
лых, спортивные 
площадки. В новом 

парке «Жайлауколь» 
можно прокатиться 
на высоченном колесе 
обозрения и увидеть 
весь город с высоты 
20-этажного здания. 
Здесь можно сделать 
памятные фото, ко-
торые согреют вашу 
душу воспоминания-
ми в прохладные зим-
ние дни.

Ночной город 
сияет сотнями раз-

ноцветных лучей. Вечерний променад прекрасен 
по-своему. Огромное удовольствие принесет вам 
прогулка по городу, когда жара уже спала, а свежий 
воздух накрывает вас летней прохладой и спокой-
ствием. Не менее приятным будет прокатиться на 
велосипеде, наслаждаясь встречным ветерком и 
огнями вечернего города. Бродя по тихим улочкам, 
можно услышать шелест ежика в траве, щебетание 
птиц на деревьях, тишина здесь тоже обладает ска-
зочной таинственностью и загадкой.

август
Август для горожан – это горячая пора сбора урожая. 
В эту пору уже стало традицией посещение восточ-
ного базара, где можно узнать быт и культуру южно-
го края. Прилавки ломятся от изобилия различных 
ягод и фруктов. Большой выбор дынь, арбузов, слив, 
всеми любимого винограда «кишмиш». Цены вас 
приятно удивят, а запаса витаминов хватит на це-
лый год! 

Также в этом месяце благоприятная пора для вос-
хождения в горы и занятий скалолазанием. Каждый 
желающий может присоединиться к группе участ-
ников фестиваля «Наши горы», который по доброй 
традиции проходит в Толебийском районе, в Сай-
рам-Угамском государственном национальном пар-
ке. Вы прекрасно проведете время, отправившись в 
поход в ущелье Сайрам-Су, прокатившись на «скай-
ратинге» или поднявшись на высшую точку, устано-
вив новый рекорд. 

И если для многих жителей Казахстана лето в ав-
густе уже заканчивается, то для южан оно продолжа-
ется вплоть до ноября. Единственное, что напоми-
нает об этом немного грустном событии, что скоро 
начинаются школьные занятия. В конце августа для 
каждой семьи наступает новая пора. Приятные се-
мейные хлопоты для подготовки детишек к школе, 
проводы беспечного лета и новые планы на предсто-
ящий учебный год. 

Сентябрь
Празднование дня города не ограничивается одним 
днем, а растягивается на целую неделю. Программа 
главного городского праздника включает в себя мно-
жество культурных и спортивных событий, открытие 
новых объектов и чествование победителей различ-
ных конкурсов. Попав на празднование дня города в 
Шымкент, вы почувствуете весь колорит гостеприим-
ства и дружелюбия этого славного края. Культурная 
и развлекательная программа в эти дни обязательно 
окунет вас в атмосферу радости и веселья.

Сентябрь – прекрасная пора для любителей куль-
турного времяпровождения. Именно в это время 
открываются двери Южно-Казахстанского русского 
драматического театра, Областного казахского дра-
матического театра им. Ж. Шанина, а для маленьких 
зрителей отрывается Южно-Казахстанский област-
ной театр кукол и юного зрителя. 

октябрь
Самое вкусное событие октября – фестиваль плова. 
Шымкент всегда славился своей восточной кухней. 
Видимо, именно поэтому Узбекский национальный 
центр Южно-Казахстанской области проводит это 
мероприятие именно здесь. В эти дни повара готовят 
любимое соотечественниками восточное блюдо в 
разных вариациях. У каждого повара свой уникаль-
ный рецепт приготовления плова – кто-то добавляет 
перепелиные яйца, кто-то – изюм, кто-то – курагу. 
Голодным с этого праздника еще никто не уходил.

«Казахская романсиада» – излюбленный горо-
жанами музыкальный конкурс. Шымкент поистине 
можно назвать центральноазиатской «столицей» 
романса. Музыкальный праздник, ежегодно соби-
рающий участников из стран ближнего и дальнего 

зарубежья, помогает открывать имена новых испол-
нителей, которые в последующем достойно пред-
ставляют Казахстан на самых престижных концерт-
ных сценах.

Ноябрь
В ноябре в качестве развлечения можно попробо-
вать себя в ежегодном сплаве по реке Арысь. Со-
ревнования проводятся с целью популяризации и 
развития водного туризма и пропаганды здорового 
образа жизни. Реки для сплавов делятся на кате-
гории сложности, Арысь считается рекой второй 
категории. Не обязательно быть профессионалом, 
главное иметь задор, надежное снаряжение и ко-
мандный дух. В конце каждого сплава всех участ-
ников ожидает ночевка на живописной поляне на 
берегу реки, песни под гитару у костра и душевные 
разговоры.

Ноябрь также время сборки урожая и сезона сель-
скохозяйственных ярмарок. Свою продукцию пред-
ставляют фермеры со всех регионов. В этот период 
все прилавки ломятся от изобилия продуктов: мясо, 
рыба, молочные продукты, овощи, фрукты, все самое 
свежее и качественное. На таких ярмарках можно 
поторговаться, хотя цена вас и так приятно удивят.

Декабрь
Итак, впереди празднование Нового года! Самый 
семейный и долгожданный праздник не только для 
малышей, но и для всех жителей нашей республи-
ки. Волшебная ночь заряжает нас позитивом и вдох-
новением! Мы поздравляем всех с новым счастьем, 
загадываем желания под бой курантов и радуемся 
красочным фейерверкам. Окунуться в атмосферу 
сказочного праздника можно в загородных домиках 
с настоящим камином на дровах и баней. Здесь вы 
можете отдохнуть вместе с семьей, пригласить дру-
зей и близких. Администрация таких заведений обя-
зательно позаботится о том, чтобы новогодняя ночь 
стала незабываемой для всех, а новогодняя програм-
ма зарядила вас хорошим настроением на весь по-
следующий год! Также в декабре открывается горно-
лыжный сезон. Уже в это время можно насладиться 
ездой на лыжах, почувствовав всю прелесть чистого 
горного воздуха. 

 ▀ Город – сказка, город – мечта
Как урбанизация решает проблемы мегаполиса

тлек Ерсаин

Урбанист Параг Ханна в своем вы-
ступлении в рамках лекций TedEX 
как-то отметил, что «города – это 

инфраструктура, которая характеризует 
нас лучше всего». По его словам, к 2030 
году больше чем две трети мирового на-
селения будет жить в городах. И это уже 
не маленькие точки на карте, а громадные 
архипелаги, простирающиеся на сотни 
километров. Действительно, переселение 
сельских жителей и жителей городов по-
меньше в большие мегаполисы, как ни что 
другое способствует экономическому ро-
сту и расширению территории. Экономи-
ческая составляющая до сих пор остается 
основным фактором, который напрямую 
влияет на урбанизацию. Люди, живущие 
в сельской местности (преимущественно 
молодые парни и девушки), едут в город 
в поисках карьерного и финансового бла-
гополучия, желания получить хорошее 
образование и надлежащего уровня меди-
цинской помощи. Другими словами, в по-
исках лучшей жизни. Но, как это обычно 
бывает, государству в этом случае нужно 
преодолеть множество проблем, ведь сама 
урбанизация несет за собой не только про-
цветание больших городов, но и пробле-
мы с дорогами и нехваткой жилищного 

фонда. По сути, проблемы с жильем и до-
рогами – две основные проблемы урбани-
зации.

Несмотря на то, что быстрый рост урба-
низации присутствует практически везде, 
этот показатель сильно различается от 
страны к стране. Согласно рейтингу Urban 
Population от United Nations Department of 
Economic and Social Affairs, уровень урба-
низации в таких странах, как Сингапур, 
Монако и Ангилья составляет 100%. Ка-
захстан в этом списке находится на 140 
месте с показателем урбанизации в 53,3%.

Сегодня в Казахстане действует про-
грамма «Нурлы жол», с помощью которой 
государство стремится упорядочить про-
цессы внутренней миграции и обеспечить 
потребности населения в жилье в крупных 
городах. Согласно прогнозам авторов про-
граммы, в Казахстане ожидается рост ур-
банизации до 70% к 2050 году, это при том, 
что сейчас он составляет около 55%. Как 
предполагают авторы, более 35% городско-
го населения будет жить в городах-хабах с 
населением свыше 2 млн человек – Алматы, 
Астане, Шымкенте и Усть-Каменогорске. В 
разрезе макрорегионов Казахстана уро-
вень урбанизации выглядит так: самый 
низкий уровень показывает южный регион 
– (35%). Здесь также самый низкий пока-
затель обеспеченности жильем, а именно 

17,5 кв. м на человека. Доля экономически 
активного населения составляет 49%. В 
северном макрорегионе урбанизация до-
стигла отметки в 47%, в западном – 55%, в 
центрально-восточном самая высокая доля 
городского населения – 68%. 

На фоне достаточно позитивных про-
гнозов роста урбанизации этот процесс 
сопровождается разрастанием городов, 
пригородов, а также обострением эколо-
гических, транспортных, жилищных и 
социальных проблем. Из-за того, что го-
рода продолжают расти стремительными 
темпами, правительство страны не всегда 
успевает за растущим потоком миграции. 

«Большинство граждан не имеют доста-
точного уровня сбережений и доходов для 
покупки жилья, в связи с чем в соответ-
ствии с международной практикой раз-
работаны финансовые инструменты кре-
дитного жилья, такие как: накопительная 
система жилстройсбережений, ипотечные 
кредиты, выдаваемые банками, а также 
долевое жилищное строительство», – со-
общают авторы программы «Нурлы жол».

Возвращаясь к данным, указанным в 
госпрограмме «Нурлы жол», количество 
граждан, состоящих на учете коммуналь-
ного жилищного фонда города, составля-
ет порядка 204,6 тыс. человек в городах. 
Наибольший дефицит жилья наблюдается 

в Астане. Сегодня государство принимает 
все возможные меры по регулированию 
жилищного строительства, а также воз-
можности сделать его максимально до-
ступным. Для решения этой проблемы 
государство намерено увеличить объ-
емы строительства арендного жилья, как 
наиболее перспективного и доступного 
инструмента. В рамках госпрограммы до 
2020 года будет построено 1,4 млн ква-
дратных метров арендного жилья. Отме-
тим, что в Казахстане на начало 2015 года 
уже введено в эксплуатацию 1,9 тыс. ква-
дратных метров жилья, в том числе более 
1 тыс. квадратных метров арендного жи-
лья, что обеспечило жильем более 16 тыс. 
граждан.

Таким образом, урбанизацию можно 
рассматривать как палку о двух концах. С 
одной стороны, внутренняя миграция спо-
собствует росту и процветанию крупных 
городов, росту жилищного фонда и обеспе-
чению потребности различных отраслей 
в рабочей силе. С другой – ни промышлен-
ность, ни сфера услуг не могут обеспечить 
рабочие места для потока миграции. Кро-
ме того, решить вторую важную проблему 
в случае урбанизации – нехватку жилищ-
ного фонда – сложно. Просто потому что 
строительство доступного жилья для на-
селения – дело не одного дня. 

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

ильЯ ильиН 
заВЕРШит 
СПоРтиВНУю 
КаРьЕРУ

Казахстанский тяжелоатлет Илья Ильин 
признал, что ему придётся передать заво-
ёванные золотые медали на Олимпийских 
играх в Пекине и Лондоне. «Закон есть закон. 
Я не могу держать у себя пекинскую медаль 
и не могу не отдать ее Шимону Калецкому, 
который занял там второе место. Я не могу 
сказать: «Извини, я тебе не отдам медаль». 
Потому что он мой друг, а дружба для меня — 
понятие высокое», — сказал он на пресс-
конференции в СЦК. «А вот лондонскую ме-
даль я не знаю, кому отдать, там по-моему 
до 9-го места парни «залетели», а десятый 
просто не сдавал допинг-контроль. Пусть они 
тоже сдадут допинг-контроль, чтобы я по-
честному отдал медаль, потому что я, к сожа-
лению, должен это сделать», – добавил спор-
тсмен. что касается дальнейшей спортивной 
карьеры, он отметил, что дорога в олимпий-
ское движение для него закрыта, скорее всего, 
на ближайшие 8 лет. Он написал заявление 
об уходе из Дирекции штатных национальных 
команд, приняв во внимание мнение людей, 
которые считают, что он не имеет права рабо-
тать в спорте. Поэтому он поступил на MBA, 
чтобы научиться управлять бизнесом. «У меня 
отобрали работу и любимое дело, все вместе 
сразу (…) Спортивная карьера, как бы ни было 
печально, закончилась, надо переворачивать 
страницу, закрывать эту дверь и открывать 
новую. Чтобы открыть новую дверь, нужны 
знания», — добавил Илья Ильин. При этом 
он отметил, что не станет бросать тяжёлую 
атлетику. Возможно, у него получится создать 
на коммерческих условиях команду по тяжё-
лой атлетике и делиться своими умениями 
и знаниями. Спортсмен думает и том, чтобы 
присоединиться к делу матери и открыть са-
лон красоты в Астане. «С главой государства 
мы не разговаривали на эту тему. Я думаю, 
президент в курсе об этом, очень переживает 
и думает, как поддержать атлетов, которые 
сейчас в тяжелой ситуации. Медали(у нацио-
нальной сборной – прим. автора) будут, школа 
хорошая, все будет хорошо. Ребята поднимают 
очень хорошо, в областях работа идет», – за-
ключил тяжелоатлет. Также остаётся малень-
кая надежда на то, что спортсмен подумает 
над тем, чтобы подать апелляцию на решение 
Международного олимпийского комитета. 
Но для этого ему нужно будет сменить группу 
адвокатов, так как специалисты из Федерации 
тяжёлой атлетики РК не смогли ничего сде-
лать. Добавим, Илья Ильин узнал о решении 
МОК лишить его наград из казахстанских 
СМИ, после чего был потрясён. Напомним, 
сегодня Национальный олимпийский коми-
тет РК получил официальное уведомление 
от МОК о примененных санкциях в отноше-
нии казахстанского спортсмена Ильи Ильина, 
участника летних Олимпийских игр 2008 и 
2012 годов. («Казинформ»)

ГоллаНДЦы 
иНВЕСтиРУют В аПК 
КазахСтаНа

Холдинговая группа АЛМЭКС и крупная 
голландская компания Staay Food Group под-
писали меморандум о сотрудничестве, в рам-
ках которого Стороны намерены развивать 
проекты в секторе АПК и пищевой отрасли 
РК. На первом этапе Стороны предполагают 
наладить сотрудничество с отечественными 
фермерами путем создания системы дистри-
буции свежей фруктово-овощной продукции 
в Казахстане и близлежащих странах. Данная 
инициатива позволит придать дополнитель-
ный импульс текущим процессам поддержки 
отечественных сельхозтоваропроизводите-
лей, занимающихся выращиванием фруктов 
и овощей как в теплицах, так и на открытом 
грунте. Стороны надеются, что создаваемая 
совместная компания Astana Fresh заполнит 
нишу между фермерами и крупными потреби-
телями сельскохозяйственной продукции. В то 
же время АЛМЭКС и Staay Food Group выразили 
принципиальную заинтересованность в даль-
нейшем изучении перспектив развития путем 
проведения исследования рынка, включая 
изучение возможности строительства теплич-
ных комплексов, оптово-распределительных 
центров и предприятий по переработке свежей 
фруктово-овощной продукции с использовани-
ем значительного опыта, знаний и новейших 
технологий Staay Food Group. Немаловажным 
является и стремление Сторон активно сотруд-
ничать с казахстанскими высшими образова-
тельными учреждениями в целях подготовки 
высококвалифицированных кадров в области 
сельского хозяйства и производства продуктов 
питания, а также практического применения 
научно-исследовательского потенциала отече-
ственных вузов. Помимо этого, Стороны счита-
ют, что указанная форма сотрудничества будет 
способствовать созданию дополнительных 
рабочих мест для профессиональных кадров в 
АПК. АЛМЭКС и Staay Food Group приглашают 
отечественных фермеров к конструктивному 
диалогу и выражают надежду на плодотворное 
сотрудничество. (Соб.инф.)

аКЦиЯ «ДЕНь 
ПРизыВНиКа» 

Осенняя кампания по призыву граждан 
в армию, является основой патриотического 
воспитания молодого поколения. Служба в 
армии и защита Родины является священ-
ным долгом каждого гражданина страны. 
Так, 25 ноября 2016 года в 15.00, с участием 
акима Наурызбайского района Сайфеденова 
С., в актовом зале школы-гимназии №176, в 
рамках «25-летия Независимости Республи-
ки Казахстан» и «1000-летию города Алматы», 
состоится акция «День призывника». Про-
водить будущих молодых воинов и сказать 
им слова напутствия соберутся родители и 
близкие призывников, в числе которых будут 
ветераны Великой Отечественной войны, тру-
женики тыла, воины-афганцы, члены Совета 
генералов, военнослужащие и молодежь рай-
она. Гостям мероприятия будет представлена 
концертная программа, с участием военного 
оркестра и дефиле. (Пресс-служба акимата 
алматы) 

 ▀ Какие услуги предоставляет 
«Правительство для граждан»

Дмитрий Совин

Вот уже несколько месяцев в Казахста-
не работает государственная корпо-
рация «Правительство для граждан». 

Ее создали, объединив четыре государ-
ственных предприятия – «Центр обслужи-
вания населения», «Центр по недвижимо-
сти», «Научно-производственный центр 
земельного кадастра», «Государственный 
центр по выплате пенсий». Госкорпорация 
создана для того, чтобы граждане Казах-
стана смогли поучать все государственные 
услуги в едином месте, она интегрирует 
все центры обслуживания населения в 
единую систему. Об этом говорится в Пла-
не нации «100 конкретных шагов по реа-
лизации 5 институциональных реформ», 
куда создание «Правительства для граж-
дан» входит в качестве 100 шага. Отметим, 
что образцом для казахстанской госкор-
порации послужили канадская Canada 
Service и австралийская Centrelink.

Когда «Правительство для граждан» 
было запущено, в апреле этого года, со-
общалось, что на первом этапе оно будет 
оказывать 522 из 730 государственных ус-
луг, а в 2017-2018 весь пакет перейдет в ее 
ведение.

«Капитал.kz» проанализировал дея-
тельность «Правительства для граждан» и 
представляет обзор пяти государственных 
услуг от госкорпорации.

Еще один ЦоН для 
автомобилистов
Недавно в Алматы был открыт сектор спе-
циализированного центра обслуживания 
населения по регистрации транспортных 
средств. Его задача – облегчить процеду-
ру регистрации авто жителям и гостям 
города. При этом, как отметили в пресс-
службе госкорпорации, получить води-
тельское удостоверение и сдать экзаме-
ны по-прежнему можно будет в «старом» 
спецЦОНе.

Необходимость открытия сектора 
возникла из-за того, что действующий 
спецЦОН не мог обслужить весь поток 
автолюбителей, которым необходимо за-
регистрировать или перерегистрировать 
свое транспортное средство. Этот поток 
увеличился после внедрения принципа 
экстерриториальности при выдаче госно-
меров МВД РК.

В секторе спецЦОНа организовано 19 
рабочих мест в операционном зале, общее 
количество работников – 30 человек, из 
них 4 – сотрудники отдела регистраци-
онно-экзаменационной работы. Работни-
ки могут воспользоваться веб-сервисом 
«АИПС-контроль» для проверки админи-
стративных штрафов.

техпаспорт за одно посещение
В октябре запущена услуга формирования 
пакета документов для получения нового 
техпаспорта объекта недвижимости и ре-
гистрации изменения идентификацион-
ных характеристик.

Ранее для получения указанных доку-
ментов необходимо было посетить ЦОН 
минимум три раза, с запуском этой услуги 
– только один раз. Единственный нюанс – 
услуга платная.

Как пояснил Медет Кумаргалиев, заме-
ститель председателя правления госкор-
порации «Правительство для граждан», 
регистрация изменений необходима в тех 
случаях, если площадь недвижимости из-
менилась в результате перемера и если из-
менились идентификационные характе-
ристики после перепланировки объекта.

четыре услуги для мам
Еще находясь в родильном доме, женщи-
на может подать заявление на оказание 
четырех услуг, связанных с рождением 
ребенка.

Четыре госуслуги таковы: оформле-
ние регистрации рождения ребенка, на-
значение пособий на рождение ребенка и 
по уходу за ним, назначение социальных 
выплат на случай потери дохода в связи с 
беременностью и родами, постановка ре-
бенка на очередь в детский сад.

«Напомню, что в марте этого года ми-
нистерство юстиции внесло изменения в 

стандарт госуслуги по регистрации рож-
дения ребенка, согласно которым граж-
дане должны подать заявление на реги-
страцию рождения ребенка в течение 3 
рабочих дней. Для удобства казахстанцев 
мы рассмотрели возможность оказывать 
эту и сопутствующие ей услуги в виде 
композита, когда граждане могут подать 
заявления сразу на несколько услуг в ро-
дильных домах. Это значительно облегчит 
жизнь казахстанцам и сэкономит их вре-
мя», – пояснил Медет Кумаргалиев.

В начале ноября пресс-служба струк-
туры опубликовала статистику: за месяц, 
что эта услуга предоставляется, из роддо-
мов поступило более 34 тыс. заявлений. 
Из них более 19 тыс. – на регистрацию 
рождения ребенка, более 4 тыс. – на на-
значение пособий на рождение ребенка и 
по уходу за ним, более 1,5 тыс. – на назна-
чение социальной выплаты на случай по-
тери дохода в связи с уходом за ребенком 
по достижении им возраста одного года, 
более 9 тыс. – на постановку на очередь в 
детский сад.

«земельные» документы  
– в ускоренном режиме
В августе госкорпорация представила 
композитную услугу «Определение и 
утверждение кадастровой (оценочной) 
стоимости земельного участка» в на-
селенных пунктах. Она объединяет две 
услуги: «Определение кадастровой (оце-

ночной) стоимости земельного участка» 
и «Утверждение кадастровой (оценочной) 
стоимости конкретных земельных участ-
ков».

Итог запуска услуги: гражданам не 
нужно посещать ЦОН два раза, как ранее, 
когда это было необходимо для определе-
ния, а затем для утверждения кадастровой 
стоимости. Сроки оказания услуги также 
сократились: ранее на определение када-
стровой стоимости требовалось 10 дней и 
три рабочих дня на утверждение местным 
исполнительным органом; теперь же на 
это нужно восемь рабочих дней.

С момента смены формата предостав-
ления этой услуги ею воспользовались 
около 1,5 тыс. человек.

Помощь людям с ограниченными 
возможностями
Упрощение процедуры установления ин-
валидности и назначения пособия – это 
итог совместной работы «Правительства 
для граждан» и Министерства здравоохра-
нения и социального развития РК.

Ранее процесс установления инвалид-
ности выглядел так: инвалидность уста-
навливались в отделении медико-соци-
альной экспертизы, социальное пособие 
назначалось в Государственном центре по 
выплате пенсий. Теперь же необходимость 
посещения ГЦВП отпала: после прохожде-
ния экспертизы человек может сразу же 
подать заявление, причем одно – на три 
пособия.

Это выплаты, осуществляющиеся из 
республиканского бюджета – государ-
ственное социальное пособие (ГСП) и спе-
циальное государственное пособие (СГП) 
по инвалидности. А также социальная вы-
плата по случаю утраты трудоспособности 
из Государственного фонда социального 
страхования (это пособие, к слову, могут 
получить только участники системы соци-
ального страхования).

Причем при подаче заявления инфор-
мация автоматически отправляется в 
центр по выплате пенсий. Бумажный до-
кументооборот полностью исключен, это 
стало возможным за счет интеграции ин-
формационной системы Министерства 
юстиции РК и централизованной базы 
данных инвалидности.

Как сообщают в пресс-службе «Пра-
вительства для граждан», с начала года 
было принято около 17 тыс. заявлений на 
получение государственного социально-
го пособия, более 17,5 тыс. заявлений на 
специальное государственное пособие. 
Из Государственного фонда социального 
страхования назначено около 7,7 тыс. со-
циальных выплат по случаю утраты трудо-
способности. 
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 ▀ Ерлан Сагадиев: «Предмет «история 
Казахстана» останется в ЕНт»
МОН РК презентовало изменения в процедуру экзаменов, а также в модель предоставления  
грантов на обучение

Валерий Сурганов

Министерство образования 
и науки презентовало ряд 
изменений в процедуру 

выпускных и вступительных эк-
заменов, а также в модель предо-
ставления грантов на обучение. 
Об этом на заседании правитель-
ства рассказал глава МОН РК Ерлан 
Сагадиев.

«ЕНТ является тестом очень вы-
соких ставок, сопровождающим-
ся повышенной нагрузкой для 
учащихся. В связи с этим мини-
стерством велась работа по двум 
направлениям. Первое – это разде-
ление экзаменов на выпускные эк-
замены и собственно ЕНТ. Единое 
национальное тестирование пред-
ложено оставить как вступитель-
ный экзамен в высшие учебные 
заведения и как систему распре-
деления государственных грантов. 
Второе – это измененная струк-
тура самого ЕНТ. Министерство 
провело большую аналитическую 
работу, включая более 30 совеща-
ний с учителями, специалистами 
и родителями. Как результат этой 
работы принято решение о разде-
лении ЕНТ на два этапа: итоговая 
аттестация как выпускной экзамен 
в школах и ЕНТ как вступительный 
экзамен в вузы», – сообщил ми-
нистр образования и науки.

Итоговая аттестация в школах 
будет проводиться по пяти пред-
метам, включая четыре обяза-
тельных и один по выбору. На се-
годня такие экзамены проводятся 
во всех школах, и их сдают все, 
даже те, кто не идет на ЕНТ. Из-
менением является то, что если 
до этого вопросы готовились об-
ластными управлениями обра-
зования, то теперь тестовые во-
просы по двум предметам будут 
подготовлены Национальным 

центром тестирования. Тестовые 
вопросы практически готовы, так 
что «мы можем приступать к проб-
ному тестированию в школах», за-
верил министр.

Ерлан Сагадиев также уточнил, 
что присвоение знака «Алтын бел-
ги» будет осуществляться самой 
школой. Подтверждение «Алтын 
белги» на ЕНТ не потребуется.

Он подчеркнул, что ЕНТ оста-
ется как экзамен для поступления 
в вузы и как система распределе-
ния госгрантов. Формат ЕНТ ме-
няется. Если раньше было 125 во-

просов по пяти предметам, из них 
учитывалось только 100 вопросов 
по четырем предметам, то по фор-
мату ЕНТ с 2017 года предполага-
ется 120 вопросов. И все 120 вопро-
сов учитываются. Максимальный 
балл – 140, так как есть вопросы, 
где можно набрать по два балла. 
Время проведения тестирования 
составляет 3 часа 30 минут. Про-
ходной балл в 50 также остается без 
изменений. Вопросы будут по пяти 
предметам. Из них три обязатель-
ных и два профильных в зависимо-
сти от тех специальностей в вузах, 
на которые планируют поступать 
абитуриенты. Таким образом, все 
175 специальностей вузов разде-
лены на 10 комбинаций. В разрезе 
профильных предметов выпускник 
должен выбрать сам для определе-
ния специальности, на которую 
он будет поступать. Например, 
при сдаче математики и физики 
у абитуриента есть возможность 
выбрать из 52 специальностей. 
Остаются возможности выбора 
четырех вузов при поступлении. 
Также предусматривается воз-
можность пересдачи ЕНТ в августе 
2017 года и в январе 2018 года.

«Все это было обсуждено, нашу 
позицию поддержали и акима-
ты, и управления образования, 
КНБ и МВД. Наиболее часто озву-
чивались два предложения, од-
нако по ним есть четкая позиция 
МОН РК. Первое – это убрать пред-
мет «История Казахстана» из ЕНТ. 
Действительно, он сегодня сдается 
два раза в школе и при поступле-
нии в вуз. Позиция МОН – его нуж-
но оставить, поскольку, по мнению 
общественности, предмет очень 
важный и в ЕНТ он должен быть. 
Второе – освободить обладателей 
«Алтын белги», а также призеров 
олимпиад, различных научных про-
ектов и конкурсов от ЕНТ. Мы это 

предложение также не поддержали. 
Мы считаем, что все должны сда-
вать ЕНТ», – заявил Ерлан Сагадиев.

Министр отметил, что меняется 
и формат комплексного тестирова-
ния для абитуриентов и выпускни-
ков колледжей. Проблема неодно-
кратно поднималась и детально 
обсуждалась. Сегодня выпускники 
колледжей сдают ЕНТ, хотя сдава-
емые предметы в последние годы 
в колледже они не изучают. Кол-
леджи давно требуют отдельного 
издания, которое со следующего 
года и внедряется. Согласно ново-
му формату, для комплексного те-
стирования для колледжей пред-
усмотрено 60 вопросов, из них 
20 вопросов по общим дисципли-
нам, которые они изучают, и 40 по 
профилирующим. Это при усло-
вии, что выпускник идет учиться 
по своему профилю. К примеру, 
если выпускник педагогического 
колледжа идет на педагогическую 
специальность, он сдает этот экза-
мен. При изменении же профиля 
все сдают ЕНТ. Время такого тести-
рование для колледжей – 100 ми-
нут. Вопросы уже готовы.

«По результатам ЕНТ абитуриен-
ты участвуют в конкурсе на распре-
деление грантов республиканского 
бюджета. Для большего охвата мо-
лодежи и предотвращения оттока 
за рубеж депутаты вышли с пред-
ложением выделять гранты за счет 
местных бюджетов в дополнение 
к республиканскому. Это возмож-
но при внесении изменений в Бюд-
жетный кодекс и Закон РК «Об об-
разовании». Мы со своей стороны 
эту идею поддерживаем, ее поддер-
живают акиматы, НПП «Атамекен» 
и неправительственные органи-
зации. Проект заключения прави-
тельства получен положительный 
и уже подготовлен», – поделился 
новостью Ерлан Сагадиев. 

 ▀ Как сделать бизнес на цветных коробках
анна Видянова

Сейчас очень часто переезжа-
ют все или почти все. Такой 
тренд наблюдается потому, 

что достаточно большой пласт на-
селения живет на съемных кварти-
рах. Наверное, все помнят походы 
в магазины за пустыми коробками 
или кучу пакетов, в которые все 
никак не мог уместиться бабуш-
кин сервиз... Это все про переезд. 
Тяжелый, утомительный и долгий 
переезд. Впрочем, недавно в Казах-
стане появился проект, который 
намерен решить проблемы с пере-
мещением из точки «А» в точку «B». 
Три друга – Руслан Фомин, Санжар 
Бишманов и Михаил Шевченко – 
запустили в Алматы сервис по сда-
че в аренду пластиковых коробок 
Box-box. Проекту еще нет и года, 
но как отмечают его основатели, в 
2017 году он полностью окупится.

- Поделитесь, как вам пришла 
идея запустить бизнес по аренде 
коробок?

Руслан: Мы были обычными 
офисными клерками. Я работал в 
сфере ретейла, Санжар в то время, 
как и сейчас, был задействован в 
IT-сфере. Нам нравилась наша ра-
бота, но хотелось чего-то большего. 
Постепенно к нам пришло понима-
ние, что нужно двигаться дальше. 
Сначала мы открыли свой интер-
нет-магазин по продаже гавайских 
гитар. Позже появились и другие 
интернет-магазины: по продаже 
специальных спинок для офисных 
кресел, корректирующих осанку, 
проект по реализации бритвенных 
станков и магазин спортивного 
оборудования для скалолазания. 
Все эти проекты работают и по сей 
день. Мы ищущие люди, и поэтому 
этими бизнес-идеями решили не 
ограничиваться. Нам захотелось 
чего-то большего… Как-то, читая 
очередную статью, я наткнулся на 
один из проектов, уже тогда он мне 
показался довольно интересным 
– бизнес на пластмассовых короб-
ках. Недолго думая, я решил поде-
литься идеей с моим давним дру-
гом Санжаром, он был в восторге, 
мы загорелись идеей. Обдумав все 
нюансы, мы решили попробовать. 
Кстати, в Канаде аренда коробок 
для переезда очень востребована, 
там один из владельцев такого биз-
неса стал миллионером.

- Вы же понимаете, что за-
падный образ жизни и казах-
станские реалии отличаются... 
Почему у вас была уверенность, 
что у нас в стране идея по аренде 
пластмассовых ящиков срабо-
тает? или все-таки были сомне-
ния...

Руслан: Конечно, у нас были 
некоторые сомнения... Но мы на 
своем опыте всевозможных пере-
ездов на себе ощутили, что переезд 
очень утомителен. Мы с Санжаром 
из Усть-Каменогорска, я приехал в 
Алматы в 2010 году, Санжар чуть 
раньше – в 2008 году. Первое время 
в Алматы приходилось перебирать-
ся из одной арендной квартиры в 
другую, на переезд практически не 
было времени, к тому же это было 
очень утомительно. Вспомните, 
перед тем как перебраться в другой 
дом, нужно где-то найти коробки, 
пакеты, какие-то китайские огром-
ные сумки, скотч. 

Санжар: Действительно, мы 
очень много переезжали... С чего 
начинается переезд? Приходится 
ходить по магазинам, аптекам и 
выпрашивать коробки. Все смотрят 
на тебя несколько странно... В про-
цессе многочисленных переездов, 
еще до идеи Box-box, я решил, поку-
пать бумажные коробки для пере-
езда. Я нашел компанию, которая 
занималась продажей новых кар-
тонных коробок, но, как оказалось, 

это не самый лучший вариант для 
транспортировки вещей. Коробки 
рвались, разваливались, под тяже-
лым натиском посуды проседало 
дно... В общем, приятного было 
мало... Именно поэтому, вспомнив 
свой опыт переезда, я сразу поддер-
жал идею Руслана.

- Сколько прошло времени от 
возникновения идеи до запуска 
проекта?

Руслан: Идея пришла в 2014 
году, а старт проекту Box-box мы 
дали в марте 2016 года. Изначаль-
но мы закупили пробную партию 
пластиковых коробок в России, по-
тихоньку стали подбираться к реа-

лизации задуманного проекта. Но, 
как я говорил ранее, одновременно 
мы загорелись другими идеями, 
открыли несколько интернет-ма-
газинов. И проект по коробкам вы-
жидал своего часа.

- Пробная партия – это сколь-
ко?

Санжар: Немного, около пяти 
коробок. Мы изучили эти контей-
неры, опробировали их прочность, 
и поняли, что эти ящики классные.

- Может, помимо новых проек-
тов, были и другие причины, по-
чему вы на два года заморозили 
идею по коробкам?

Руслан: В то время я и Санжар 
работали на своих основных ра-
ботах, мы не могли просто взять и 
уволиться. Это позже, спустя вре-
мя, я ушел с ретейла и занялся ис-
ключительно нашими проектами. 
Санжар остался в своей IT-сфере 
и работает там по сей день... По 
сути, у нас не было времени для 
реального прощупывании почвы, 
для запуска проекта по аренде 
контейнеров. Не было ни логи-
стики, ни склада, где можно было 
хранить коробки. При этом все эти 
два года мы все время думали над 
этим проектом, не выпускали его 
из головы. И наконец, в 2016 году 
у нас появился единомышленник – 
Михаил. Он помог нам со складом, 
машиной и ящиками. Мы стали 
заниматься арендой коробок втро-
ем.

- Расскажите, что собой пред-
ставляют ваши ящики?

Руслан: У нас все коробки оди-
накового размера, каждая выдер-
живает до 35 килограмм. Ширина 
коробки – 60 сантиметров, высота 
– 40 сантиметров. Объем каждо-
го ящика – 52 литра. Практически 

никакая картонная коробка не 
выдержит такой вес. Каждый наш 
ящик можно запломбировать и 
надеть на него бирку со стикером. 
Каждый стикер можно подписать, 
можно указать, что находится в ко-
робке или обозначить «для кухни». 
Это очень удобно, никто не сможет 
вскрыть коробки, из них ничего не 
выводится. К тому же каждый из 
ящиков можно размещать один на 
другой, эта система экономит ме-
сто в багажнике машины.

- Сколько в среднем может 
служить одна коробка?

Санжар: За все время работы 
еще ни одна коробка не сломалась. 

Наши ящики изготавливаются из 
специального пищевого пластика, 
в нем можно перевозить и продук-
ты питания – материал безопасен. 
Кстати, при этом пластик достаточ-
но эластичный, в меру мягкий. В 
зависимости от веса перевозимых 
предметов пластмасса может вы-
держать до 100 операций, может, и 
больше.

- Каковы были ваши первые 
инвестиции в проект? 

Руслан:  На те первые пять ко-
робок мы потратили всего 20 тыс. 
тенге. Сейчас, как и ранее, мы при-
обретаем контейнеры в России. 
Один пластмассовый контейнер 
стоит около 4,5 тыс. тенге.

- Кстати, почему Россия, а, к 
примеру, не Китай? Качественнее?

Санжар: Россия является про-
изводителем таких контейнеров, 
которые нам подошли по качеству 
и по формату. Мы также планиро-
вали приобрести коробки в Китае, 
но, с учетом логистики, они оказа-
лись дороже российских аналогов. 
Транспортировка из Китая таких 
коробок дороже раза в три. Благо-
даря ЕАЭС поставки из России те-
перь обходятся дешевле.

- Ранее вы обозначили параме-
тры контейнеров. Почему были 
выбраны озвученные вами фор-
маты?

Санжар: Форматы выбраны не-
спроста. В наши коробки многое 
можно вместить, их легко может 
обхватить один человек и донести 
до машины или квартиры. 

- Вы играли с размерами, про-
бовали что-то еще?

Руслан: Мы сразу угадали с раз-
мерами. Нам предлагали приобре-
сти ящики побольше, но, наполнив 
вещами, их намного труднее было 
поднять и тем более обхватить. Но, 
если будет спрос на более крупные 
форматы, мы готовы работать и 
сними. Мы сейчас ведем перего-
воры с одним из крупных интер-
нет-магазинов, у них есть спрос на 
крупногабаритные коробки.

- Cколько стоит аренда ваших 
коробок?

Санжар: Шесть ящиков на пять 
дней обойдется в 3 тыс. тенге. В 
эту сумму входят доставка и вывоз 
ящиков. Максимальный тариф – 14 
тыс. тенге. За эти вложения можно 
арендовать 25 ящиков на 21 день. 
Выходит, что цена аренды одного 
ящика на один день составляет все-
го 26 тенге. Но мы не ограничены 
нашими тарифами и всегда идем 
навстречу клиентам, если поступа-
ют нестандартные заказы, напри-
мер, при объеме заказа 50 или 100 
ящиков. Мы рассчитываем тарифы, 
исходя из объема, необходимого 
клиентам.

- Давайте поговорим о складе, 
где вы храните ящики...

Руслан: Склад принадлежит 
нашему партнеру Михаилу. Он за-
нимается коммуникационным 
оборудованием, и часть его тех-
ники хранится там. Наши ящики 
занимают не более 6 квадратных 
метров склада – это менее трети 
площади всего складского поме-
щения. У нас там размещаются все 
наши 400 коробок.

- и все ваши коробки постоян-
но задействованы? 

Санжар: Да, обычно все в рабо-
те. Редко, когда какая-то их часть 
не используется. Даже бывали слу-
чаи, когда спрос на наши коробки 
был настолько высок, что нам их 
не хватало. В общем, мы с ребята-
ми договорились, что станем по-
полнять базу коробок только тогда, 
пока не потеряем первого клиента. 
Так и произошло, нам как-то позво-
нил один из заказчиков, свободных 
коробок у нас не оказалось, и вот 
тогда мы заказали еще 100 контей-
неров.

- Уточните, в вашем бизнесе 
задействованы три человека...

Руслан: Четыре, у нас еще есть 
Александр Булгаков, он развоз-
ит ящики по клиентам. Хотя, при 
крупном заказе, любой из нас по-
могает Саше. Я, Михаил и Санжар 
занимаемся маркетингом, прини-
маем заказы через сайт и по теле-
фону.

- Кто ваши основные клиен-
ты? Это компании?

- Спрос разнонаправленный, к 
нам при переезде обращаются и ор-
ганизации, и обычные люди. Сразу 
оговорюсь, иностранцы не прева-
лируют. Наши основные заказчи-
ки все-таки физлица. Со стороны 
корпоративных клиентов тоже 
есть спрос, они дорожат своим вре-

менем, экономят свои нервы, ценят 
порядок. К тому же, мы принимаем 
и безналичную оплату, все доку-
ментировано.

- Ваших клиентов можно отне-
сти к среднему классу?

Руслан:: И да и нет. Как-то к нам 
обратились даже из поселка Жар-
мухамбет, мы его с трудом нашли 
на карте. В итоге привезли туда 
коробки, нас встретила обычная 
казахская семья, мужчина и жен-
щина лет за 40. Все их семейство 
переезжало в город.

Санжар: Мы продаем не аренду 
коробок, а избавляем от головной 
боли людей, которые переезжают. 
Эта основной посыл нашего биз-
неса. Конечно, есть те, кто не готов 
отдать 10 тыс. тенге за коробки, 
они считают это пустой тратой де-
нег. Но те, кто часто переезжает, 
они оценили, как удобен пластик, 
а не картон.

- Какой ваш средний чек?
Руслан: По розничным клиен-

там в среднем — 8 тыс. тенге, по 
компаниям – 15-20 тыс. тенге.

- Можете ли вы сказать, что 
ваш бизнес уже окупился? 

Санжар: У нас были единовре-
менные затраты на коробки — око-
ло 2 млн тенге. Но мы их еще не 
отбили. Это самая крупная инве-
стиция в ящики, пломбы для них, 
стикеры, маркеры, разработку и 
контент сайта. Пока мы не окупили 
первоначальный капитал, потому 
что мы много средств направили 
в продвижение, баннеры, google, 
yandex, соцсети. Было много затрат 
на рекламу в оффлайне, но они ни 
разу не отбились. В общем, пробу-
ем наиболее эффективные инстру-
менты. Правда, в основном клиен-
ты к нам идут за счет сарафанного 
радио, один заказчик мог за собой 
привести 3-4 клиента. Между тем, 
если не учитывать эти 2 млн тенге, 
мы покрываем все наши затраты и 
остаемся в плюсе. В 2017 году мы 
планируем окупить все наши инве-
стиции. Сейчас в месяц мы обслу-
живаем около 10-20 клиентов.

- Если прогуглить, то выходит, 
что в Казахстане у вас нет конку-
рентов...

Руслан: Верно. Возможно, у нас 
будет налажено партнерство со 
стартаперами из Астаны, но пока 
мы на стадии переговоров. Когда 
мы только запустили свой бизнес, 
с нами на условиях франшизы хо-
тели работать Актобе, Актау, Усть-
Каменогорск, Астана. Но мы на тот 
момент не обладали информацией 
по будущей динамике продаж, спро-
су, технологии работы и нам при-
шлось отложить эти переговоры.

- Как вы планируете масшта-
бировать свой бизнес?

Санжар: Мы намерены нала-
дить междугороднюю логистику. 
К нам уже обращались клиенты, 
которые спрашивали, можем ли 
мы их вещи перевезти в наших 
контейнерах из Астаны в Алматы, 
и обратно. Но мы пока не беремся 
за такие заказы, есть много момен-
тов, которые нужно продумать. 
Впрочем, с нового года мы наме-
рены запустить эту услугу. Сейчас 
же мы занимаемся маркетингом и 
налаживанием онлайн-платфор-
мы. В будущем мы не ограничимся 
ящиками для переезда, мы хотим 
продавать и сдавать в аренду раз-
личные удобные штуки для переез-
да. Например, колесики для наших 
коробок для мобильности, стропы. 
Также планируем закупить неболь-
шие ящики, возможно, в два раза 
меньше тех, которые у нас есть. В 
них можно упаковывать украше-
ния, посуду, а после укладывать в 
большой ящик. 

 ▀ бесплатный интернет, 
зарубежные блогеры и 
ролики на bbC
В Управлении туризма Алматы рассказали, что делается  
для продвижения города в качестве туристического центра

Виктория Кучма

информационные центры 
для туристов от Управле-
ния туризма Алматы под-

ключат к бесплатному Wi-Fi. Кроме 
того, в ведомстве сейчас работают 
над созданием специальных мо-
бильных приложений в помощь 
иностранным гостям. Об этом рас-
сказал руководитель управления 
Тимур Дуйсенгалиев. «Сегодня, в 
принципе, многим туристам ну-
жен только интернет. То есть, если 
есть свободный Wi-Fi, туристу 
очень легко ориентироваться, по-
тому что уже существует огромное 
количество приложений. И в этом 
отношении мы намерены работать 
по созданию системы навигации – 
имеются в виду стационарные 
точки, где турист получает ту или 
иную информацию, плюс мы хо-
тим на этих точках обеспечить 
роутеры, которые позволят нашим 
потенциальным гостям, получив 
информацию, например, на бу-
мажном носителе, тут же использо-
вать свой гаджет и одновременно 
делать запрос по самым разным 
темам. Всю информацию наш ту-

рист будет получать из нескольких 
источников. Здесь большую ставку 
мы делаем на создание удобных мо-
бильных приложений», – рассказал 
Тимур Дуйсенгалиев.

Он отметил, что сегодня в Ал-
маты уже есть городские инфор-
мационные центры, которые обе-
спечивают зарубежных гостей 
справочными материалами на че-
тырех языках: английском, казах-
ском, русском и китайском.

«Также в настоящее время 
мы активно работаем с аэропор-
том Алматы, чтобы сразу по при-
бытию человек мог получить всю 
необходимую информацию: где 
переночевать, где найти гида – всю 
эту работу мы ставим на новую по-
чву», – добавил глава управления.

Кроме того, он сообщил о вве-
дении нового знака качества для 
гостиниц и ресторанов. Его рабо-
чее название – Almaty quality. Уже 
проинспектированы сто объектов 
сервиса, окончательный список 
планируется сформировать к кон-
цу ноября. Эти объекты будут ре-
комендовать гостям Универсиады, 
а после ее завершения – всем приез-
жающим туристам в инфоцентрах.

Что касается развития инфра-
структуры, то, по словам Тимура 
Дуйсенгалиева, в Алатауском (Сак-
ские курганы) и Наурызбайском 
районах намечено строительство 
этноаулов, где иностранцы смогут 
примерить национальную одеж-
ду, поработать с мастерами-ре-
месленниками и принять участие 
в традиционных обрядах и играх. 
«В настоящее время по этим про-
ектам отрабатывается вопрос 
по формированию бизнес-планов 
и объемов инвестиций», – пояснил 
спикер.

Для продвижения города в ка-
честве туристического центра 
акимат Алматы планирует при-
влекать известных зарубежных 
блогеров. Такая мера вошла в план 
новой «агрессивной» маркетинго-
вой политики Управления туризма 
и уже пилотно опробована в ми-
нувшем октябре. «Мы намерены 
очень активно привлекать к работе 
по продвижению нашего города 
блогеров из разных стран, потому 
что сегодняшняя тенденция пока-
зывает, что только такая комбина-
ция – прямой рекламы, рекламы 
в социальных сетях, вирусной ре-

кламы в том числе, – может при-
нести результат», – отметил глава 
управления.

Он рассказал, что сотрудниче-
ство уже налажено с двумя ино-
странными блогерами. Австра-
лиец, живущий в Лондоне, Майкл 
Тертл и немец Андреас Флюк в ми-
нувшем октябре приняли участие 
в инфотуре по маршруту Алма-
ты – Бишкек – Кашгар на участке 
Шелкового пути. Этот турпродукт, 
по словам спикера, был разрабо-
тан совместно с правительствами 
СУАР и Кыргызстана в рамках сен-
тябрьской конференции «1000 лет 
Алматы на Шелковом пути и пер-
спективы развития туризма в ре-
гионе».

«По этому маршруту в тестовом 
режиме с 1 по 10 октября прошли 
два блогера. Майкл готовит свои 
блоги на три англоговорящих 
рынка – США, Великобританию 
и Австралию, за ним 150 тысяч 
фолловеров. Он очень активно со-
трудничает со многими странами, 
например, недавно с ним заклю-
чила договор Венеция. Также был 
приглашен немец Андреас Флюк, 
блогер и руководитель компании 

China travel, которая осуществля-
ет автомобильные путешествия 
по региону Шелкового пути. На бу-
дущий год мы формируем несколь-
ко блог-туров, в частности, опять 
запустить этот маршрут и по са-
мому городу, и по региону. Самое 
важное, что это не так дорого, как 
приглашать какие-то другие меди-
аресурсы. Команда из пяти блоге-
ров на 10 дней. Им надо оплатить 
перелет, проживание, а также 
20 тысяч – это гонорары на всех, 
получается по 4 тысячи на каждо-
го», – сообщил Тимур Дуйсенгали-
ев.

Руководитель управления ту-
ризма также отметил, что впервые 
в этом году Алматы вышел в эфир 
телеканала BBC со своими видео-
роликами.

«Алматы предпринял ряд се-
рьезных мер, которые не прово-
дились до сих пор на территории 
Казахстана. Мы первые начали ро-
тацию на канале ВВС, ротируется 
три успешных ролика с общей ауди-
торией почти полмиллиарда чело-
век. Мы намерены продолжать эту 
работу, развиваться на фокусных 
рынках. Направлений, которые 
могут принести нам наибольшую 
выгоду в плане туризма, четыре: 
Китай, Индия, Иран и Россия. Уже 
сейчас проводится большая работа 
по тому, чтобы насытить именно 
эти рынки туристской информаци-
ей. И в соответствии с этим наша 
в хорошем смысле «агрессивная» 
маркетинговая стратегия пред-
полагает несколько серьезных 
направлений деятельности. Это 

и участие в выставках, организа-
ция инфотуров, и прямая реклама 
на телеканалах, туристских меди-
аресурсах, и новый тренд – это со-
циальные сети», – добавил Тимур 
Дуйсенгалиев.

В целом на развитие туристи-
ческой отрасли в 2017 году бюд-
жет будет увеличен «как мини-
мум на 30-40%». В прошлом году, 
по словам представителя акима-
та, он составил около 700 млн тен-
ге.

По информации Управления 
туризма, Алматы за прошлый год 
посетило около 300 тысяч ино-
странцев. Почти каждый второй 
въезжающий на территорию Ка-
захстана турист гостит в южной 
столице. Четверть годового дохо-
да от туристских услуг формиру-
ется здесь – это 18,6 млрд тенге. 
Рост числа туристов в 2017 году, 
как ожидается, произойдет за счет 
расширения списка безвизовых 
стран – с 19 до 56.

«До 2020 года Алматы должен 
стать крупным международным 
туристским центром в Централь-
ной Азии. Сегодня здесь работают 
569 турфирм – самое большое ко-
личество по республике. Мы рас-
полагаем более 2 тысячами пун-
ктов общественного питания, есть 
137 гостиниц, большое количество 
выставочных центров, театров, му-
зеев и других мест туристического 
интереса. И Алматы – пожалуй, 
единственный город в РК, который 
имеет потенциал круглогодичного 
туризма», – отметил руководитель 
управления. 

 ▀ история всемирных 
выставок ЭКСПо 
2005-2015

алина Смирнова

«Капитал.kz» сравнил 
данные по всемирным 
выставкам ЭКСПО за 

последние 10 лет. Основные харак-
теристики сравнения: площадь 
территории, количество посетите-
лей и стран-участниц. Самую круп-
ную выставку организовал Китай в 
2010 году: 73 млн посетителей по-
бывало на выставочном простран-
стве Шанхая в 526 гектаров. Общая 
площадь построенных объектов 
сопоставима с площадью 737 фут-
больных полей. Самой маленькой 
выставкой за последнее десятиле-
тие оказалась выставка 2008 года 
в Сарагосе (Испания). Ее площадь 
– всего 25 гектаров, а количество 
посетителей не превысило 5,5 млн 
человек.

ЭКСПО в Астане также ожида-
ется скромным по числу гостей. 

Казахстан ожидает принять 2 млн 
человек. Однако территория ЭКС-
ПО-2017 (174 гектара) находится на 
третьем месте по площади среди 
выставок 2005-2015 годов. Точное 
количество стран-участниц пока 
неизвестно, ожидается, что уча-
стие в выставке примут более 100 
государств. 

Следующая после Казахстана 
выставка ЭКСПО пройдет в 2020 
году в Дубае под девизом «Связь со-
знаний во имя будущего». Органи-
заторы рассчитывают принять бо-
лее 180 стран-участниц выставки и 
около 25 млн интернациональных 
гостей. Проект строительства ох-
ватывает 438 гектаров. 

источники: 
expo2017astana.com, 
expomuseum.com, expo2005.
or.jp, expozaragoza2008.es, 
expo2020dubai.ae, ria.ru. 
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ПРоГРаММа 
ПЕРСоНализаЦии 
KApTur УжЕ  
В КазахСтаНЕ

Доступная ранее только для россиян про-
грамма персонализации Atelier Renault добра-
лась до Казахстана. Отныне любой будущий 
покупатель может заказать свой уникальный 
Renault Kaptur. Вслед за Kaptur с вариаторной 
КПП, в Казахстан пришла программа персо-
нализации Renault Atelier. И теперь клиент 
может сделать свой Kaptur единственным в 
своем роде. Программа позволяет изменять 
цветовую окраску некоторых элементов ин-
терьера и экстерьера, а также заменить колес-
ные диски. Ателье предлагает 19 различных 
вариаций окраса кузова (причем двухцвет-
ных), колесных дисков и интерьера. На крышу 
кроссовера можно нанести виниловую плен-
ку с рисунком. Если разобрать все элементы 
персонализации по косточкам, то клиент 
может получить следующие элементы: гра-
фические стикеры на крышу Energy, 17-дюй-
мовые легкосплавные диски Steppe Energy, 
цветные элементы кузова Energy Look (боко-
вые молдинги, накладки на решетку радиа-
тора и дверь багажника), а также накладки 
на боковые зеркала. Помимо этого в качестве 
дополнительных аксессуаров к программе 
предлагаются салонные коврики с оранжевой 
прострочкой. Но все это доступно для версий 
Drive и Style. Установка элементов, входящих 
в программу Atelier Renault, налажена на от-
дельных постах в цехе на заводе Renault в 
Москве. В дальнейшем компания планирует 
развивать Atelier, предлагая новые цвета и но-
вые элементы персонализации автомобилей. 
Самым простым вариантом индивидуализа-
ции является замена заводских колесных дис-
ков на альтернативные 17-дюймовые Steppe 
Energy – 36 тысяч тенге. За 46 тысяч тенге 
можно получить стикер на крышу Energy. 
Комплект Energy Light, который включает 
в себя легкосплавные диски и накладки на 
боковые зеркала обойдется в 53 тысячи тен-
ге. Пакет цветных элементов кузова Energy 
Look стоит 99 000 тенге, а полный набор, со-
стоящий из всех элементов оценивается в 158 
тысяч тенге. Напомним, что стоимость Kaptur 
в базовой комплектации Life (передний при-
вод, механическая КПП и мотор 1,6-литра) со-
ставляет 4 999 000 тенге.

СаМый больШой 
SubAru

Поточное производство показанного в 
Лос-Анджелесе концептуального паркетника 
Viziv-7 может начаться уже через год. Чтобы 
оценить размах новой машины, достаточно 
сказать, что Viziv-7 крупнее самого большого 
фольксвагеновского вседорожника Atlas (ко-
торый, в свою очередь, больше VW Touareg), 
а его длина на целых 38 см превышает ана-
логичный показатель текущей генерации 
Outback. В абсолютных числах габариты 
седьмого «Визива» составляют 5,7 х 2 х 1,8 м, 
при длине колесной базы в 3 метра – практи-
чески Chevrolet Tahoe! Недурственно выма-
хал себе преемник «Трибеки», покинувшей 
сцену еще в 2014-м. Сообщается, что компо-
новка салона Viziv-7 (Vision for Innovation) 
предусматривает 7 мест и три ряда сидений. 
Глухие стекла и полное отсутствие техни-
ческих данных позволяют сделать вывод, 
что концепт на данном этапе является лишь 
демонстратором облика грядущего серийно-
го SUV, который, по информации прибудет 
в США уже в начале 2018 года под именем 
Ascent. Согласно все тому же источнику, «Ас-
цент» будет иметь полный привод по умол-
чанию и получит два двигателя на выбор 
– турбированную «четверку», либо шестици-
линдровый боксер 3.6. 

ToyoTA из 
ПаРаллЕльНой 
ВСЕлЕННой

Японский концерн освежил свой полно-
размерный седан Mark X, у которого также 
появились новые версии – 250 RDS и 350RDS. 
На следующий год 10-й «Марк» получил 
слегка модернизированные решетку радиа-
тора и оптику, новые колесные диски и цвета 
кузова. Пакетом безопасности Toyota Safety 
Sense P теперь оснащены все модификации 
модели, включая базовую. В него входят 
адаптивный круиз-контроль, система пре-
дотвращения фронтального столкновения с 
функцией обнаружения пешеходов, системы 
распознавания дорожных знаков, слежения 
за рядностью движения и автоматического 
переключения света фар. 250RDS и 350RDS 
– два новых топовых исполнения седана (с 
двигателями 2.5 и 3.5 соответственно), от-
личающиеся от собратьев полностью свето-
диодной оптикой, двухцветным интерьером 
с обивкой сидений из алькантары и 18-дюй-
мовыми колесными дисками. Уже упомя-
нутые двигатели остались без изменений 
– это бензиновые «шестерки» 4GR-FSE 2.5 и 
2GR-FSE 3.5, отдачей 203 и 318 л.с. соответ-
ственно. Привод – задний по умолчанию, 
или полный опционально. Ценники на 2017 
Toyota Mark X стартуют с отметки в 2,656 
млн иен, достигая уровня в 3,434 млн (за 
версию 250RDS) и 3,85 млн. иен (350RDS). В 
привычных $ это будет 24, 31 и 34,7 тысячи 
соответственно. 
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 ▀ lifan официально 
представлен в атырау

андрей Макаров

Совсем недавно, а именно 3 ноября, в 
Атырау открыл свои двери и принял 
первых посетителей новый дилер-

ский центр одного из крупнейших китай-
ских автопроизводителей – Lifan Motors. 
Дилерский центр располагается на общей 

площади в 1 400 кв. м, он также оснащен 
просторным шоу-румом в 570 кв. м. Новый 
дилерский центр отвечает всем европей-
ским стандартам и предлагает своим по-
сетителям высокое качество и доступные 
цены.

В сервисной зоне дилерского центра 
на площади 870 кв. м расположены 3 по-

ста слесарного ремонта, цех кузовного 
ремонта, а также склад запасных частей 
и аксессуаров площадью 150 кв. м. Новый 
официальный дилер Lifan использует в ра-
боте самое современное диагностическое 
оборудование, инструменты и материалы. 
Клиенты дилерского центра Lifan могут 
отдохнуть в кафе и комфортной клиент-

ской зоне, а для самых маленьких гостей 
дилерского центра открыта детская зона. 
Все клиенты нового официального дилера 
Lifan могут воспользоваться бесплатным 
Wi-Fi-интернетом. 

«С открытием шоу-рума Lifan в Атырау 
мы будем встречать на дорогах города ав-
томобили марки Lifan намного чаще. Пока 
в центре представлены три наиболее по-
пулярные модели автомобилей перспек-
тивной китайской марки Lifan. В будущем 
модельный ряд обязательно будет расши-
ряться. Мы уверены в качестве продавае-
мых автомобилей и готовы предоставлять 
уникальный подход к каждому клиенту», 
– отметил руководитель отдела развития 
LIFAN Motors Rus Сергей Сергеев.

Жителям представлен широкий спектр 
услуг, таких как продажа новых автомоби-
лей Lifan, регулярное ТО, гарантийный и 
послегарантийный ремонт, диагностика, 
установка дополнительного оборудова-
ния, все виды работ по ремонту двигателя, 
кузова, ходовой части и электрооборудо-
вания автомобилей. Клиентам доступны 
оригинальные запасные части и аксессу-
ары Lifan, а также услуги Trade-in, креди-
тования и автострахования Lifan Finance. 
В дилерском центре работает высококва-
лифицированный персонал, прошедший 
обучение в Lifan Motors Rus.

В настоящий момент в Казахстане 
функционирует 10 дилерских центров 
Lifan в 9 городах, и это одна из самых 
больших сетей среди китайских автомо-
бильных марок, представленных в стра-
не. Lifan активно развивается благодаря 
своей философии «Забота о клиенте», на-
правленной на привлечение покупателей 
не за счет агрессивного захвата рынка, а 
за счет интересных условий на покупку 
автомобилей и качественного обслужи-
вания.

Напомним, что в настоящее время мо-
дельный ряд автосалона представлен тре-
мя моделями Lifan – кроссоверами X60 и 
X50, а также обновленным Lifan Solano II. 
Все эти автомобили объединяют привле-
кательный дизайн, безупречное качество 
и доступная цена. 

 ▀ запчасти для отечественных 
автомобилей станут доступнее

С недавнего времени казахстанцы 
смогут приобретать запасные части 
на автомобили отечественного про-

изводства через филиальную сеть и элек-
тронную торговую площадку «Казпочты». 
Данное соглашение подписали главы АО 
«АЗИЯ АВТО» и АО «Казпочта» в ходе II Фо-
рума отечественных товаропроизводите-
лей «Ұлы дала елі», прошедшего в Астане.

Данное сотрудничество национального 
почтового оператора и крупнейшего авто-
производителя страны упростит тысячам 
автовладельцев обслуживание техники 
казахстанской сборки. Ежегодно в 19 фи-
лиалах «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» казах-
станцы приобретают 687 тысяч единиц за-
пасных частей. Скоро клиенты компании 
смогут заказать необходимые комплек-
тующие, воспользовавшись электронной 
торговой площадкой «Казпочты». Их но-
менклатура будет насчитывать 28 тысяч 
товарных позиций. Получить заказанные 
запасные части клиенты смогут в ближай-
шем почтовом отделении. Сервис позво-
лит оплатить товар как наличными, так и 
онлайн, при помощи платежной карты.

По словам президента АО «АЗИЯ 
АВТО» Ерика Сагымбаева, «на дорогах 
республики 120 тысяч автомобилей усть-
каменогорской сборки. Эта цифра не-
уклонно растет, и каждый из автомобилей 
требует бесперебойного технического об-
служивания. Ежедневно казахстанцы при-
обретают  без малого 2 тысячи запасных 
частей в филиалах «БИПЭК АВТО – АЗИЯ 
АВТО»! Причем две трети покупателей – 
это жители регионов. Электронная пло-

щадка «Казпочты» позволит им заказать 
нужные запасные части не выезжая из 
дома и получить их в одном из 3400 почто-
вых отделений по всей стране». 

Благодаря современному электронно-
му сервису «Казпочты» компания сможет 
радикально повысить доступность и ско-
рость послепродажного обслуживания. 
Особенно для автовладельцев в отдален-
ных уголках страны. 


